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Solo hubo 10 condenas en casos de
millonarios delitos por corrupción
Poco avance. Seguimiento de 119 casos emblemáticos de corrupción pública revela que hasta hoy
suma millonario daño patrimonial contra el Estado. Organizaciones civiles hacen un seguimiento.

ALGUNOS CASOS DE CORRUPCIÓN MONITOREADOS CON CONDENAS FIRMES

Raúl Fernández L.

4 Caso audios fil-
trados. En febrero
del año pasado, la
Sala Penal de la Cor-
te rechazó un último
recurso planteado
por Raúl Fernández
Lippmann, ex se-
cretario del (JEM).
Con ello quedó fir-
me su condena de
siete años de cárcel
por el caso de los
audios filtrados.

Carlos Soler

4 Coima. En julio
pasado, la Sala Pe-
nal de la Corte con-
firmó la condena del
ex diputado de Pa-
tria Querida Carlos
Soler por pedir una
coima de USD 125
mil, cuando estaba
en Indert. La con-
dena fue por extor-
sión, cohecho pasi-
vo agravado y trá-
fico de influencia.

Francisco Alvarenga

4 Combustible. El
ex comandante de
la Policía Nacional
Francisco Alvaren-
ga fue condenado a
6 años de cárcel por
enriquecimiento ilí-
cito. El ex uniforma-
do no pudo justificar
egresos por más de
G. 1.110 millones. En
noviembre del año
pasado quedó firme
su condena.

Ostaciano López

4 Estafa. En oc-
tubre pasado, la
Corte Suprema de
Justicia (CSJ) dejó
firme la condena de
6 años de pena pri-
vativa de libertad
para el ex director
Regional del Indert
Ostaciano López,
por producción de
documentos no au-
ténticos y estafa por
títulos.

Hugo Javier G.

4 A Tacumbú. Si
bien su condena se
dio en los primeros
días de este año, el
caso Hugo Javier
fue seguido muy de
cerca por las orga-
nizaciones civiles. El
ex gobernador fue
condenado a 10
años de prisión por
desvío de fondos y
trasladado a Ta-
cumbú.

728
notas se presentaron
en diferentes frentes

de las instituciones ju-
diciales a para des-

trabar casos
fuertes.

707
urgimientos se pre-

sentaron para solicitar
que los procesos de
corrupción se ade-

lanten a la bre-
vedad.

119
casos emblemáticos

de corrupción pública
son monitoreados

constantemente por
“Somos Antico-

rrupción”.

34
notas se presentaron
para la transmisión en
vivo de varios juicios
emblemáticos. Los

videos están en
YouTube.

lll

Los casos de corrupción de
políticos que están bajo la
lupa ya causaron un enorme
daño patrimonial al Estado.
Muchos quedaron impunes y
otros sobreseídos, pero el per-
juicio quedó. Según un in-
forme de la Organización So-
mos Anticorrupción Py y la
Coordinadora de Abogados
del Paraguay (Coapy), avalado
por los datos proporcionados
por el propio Ministerio Pú-
blico, a estas organizaciones
de la sociedad civil el daño
patrimonial al Estado en 119
casos de corrupción moni-
toreados oscilan la exorbitante
suma de USD 1.178.157.491

El accionar de las máximas
autoridades se encuentra en
los reportes recogidos por el
Observatorio del Poder Judi-
cial, que también son segui-
dos dentro de los casos de
vigilancia de estas dos orga-
nizaciones, que son una ver-
dadera pesadilla para los jue-
ces y fiscales.

De hecho, el informe 2024 ,
que abarcó el análisis de 119
expedientes por casos de co-
rrupción y daño patrimonial
al Estado, señala que la ma-
yoría de ellos guarda relación
con delitos de lesión de con-
fianza y estafa.

Además de hurgar y mo-
nitorear los expedientes, las
organizaciones realizan cons-
tantes urgimientos en las dis-
tintas salas donde se encuen-
tran paralizados para evitar
que estos prescriban, lo que
implicaría la impunidad de
los sospechados.

Entre las preocupaciones
desde la sociedad civil se su-
man la poca o casi nula san-
ción a las conocidas popu-
larmente como chicanas, que
recorren varias instancias hasta
descansar en las salas de la
Corte Suprema de Justicia.

Durante todo el 2024, de
los casos de corrupción mo-
nitoreados por organizaciones
de la sociedad civil se llevaron
a cabo 12 audiencias Preli-
minares y se realizaron 14

juicios orales y públicos.
El informe de las organi-

zaciones señala que en el 2024
hubo un claro deterioro de la
administración de la Justicia.

“Ese panorama hace aún
más visible la necesidad de
una sociedad civil organizada,
capacitada y empoderada, con
los recursos suficientes para
controlar y monitorear el uso
correcto de los fondos pú-
b l i c o s.

Monitoreo en los que nues-
tras organizaciones ya son, a
esta altura, especialistas”,
menciona el informe.

En el 2024, las organiza-
ciones presentaron 707 urgi-
mientos. Utilizan esta herra-
mienta procesal para solicitar
que los procesos de corrup-
ción se adelanten a la bre-
vedad, buscando evitar su ex-

tinción al cumplirse los plazos
p r o c e s a l e s.

SEGUIMIENTO. Todos los da-
tos pueden ser observados y
seguidos desde el portal la
página web: www.coa-

py.org.py, en la cual se puede
revisar caso por caso y en la
instancia en la cual se en-
cuentra.

Así también, se puede in-
gresar a cada expediente y
observar en qué estado se en-

cuentra y qué medidas se to-
maron al respecto. De esta
forma, la ciudadanía puede
estar permanentemente infor-
mada y velar por los intereses
del país, además de hacer un
control.

Justo Cárdenas

4 Enriquecimien -
to. En marzo del
2024, se confirmó
la pena de 7 años de
cárcel impuesta al
ex titular del Insti-
tuto de Desarrollo
Rural y de la Tierra
(Indert) Justo Pas-
tor Cárdenas por
enriquecimiento ilí-
cito y lavado. No pu-
do justificar G.
4.100 millones.

José E. García

4 Documentos.
En julio pasado, la
Sala Penal de la Cor-
te ratificó la conde-
na de 2 años de cár-
cel con suspensión
a prueba de la eje-
cución de la pena,
para el ex contralor
general José Enri-
que García por pro-
ducción y uso de
documentos no au-
ténticos.

Rody Adán Godoy

4 Caso MAG. Lue -
go de más de 11
años del desvío de
los G. 68.000 mi-
llones en el Minis-
terio de Agricultura
y Ganadería, los ex
ministros de esa
cartera, Enzo Car-
dozo y Rody Godoy,
cumplen con sus
condenas de 10 y 7
años de prisión, res-
pectivamente.

Nelzo López

4 Caso Nueva Co-
lombia. El ex inten-
dente de Nueva Co-
lombia Nelzo López
Ruiz fue condenado
a cumplir ocho años
de cárcel por un su-
puesto perjuicio pa-
trimonial de G.
2.663 millones, oca-
sionado al Munici-
pio. También inha-
bilitado para ejercer
cargo público.

Froilán Peralta

4 En su casa. El ex
rector de la (UNA)
Froilán Enrique Pe-
ralta cumplirá lo que
resta de su pena de
3 años en prisión
domiciliaria, luego
de que el Tribunal
de Apelación Penal
de Central revocara
la resolución que re-
chazó este pedido
en febrero del año
pasado.

Tour de la corrupción
La ex senadora Kattya González evi-
denció los baches y hasta cráteres
que pululan en calles asuncenas en
un “tour de la corrupción”.
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Reunión virtual con ministra de Colombia es el jueves 16
Para este jueves 16 se prevé la
reunión con la ministra de
Justicia de Colombia, Ángela
María Buitrago, y los fami-
liares del fiscal Marcelo Pecci
junto con los abogados, y se
daría en la plataforma virtual.

Además, al día siguiente,
viernes 17, está marcado otro
encuentro, también a distan-
cia, con los representantes del
Instituto Nacional Penitencia-
rio y Carcelario (INPEC).

El principal motivo tiene
que ver con el esclarecimiento
de la causa, tras el asesinato
del principal testigo del mag-

nicidio de Pecci, Francisco Co-
rrea, días atrás en una celda en
la Cárcel La Picota.

El pedido de reunión virtual
había sido impulsado por la
propia viuda del fiscal, la pe-
riodista Claudia Aguilera.

Días pasados, ya se dio una
conversación, de manera vir-
tual, con el vicefiscal general
Gilberto Javier Guerrero para
dialogar sobre los avances del
proceso en Colombia.

“En el encuentro virtual,
realizado por solicitud de la
viuda del fiscal de la Unidad
de Lucha contra el Crimen

Organizado del Ministerio Pú-
blico del Paraguay, se ratificó la
confianza de los apoderados
de las víctimas en la Justicia
colombiana y el compromiso
de la Fiscalía General de la
Nación, en continuar la in-
vestigación hasta hallar y ju-
dicializar a todos los respon-
sables del crimen”, fue lo que
trascendió.

A raíz de ello, el abogado
colombiano Francisco Bernate
agradeció en su nombre y
como representante de la fa-
milia del fiscal Pecci el “cálido
y amable encuentro”.Expectativa. Familiares de Pecci y sus asesores prevén reunión virtual con autoridades.
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Libreta que sería de
Correa menciona a
Marset y a “Tío”

lll

“Los misterios pendientes del
magnicidio del fiscal paragua-
yo Marcelo Pecci”, se titula un
material publicado por el me-
dio El Colombiano, con re-
lación a la falta de avances en
la investigación del crimen.

El periodista Nelson Ricar-
do Matta expone incluso unos
apuntes que serían del prin-
cipal testigo del caso Francisco
Correa, asesinado, días pasa-
dos, en la Cárcel de La Picota.

En el mismo figuran el
nombre del uruguayo prófugo
Sebastián Marset, y un tal
“Tío”; la deducción es que se
trataría de Miguel Ángel Ins-
frán, alias Tío Rico.

“La muerte del principal tes-
tigo del caso, en la Cárcel de La
Picota, deja en evidencia los
vacíos que tiene la investi-
gación, que no logra dar con
los autores intelectuales”, in-
dica el medio colombiano.

Resalta que los investigadores
judiciales no lograron establecer
quién entregó un monto de
presuntamente 2.000 millones
de pesos colombianos a los
hermanos Pérez Hoyos para
financiar el crimen de Pecci.

“Una hipótesis apunta a
que ellos trabajaban para una
red de narcotráfico transna-
cional que resultó afectada por
la Operación A Ultranza Py”,
en la cual participó Marcelo
Pecci, en cumplimiento de sus

funciones como fiscal espe-
cializado contra el crimen or-
ganizado, narcotráfico, lavado
de dinero y financiamiento
del terrorismo”, se relata.

Se detalla que la citada ope-
ración se lanzó en febrero del
2022, justamente tres meses
antes del homicidio del fiscal
p a r a g u ayo .

Se hace referencia a que el
operativo involucró a la Se-
cretaría Nacional Antidrogas
(Senad), de Paraguay, la DEA y
Europol “destapando un enor-
me entramado de narcos, blan-
queo de capitales y corrupción,
con 40 capturas, millonarias
incautaciones de bienes y hasta
políticos salpicados”.

EL JEFE. En la publicación se
remarca como uno de los su-
puestos jefes de la organiza-
ción al narcotraficante pró-
fugo, citando a Marset, “un ex
futbolista y productor musical
uruguayo, señalado de coor-
dinar negocios ilegales en la
triple frontera de Brasil, Ar-
gentina y Paraguay”.

“El otro sería Miguel Ángel
Insfrán (Tío Rico), jefe de un
clan familiar involucrado con
la mafia paraguaya, quien ac-
tualmente está en prisión por
otros delitos”, se menciona.

Además, se hace hincapié
en que “ambos fueron men-
cionados por Francisco Correa
en sus conversaciones con la

Fiscalía; incluso los presiden-
tes Iván Duque y Gustavo
Petro, también los referencia-
ron en sus mensajes públicos
en calidad de sospechosos”.

El medio El Colombiano publicó un
material sobre los misterios pendientes
del magnicidio de Pecci. En una libreta
del principal testigo asesinado figuran
nombres de los posibles sospechosos.

¿Lista negra? El medio colombiano reveló un supuesto apunte con varios nombres.

“Sin embargo, ni la Fiscalía
colombiana ni la paraguaya
han obtenido evidencias que
los conecten al magnicidio”,
concluye el medio.

LOS CONDENADOS. En el ma-
terial se hace también refe-
rencia a los detenidos por el
magnicidio hasta la fecha.

Se indica que la Justicia

colombiana condenó a 9 per-
sonas, que tuvieron funciones
operativas en el crimen.

Están en la lista “Margareth
Chacón (39 años y 10 meses
de sentencia); su esposo An-
drés Pérez Hoyos (25 años y 6
meses); y el hermano de éste,
Ramón Pérez Hoyos (25 años
y 6 meses)”. Estos “recibieron
el dinero de parte de los au-

tores intelectuales y se en-
cargaron de contratar y fi-
nanciar a los asesinos”.

En el caso de Correa había
sido sindicado como el coor-
dinador operativo, que pasó a
convertirse en el testigo es-
trella. “Fue condenado a 6
años y 6 meses de prisión por
tráfico de armas y amenazas
contra servidor público”.

Lugar de los hechos. La Cárcel de La Picota en la que terminó siendo asesinado Correa.

Marcelo Pecci

Francisco Correa

Sebastián Marset
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Político colorado estaría detrás de
desalojo de campesinos en Caazapá
Unas 70 familias campesinas habrían sido desalojadas en Caazapá a pesar de una medida cautelar
en estudio. Un abogado advierte que podría replicarse una masacre como la de Curuguaty.

Análisis.
Medida
cautelar
está en
estudio
en el
Juzgado.

Desalojo. Familias campesinas fueron desalojadas por supuesta orden de colorado quien alega ser propietario de inmueble.
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Benjamín Adaro Monzón Dionisio Ibáñez
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Dionisio Ibáñez, del equipo
jurídico del Estudio Vega y
Asociados, de la ciudad de
Encarnación, denunció ante
ÚH que el político colorado
Benjamín Adaro Monzón, se-
ría artífice del desalojo de unas
70 familias campesinas.

Estas forman parte del asen-
tamiento Santa Librada, ubi-
cado en el distrito de San Juan
Nepomuceno, del Departa-
mento de Caazapá. Estas fa-
milias residen en un inmueble
de 3.500 hectáreas desde hace
más de tres décadas, pero aho-
ra temen represalias por parte
del mencionado empresario.

“Pedimos al Indert dejar sin
efecto el desalojo, teniendo en
cuenta que hay de por medio
un juicio de acción autónoma
de nulidad contra la sentencia
de desalojo”, explicó Ibáñez.

Alegó que la nulidad sobre
la sentencia se basa en que el
juicio se promovió contra cin-
co personas que, si bien antes
pertenecían a la comunidad,
ahora ya no forman parte de la
misma, residiendo fuera del
inmueble y en otro distrito
a c t u a l m e n t e.

Precisó que la acción de
nulidad está siendo estudiada
en el Juzgado de Primera Ins-
tancia de San Juan Nepomu-
ceno. “También presentamos
dos juicios de usucapión, te-
niendo en cuenta que esa gen-
te hace 30 años está en el lugar.
Viven en casas antiguas, pero
no son casas precarias. Son
viviendas que están estable-
cidas desde hace muchos
años”, remarcó.

El abogado advirtió que se
puede producir una nueva
masacre de Curuguaty si es
que Santiago Peña sigue re-
legando al sector campesino
que está perdiendo el legítimo
derecho de sus tierras.

HISTORIA. El inmueble ori-
ginalmente era propiedad de
la Iglesia Menonita Alemana,
del pastor Nicolai Neufeld. El
pastor fue extraditado y preso
en su natal Alemania años
después de la adquisición del
inmueble. Estando en la cár-
cel, aparece en el inmueble
una mujer de nombre Yo-
landa Coronel, con un poder
firmado en una escribanía lo-
cal alegando que el inmueble
le fue vendido y transferido
por Neufeld. Finalmente, la

mujer vende nuevamente el
inmueble a Adaro Monzón
quien busca desalojar a los
campesinos que radican en el
lugar desde la época en que la
iglesia menonita comprara las
t i e r r a s.

El abogado relató que el
pastor Neufeld vino a Para-
guay a comprar esas tierras. “El
título de propiedad tenía que
poner a nombre de la con-
gregación de la Iglesia Me-
nonita Alemana y no a su
nombre. Ocurre que cuando
los feligreses de la congre-
gación de los menonitas ale-
manes vienen a Paraguay, son
jubilados en su mayoría, en-
cuentran que las tierras están a
título de propiedad del pas-
tor”, señaló.

“Entonces, ellos regresan a
Alemania donde denuncian al
pastor quien es extraditado y
puesto tras las rejas. Estando
en la cárcel se presenta el
abogado Gustavo Dos Santos
Rojas con la señora Yolanda
Coronel aduciendo que tie-
nen poder tras una supuesta
transferencia con un poder
hecho en una escribanía pú-
blica que supuestamente el
señor Neufeld les firmó. Yo-
landa Coronel se adjudica o
hace la compra supuestamen-
te de Neufeld de esas tierras de
3.500 hectáreas en la zona del
distrito de San Juan Nepo-
muceno”, manifestó.

Acotó que a partir de ahí
Yolanda Coronel intenta ven-
der al Indert las tierras. En el
2022, el Indert, por una re-
solución, declara el inmueble
como colonización de hecho
con base en lo que dice el
Estatuto Agrario. En el 2023, el
Indert pide al Poder Judicial
inscribir preventivamente di-
cha colonización. No obstan-
te, hasta la fecha no hay una
resolución judicial al respecto.

“Con todo eso, Adaro plan-
tea el desalojo contra esa gen-
te, ya que supuestamente hace
la compra de Yolanda Coronel
de dichas propiedades ha-
biendo hace 30 años cam-
pesinos, teniendo el derecho
posesorio como establece
nuestro Código Civil y nuestra
Constitución Nacional. Adaro
plantea un desalojo en contra
de personas que no viven en el
lugar y gana porque nuestra
gente no fue notificada”, in-
formó Ibáñe.z.

Finalmente, el abogado afir-

mó que se están violando
derechos fundamentales y ad-
virtió que el Paraguay una vez
más puede ser sancionado por
la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos. “No
vamos a parar solamente en

los estrados judiciales del Pa-
raguay, vamos a tener que
recurrir a San José de Costa
Rica, si fuese necesario, por-
que en este momento está
también siguiendo el caso el
Arzobispado de Asunción, a

través del cardenal Adalberto
Martinez”, finalizó.

QUIÉN ES ADARO MONZÓN.
Benjamín Adaro Monzón es
un político colorado cartista
que en el año 2020 fue in-
vestigado por Marcelo Pecci en
el denominado Operativo
Gángster, como el líder de una
organización criminal vincu-
lada al narcotráfico, asesinato
y otros delitos. En ese mo-
mento, se desempeñaba co-
mo concejal departamental
por Caazapá.

Monzón se moviliza en silla
de ruedas tras un atentado que
sufrió años atrás por parte de
hombres que intentaron aca-
bar con su vida. En ese en-
tonces, Fabio Ramos, defensa
del político, negó cualquier
vínculo de su cliente con el
narcotráfico y con asesinatos

como se lo acusó.
Por su parte, Monzón res-

pondió a la prensa que las
acusaciones son falsas y que
tienen un trasfondo político
debido a las intendentables
que se acercaban en aquel
momento.

“Hace cuatro periodos que
logro el rekutu (reelección). ¿Y
si soy de esas personas, acaso
me van a votar?”, respondió.

GRAN DESPLIEGUE. Un pro-
cedimiento policial con tres
helicópteros y más de 24 pa-
trulleras logró el desalojo de
familias en el asentamiento
Santa Librada, el pasado miér-
coles 8 de enero. El despliegue
contó con el apoyo del Grupo
Especial de Operaciones
(GEO), agentes de antinarcó-
ticos, inteligencia, criminalís-
tica, ambiental y la Montada.
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Moisés Naim –académico venezo-
lano y ex director del Banco Mun-
dial– en su más reciente libro Lo que
nos está pasando. 121 ideas para es-
cudriñar el siglo XXI, se refirió al
tratamiento que debe darse a los
dictadores en el mundo.

Sobre el punto indica… “el mun-
do ha perdido la capacidad de erra-
dicar a sus dictadores” destacando la
vigencia en el poder de 39 dictadores,
20 de ellos en África, 14 más en Asia,
3 en América Latina y 2 en Europa.

Dice Naim: “Salir hoy de un dic-
tador es mucho más difícil de lo que
era hace un par de generaciones”,
resaltando que anteriormente la so-
lución clásica para liberarse de dic-
tadores era el exilio de estos “con
maletas llenas de dinero y jubi-
lándose en lujosas mansiones”, tal
como ocurrió como Idi Amin, de
Uganda, o Duvalier, de Haití.

El arresto de Pinochet en Londres,
en 1998, y el juicio internacional por
crímenes de lesa humanidad contra el
ex presidente yugoslavo Milosevic
(muerto en 2006 en una celda de La
Haya) sentaron precedentes, aumen-
tando de manera sustancial el costo de

entregar el poder para los dictadores y,
a decir de Naim, entorpeciendo todos
los intentos posteriores para remo-
ve r l o s.

Esta reflexión es oportuna previo
al inicio de un tercer mandato
autocrático de Nicolás Maduro en
Venezuela encabezando un régi-
men que tiene sometido al pueblo
venezolano y que soporta denun-
cias a nivel internacional por crí-
menes de lesa humanidad, vio-
lación a los derechos humanos y
múltiples cuestionamientos de se-
veras irregularidades en su último
proceso electoral, de parte de ob-
servadores y organizaciones inter-
n a c i o n a l e s.

Ni las múltiples denuncias lo-
cales e internacionales ni las pre-
siones de organismos de derechos
humanos ni la movilización de
millones de ciudadanos venezo-
lanos sostenida por años, lograron
incidir en el régimen. Inmutables,
los jerarcas del régimen autocrático
van por un nuevo mandato, lle-
vándose a cuestas presos políticos,
violaciones y humillaciones a los
derechos humanos y, maniobran-

do, a su favor, los procesos elec-
t o r a l e s.

Como bien indica Naim “la pro-
liferación de autócratas enamora-
dos de las elecciones es un sor-
prendente fenómeno político. No
es que a los dictadores les gusten los
comicios libres y justos en los cuales
ellos podrían perder, no; lo que
buscan es el pasajero aroma de-
mocrático del que los impregna
una elección popular, siempre y
cuando, su victoria esté garanti-
zada.”

Saddam Hussein, Muamar Ga-
dafi, Kim Jong-un, Hugo Chávez y
Maduro, Putin o Lukashenko, en
Bielorrusia, han ganado elecciones
f r a u d u l e n t a s.

Ortega somete a Nicaragua con
una dictadura implacable y logró
que la Corte Suprema de su país,
hace unos años atrás, acepte la
posibilidad de ser reelecto inde-
f i n i d a m e n t e.

En Paraguay lo conocemos bien;
la dictadura de Stroessner se sos-
tuvo en elecciones periódicas y el
funcionamiento “normal” de po-
deres del Estado e instituciones,

incluso, con la participación de
partidos de oposición. El fin del
stronismo vino por una acción
militar de antiguos aliados al ré-
gimen; no fue por causa de la
movilización ciudadana o por al-
gún resultado electoral adverso al
régimen.

Paradójicamente, y pese a lo que
nos costó librarnos de la dictadura,
los últimos datos del Latinoba-
rómetro 2024 indican que Para-
guay lidera la lista de países en la
región que prefieren un régimen
autoritario, por encima de Perú,
México, Ecuador e incluso, Vene-
zuela. ¡Vaya paradoja!, construir
democracias en sociedades que
añoran un pasado autoritario.

Terminar con las dictaduras no es
tarea fácil, e incluso, habiendo sido
derrocadas, el proceso de transición
a la democracia no siempre es
exitoso ni con resultados garan-
t i z a d o s.

Pueden darse retrocesos, estan-
camientos o colapsos. A nivel mun-
dial los casos de Túnez (retroceso)
Myanmar o Egipto (colapso) o
Sudán (degeneración en guerra ci-

vil), son prueba fehaciente de ello.
A nivel regional, luego de la tercera
ola de democratización, solo los
casos de Uruguay y Costa Rica dan
muestra de un proceso sólido y
desarrollado de democracia; los de-
más casos exhiben niveles preo-
cupantes de una democracia mí-
nima o de baja calidad, estancadas
por muchos años, con el agravante,
en el último tiempo, de un ace-
lerado proceso de erosión demo-
crática.

Moisés Naim considera que el
mundo tiene que volver a aprender
el arte de salir de un dictador o
prepararse para que el tipo más
común de gobierno en el mundo
actual sea la dictadura o la anarquía.
Podemos concluir, para ser más
precisos, que vamos hacia la con-
solidación de regímenes híbridos,
modelos que guardan mínima-
mente las formas democráticas (en
lo electoral), pero que coquetean
–demasiado– con lo iliberal y au-
toritario para el gusto (y esto es lo
preocupante) de amplios sectores
políticos y ciudadanos que lo de-
mandan.

Camilo J. Filártiga Callizo

OPINIÓN

La democracia como espejismo: Cómo sobreviven los autócratas
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No hay ciencia en el mundo
en donde la anticipación y
la gestión proactiva –o la
falta de ellas– sean tan de-
terminantes para el éxito –o
no– de un proyecto, como
en comunicación guberna-
mental.

Y aunque el producto del
cual se trata, que son in-
formaciones que devienen
de decisiones de política pú-
blica que buscan el bienestar
ciudadano, sea un producto
altamente sensible, la ges-
tión como tal, no dista mu-
cho de la gestión de cual-
quier proyecto o empresa,
que a su vez parte de pre-
guntas sorprendentemente
sencillas como: ¿Cuál es mi
público objetivo? ¿Dónde
esta ese público? ¿Cómo se
informa mi público obje-
tivo? Y la más importante de
todas: ¿Cómo puedo hacer
que mi producto (informa-
ción de interés público en
este caso) este disponible en
plataformas que aseguren
una visibilidad masiva?

Lógicamente, este análisis
simplista no aborda la com-
pleja tarea que representa la
búsqueda de consensos co-
mo objetivo principalísimo
de toda comunicación gu-
bernamental. Es decir, la co-
municación gubernamen-
tal, ante todo, como un acto
político. Pero ya hablare-
mos de eso. Primero con-
centrémonos en las formas.

Unos 15 años atrás, las
redes sociales fueron una
poderosa arma de comu-
nicación y propagación de
protestas masivas y simul-
táneas que luego ocasiona-
ron la caída de regímenes
totalitarios en el norte de

África y de Oriente Medio.
A los que luego sucedieron
otros regímenes igual de
nefastos, que, con base en
las lecciones aprendidas, se
aseguraron de contar con
sistemas de cibervigilancia y
censura permanentes. Pero,
estas protestas que repre-
sentaron la caída de los
regímenes de Túnez, Egip-
to, Libia y Yemén, un fe-
nómeno que luego pasó a
conocerse como la “prima -
vera árabe”, también pa-
saron a la historia por su
influencia en la generación
de nuevas teorías en torno
al rol de las redes sociales
como escenario donde ocu-
rre la centralidad del debate
ciudadano, como si todo lo
demás (incluidos los me-
dios de comunicación) se
situaran solo en la periferia
de ese debate. A la cons-
trucción de esa idea de que
los medios de comunica-
ción ya no son tan im-
portantes como lo fueron
en el pasado, se sumó el
hecho de que los patrones
de consumo de contenido
por parte de la población,
en general, han cambiado.
En la década de los 90 y
todavía principios de los
años 2000, la dictadura de
la televisión mandaba a la
gente a programar su día, su
agenda y su vida, por ende,
para sentarse frente al te-
levisor a determinada hora
del día para ver el noticiero,
la novela o la película pro-
mocionada con varios días
de anticipación. Está claro
que hoy eso no es así. La
gente, en general, consume
el contenido que quiere y a
la hora que quiere. En el

Paula Carro

OPINIÓN

No existe la comunicación de Gobierno
sin los medios de comunicación

caso del contenido informa-
tivo lo hace, mayormente, des-
de el celular. Es por eso que los
medios de comunicación se
han abocado también a la
tarea de desarrollar estrategias
de fondo y forma para “co -
larse” con información en esos
canales masivos de difusión
llamados redes sociales, y don-
de los primeros segundos para
captar la atención son fun-
damentales. Si los patrones de
consumo de información de
parte de la ciudadanía han
cambiado, evidentemente los
departamentos de comunica-
ción a oficinas que forman
parte del entramado burocrá-
tico de la organización de cual-
quier institución del Estado no
pueden funcionar solamente
con la lógica de la conferencia
de prensa y la gacetilla, como
lo hacían en el pasado, pero de
ninguna manera pueden tam-
poco prescindir de ellas ¿Por
qué? Porque son los insumos
fundamentales de trabajo de
los medios de comunicación,
cuyo alcance ningún gobierno,
por sus propios medios podría
pretender. Plantear una estra-
tegia de comunicación guber-

namental que prescinda de las
audiencias de los medios de
comunicación o pretender lle-
gar a esas audiencias, sin la
intermediación de los medios,
es, ante todo, muy inocente.

Y en un contexto en el que
cada grupo de medios tiene
una marcada agenda corpo-
rativa, o incluso política, más
de un “experto en comuni-
cación” podría verse tentado a
sugerir a la autoridad informar
exclusivamente a través de re-
des sociales, pero esto trae con-
sigo problemas de tipo prác-
tico que impiden la amplia
llegada de las decisiones gu-
bernamentales a las audiencias
masivas de los medios, y, por
ende, colisiona con el fin mis-
mo de la comunicación gu-
bernamental como acto que
persigue el logro de consensos,
es decir, la comunicación co-
mo acto político. Claro que
puede ser frustrante para la
autoridad que esos proyectos
de política pública que tienen
fines transformadores nobles
colisionen con agendas que
imponen la crítica por la crítica
misma, pero esta frustración
no se combate prescindiendo

de los medios como plata-
formas de llegada masiva, sino
desplegando estrategias com-
p l e m e n t a r i a s.

Hoy los gobiernos tienen la
responsabilidad de buscar me-
canismos de llegada más di-
recta a la ciudadanía. Eso esta
claro.

Pero las redes sociales no
han venido a reemplazar el
papel de los medios tradicio-
nales, dentro de la comuni-
cación gubernamental, sino
que han venido a sumar una
nueva obligación y perspectiva
a ser tenida en cuenta al mo-
mento de elaborarse las es-
trategias de difusión.

El video en Tik Tok en el que
la autoridad se dirige a las
madres y a los padres de los
niños como población obje-
tivo de un programa de po-
lítica pública es importante,
pero de ninguna manera
reemplaza a la conferencia de
prensa donde esos artífices de
la narrativa social, que son los
periodistas, hilvanan los temas
que han de convertirse en ti-
tulares, zócalos y editoriales.

Es decir, que han de cons-
truir el pensamiento colectivo

en torno a una política de
Estado.

Finalmente, es necesario
referirnos también a la cen-
tralidad de la comunicación
en el diseño mismo de las
políticas públicas. Así como
un plan de comunicación
no puede reducirse a un
cronograma de posteos en
redes sociales, el “compo -
nente” de la comunicación
(que no tiene nada de com-
ponente, porque en reali-
dad es un asunto medular)
no puede tratarse como un
apéndice dentro de los pla-
nes de gobierno. Ni llegar el
encargado de comunica-
ción a la última etapa del
diseño de esa política sin
haber tenido participación
desde el vamos, ni la di-
fusión en medios y en redes
sociales omitir todas las eta-
pas previas de una comu-
nicación gubernamental
que debe tener en cuenta
necesariamente, y con un
enfoque muy específico, a
los grupos de interés a los
que se afecta.

Ejemplos de propuestas
de políticas públicas que
buscaban transformaciones
con un alto retorno eco-
nómico y social y que han
fracasado en lograr el con-
senso ciudadano, porque la
comunicación como acto
político falló, hay a mon-
tones. Pero miremos hacia
el futuro siempre: Con to-
das sus agendas, sus pro-
blemas, sus desafíos y has-
ta sus vicios, los medios de
comunicación –afortuna -
damente para la demo-
cracia– seguirán siendo un
incómodo control para el
p o d e r.
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Ex canciller vaticina que régimen de
Maduro se desmoronará por dentro

lll

A partir de lo ocurrido el
viernes último, cuando final-
mente Nicolás Maduro con-
sumó el acto de asunción del
mando presidencial por un
tercer periodo, evidentemente
la situación se tornó mucho
más compleja, sostiene el ex
canciller nacional Federico
González, para quien la apa-
rente estabilidad de la que se
ufana el presidente chavista,
en realidad es “muy frágil”.

En consecuencia, si el apoyo
de la comunidad permanece
intacta o aumenta, como cree
que ocurrirá con Donald
Trump, cuando asuma el pró-
ximo 20 de enero como pre-
sidente de los Estados Unidos,
contribuirá para que sectores
democráticos, afectados por
persecuciones, además de la
situación de aislamiento, ne-
cesidades económicas y so-
ciales, recobren fuerza y sigan
luchando por la caída del ré-
gimen, que ya ha generado
una podredumbre interna se-
ria. González cree que así co-
mo cayeron grandes imperios,
en Venezuela caerá el régimen
autoritario de Maduro.

”Más pronto que tarde el
sistema irá cayendo por den-
tro”, refiere, aunque Maduro

La presión
internacional no

debe
i n t e r r u m p i rs e.

Los venezolanos
tienen que sentir

que no están
s o l o s.

Federico González,
ex canciller.

Tercer mandato. Nicolás Maduro, durante la ceremonia de
toma de mando, recibe de un militar la bandera venezolana.

A
FP

tiene consolidado un esque-
ma político, económico y mi-
litar que lo sostiene.

Entretanto, no descarta que
más ciudadanos abandonen
la República Bolivariana, y au-
mente el número de migran-
tes venezolanos esparcidos
por toda la región. Se calcula
que cerca de 8 millones se
encuentran en esta situación.

Para el ex canciller no hay
que sucumbir ante la sen-
sación de que ya no hay nada
que hacer con respecto a la
situación política de Venezue-
la, agudizada con el acciden-
tado proceso que precedió a
las elecciones de julio de 2024
y lo que vino luego, con la
negativa de la institución elec-
toral de exhibir las actas elec-
torales que demostraban que
el candidato opositor, Edmu-
nog González Urrutia, fue
quien se llevó el mayor nú-
mero votos. Por tanto, es el
legítimo presidente electo de
Venezuela, tal como asumen
Paraguay y un buen número
de países.

POSICIÓN Recordemos que
Paraguay y Venezuela vuelven
a tener rotas las relaciones
diplomáticas desde la semana
pasada, por decisión unilateral

del Gobierno de Maduro, mo-
lesto porque el Gobierno pa-
raguayo tomó posición a favor
de González Urrutia y des-
conoció el tercer mandato del
líder chavista. Desde Caracas
decidieron retirar a su em-
bajador de Paraguay y Can-
cillería Nacional le dio 48 ho-
ras a Ricardo Capella y demás
funcionarios venezolanos pa-
ra que abandonaran Asunción
el miércoles pasado. La Em-
bajada vuelve a estar cerrada,

tal como pasó en 2019, cuan-
do el gobierno colorado de
Mario Abdo Benítez rompió
relaciones diplomáticas con la
República Bolivariana, al no
reconocer la legitimidad de la
elección de Maduro para un
segundo mandato presiden-
cial. Después de 4 años de ese
acontecimiento, el Gobierno
de Santiago Peña restauró las
relaciones con Venezuela, tras
una conversación del actual
canciller nacional, Rubén Ra-

mírez Lezcano, con Maduro.
El país caribeño designó em-
bajador a Capella, que llegó en
enero de 2024, y acabó de
marcharse la semana pasada.
En tanto Paraguay, cuando el
proceso electoral en Venezuela
se volvía cada vez más cues-
tionado y dudoso, designó un
embajador concurrente desde
Panamá que, al enturbiarse
aún más la situación política,
ni siquiera presentó sus cartas
c r e d e n c i a l e s.

La corrupción y los abusos de poder que
envuelven al entorno de Nicolás Maduro
y la presión internacional, que dice debe
ser permanente, incidirán para el cambio
desde el mismo interior del sistema en la
Venezuela, según Federico González.
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“Grupos criminales
han penetrado en
distintas estructuras
dentro del Estado”

EVER VILLALBA, SENADOR DEL PLRA

El legislador liberal está en la línea de los que
hacen oposición en el Congreso e insiste en que
Peña no tiene autonomía y es lo que lo convierte
en “débil”, aunque con una línea autoritaria
marcada desde su equipo. Apela en la oposición
a que se logre sintonía para disputar el poder.

lll

El senador Ever Villalba (pe-
riodo 2023-2028) es una de
las figuras nuevas en la Cá-
mara Alta, quien lidera una
vertiente dentro del Partido
Liberal Radical Auténtico (PL-
RA).

En la prosecución de este
segundo año legislativo, con-
sidera que el Gobierno ha
dado muestras de incapacidad
tanto en el diálogo y la bús-
queda de consensos lo que
muestra a las claras su carácter
autoritario. Además, ve con
preocupación que el presiden-
te de la República, Santiago
Peña, no tenga autonomía
que lo convierte en un man-
datario “débil”, afirmó. Volver
a reunir los pedazos de una
oposición que quedó golpea-
da tras las últimas elecciones,
es además, una tarea que en-
cara Villalba, quien considera
que en este momento la dis-
cusión no debe pasar por per-
sonalismos, sino que se debe
apuntar a un proyecto para
todos. El docente e investi-
gador, hoy devenido en re-
presentante en el Congreso,
considera que el gobierno de
Santiago Peña una vez más
dio muestra estos días –ejem -
plo relaciones diplomáticas
con Venezuela– el carácter
pendular de su gestión re-
flejado tanto a nivel local
como internacional.
“La improvisación y
posicionamiento cam-
biante en varios temas
nacionales e interna-
cionales muestran”,
mencionó.

GOBIERNO DEL MBARETE
REFLEJA DEBILIDAD. Pese a
tener una mayoría, el hecho de
apelar a la fuerza, la impo-

sición y al atropello, es si-
nónimo de debilidad, destacó
Villalba. Debilidad para sos-
tener una posición política y
debilidad por no tener au-
tonomía sino estar sujeto a las
decisiones de un poder fáctico,
afirmó. “El de Peña es un
gobierno de un presidente dé-
bil, sin autonomía para sos-
tener una posición política.
Peña está más enfocado en
hacer videos, series tipo Net-
flix, pero de ningún modo
gobierna. Esta debilidad con-
firma que estamos ante un
proceso autoritario pues la de-
cisiones se generan fuera de la
institucionalidad y lógica re-
publicana a fuerza de capricho
y jefatura del mandamás”, ex-
presó el parlamentario.

GOBIERNO SIN RUMBO. El pa-
pel de la oposición en este
escenario adverso que se pre-
senta para los bloques no ali-
neados al Gobierno, no ha
sido; sin embargo, pasiva aun-
que sí poco decisiva en virtud a
que en ambas cámaras go-
bierna la mayoría, el cartismo,
y en el Senado no es la ex-
cepción. La regla impuesta por
el oficia-
lis -

mo, al decir de Villalba, se ha
basado en la imposición, no
en el diálogo; en el mbareté (a
la fuerza) y no en consensos
que son resultados de la ma-
durez política.
“En este gobierno no existe
política pública, ni en pen-
siones, ni en el Instituto de
Previsión Social (IPS), Supe-
rintendencia el atropello al
Congreso, el mbarete es mos-
trar lo autoritario, distraer la
discusión publica.

Atropellar con leyes que
posteriormente no pueden ni
ser reglamentadas y mucho
menos aplicadas”, remarcó.

UNIFICAR AL PARTIDO Y FOR-
TALECER LA OPOSICIÓN. Con
relación a cuál debería ser la
receta que a su criterio debería
seguir el partido en particular y
la oposición en general para
llegar con chances en las elec-
ciones luego de la dura derrota
de 2028, dijo que depende
mucho de los líderes y de la
madurez política y de ante-
poner un proyecto país al de
los liderazgos personales. “Es -
toy plenamente convencido y
enfocado en construir en el
PLRA y fuera de este una
propuesta que efectivamente
dispute el poder. Eso significa

invitar a la madurez y res-
ponsabilidad de lideres,

movimientos, sectores
sociales, empresarios
para generar un espacio
político con una hoja
de ruta clara. Es tam-
bién superar los mo -
vimientismos que des-
gastan y termina siendo

funcional al poder he-
gemónico de más de 70

años”, manifestó.
Reconoció que pese a esta

fragmentación que se da al

interior del partido sigue sien-
do una infraestructura formi-
dable y una historia que de
ningún modo se debe des-
p r e c i a r.

“Hoy tenemos una opo-
sición fragmentada y sin rum-
bo al que le cuesta reaccionar
después de la última derrota.
Hemos cometido muchos
errores como partido, pero
seguimos siendo la principal
fuerza de la oposición y el
desafío como tal es enorme.
Entonces, debemos evitar dis-
traernos en internas anticipa-
das o en discusiones que ade-
más se apartan de las leyes
electorales. Para nosotros, la
prioridad debe ser el forta-
lecimiento del PLRA trazando
una hoja de ruta de diálogo
con la gente para afrontar los
próximos desafíos”, dijo.

QUIÉN SERÁ EL CANDIDATO
PARA 2028. Villalba consideró
que en este momento la dis-
cusión de encontrar candida-
turas no debe centrarse solo en
nombres, sino en lo que apor-
tarán; es decir, en sus valores y
convicciones. ”Capacidad,
idoneidad, honestidad y con-
fianza”, son algunos de los
valores que deberían ser la
base de los que apunten a
liderar el proceso. Reiteró el
inconveniente de solo vol-
ver a potenciar individua-
lidades. “También se de-
be evitar de ser posible
nuevamente reducir el
proceso de construc-
ción de acuerdos a solo
contar con figuras y li-
derazgos individuales.
Creo que ya aprendimos
que eso ya no basta”, sos-
t u vo

Sin decir nombres, dejó en-
trever que proyectos como los

del ex senador y presiden-
ciable Paraguayo Cubas no
reunirían requisitos para que
lidere un proceso de todo el
arco opositor, si solo se centra
en la figura y no en un pro-
yecto serio que además im-
plique renunciamientos.

“El desafío es enorme, no es
una elección de mises ni bai-
lando por un sueño. Está en
juego nada más y nada menos
que nuestro país, la demo-
cracia, la justicia y sobre todo
recuperar el Estado del acecho
del crimen organizado”, ma-
nifestó.

DEBILIDAD INSTITUCIONAL.
La imposibilidad de llegar a
brindar resultados frente al cri-
men organizado, al punto de
que la narcopolítica hoy sea
una costumbre en los espacios
de representación es debido a
que la mafia ha empezado a
controlar “desde adentro”,
dijo Villalba.

“De acuerdo con la teoría y
a los estudios criminológicos,
hoy en día el Estado para-
guayo está en estado de mafia.
Los grupos criminales han pe-
netrado las distintas estruc-
turas del
Es -

tado y se aprovechan de esa
estructura para seguir come-
tiendo sus crímenes, por ejem-
plo lavando dinero”, dijo.

El dinero sucio permea
principalmente en el Estado a
través de licitaciones, pero no
es la única forma, señaló.

Para Villalba no es un hecho
aislado que también conce-
jales e intendentes entren en el
esquema de la narcopolítica.

“Lo que pasó con el con-
cejal –en referencia al nar-
coconcejal Bruno Jorgge– se
da con otros concejales e in-
tendentes, incluso con dipu-
tados y otros actores políticos
que es lo que finalmente re-
fleja de que estamos en un
estado de mafia”, sentenció.

GESTIÓN Y ENFOQUE EN PRO-
YECTOS PARA LA MAYORÍA.
En su reciente informe de ges-
tión de 2024, Villalba expresó
su gratitud al partido, al cual
no piensa defraudar por ser la
herramienta que le permitió
representar a la ciudadanía.

“Además de los datos es-
tadísticos, informes y proyec-
tos que llevamos a cabo en
nuestro año legislativo qui-
simos por sobre todo dar a
conocer nuestra posición po-
lítica, nuestro posicionamien-

to en el plenario para que la
gente sepa bien de qué

lado estamos”, indicó.
En lo que respecta a

los proyectos al iniciar
de vuelta el periodo
ordinario, abogará
porque prospere una
propuesta para redi-
rigir recursos de las go-

bernaciones a los con-
cejales de salud locales,

unos USD 10 millones que
es el 15% que hoy se destina

a las gobernaciones.

En
la oposición no

debemos reducir de
nuevo el proceso de

construcción de acuerdos a
solo contar con ‘f i g u ra s ’ y
liderazgos individuales.
Creo que ya aprendimos

que con eso no ya
no basta.

Hoy
día el Estado

paraguayo está en
estado de mafia. Los

grupos criminales han
penetrado las distintas

estructuras del Estado y se
aprovechan de esa
estructura desde

d e n t ro .
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Pese a la prohibición, 83 nuevas
gasolineras se habilitaron en 2024
Durante el año pasado fueron habilitadas 83 nuevas estaciones de servicio en todo el país. Esto fue
posible mediante permisos otorgados por el Mades, antes de la vigencia del Decreto N° 1400/24.

Una estación de servicio por
cada 3.000 habitantes existe
actualmente en Paraguay,
mientras que el promedio de
América Latina es de más de
11.000 habitantes por cada
servicentro, según datos de la
Comisión Latinoamericana
de Empresarios de Combus-
tibles (CLAEC).

Las cifras de la comisión

que aglutina a empresarios
del rubro señalan que la po-
blación paraguaya es de
7.453.695 y se tienen unas
2.792 (sin incluir las habi-
litadas en el 2024) estaciones
de servicio en todo el país, con
lo que sale un promedio de
3.502 habitantes por gaso-
linera. En realidad el pro-
medio es menor (poco más

de 2.000) si se toma la última
cifra de población del INE,
6.109.903 habitantes.
Si comparáramos con países
de una población similar a
Paraguay, encontramos que El
Salvador, con 6.315.000 ha-
bitantes, cuenta solo con 493
estaciones de servicio. Con
esto se deduce que hay 12.809
personas por cada punto de

carga. En la misma línea te-
nemos a Costa Rica, cuya
población es de 5.213.8362,
con 406 las estaciones de ser-
vicio y hay 12.841 personas
por cada una de ellas. Un
análisis realizado por la Con-
sultora Mentu señala que el
mayor auge de estaciones de
servicio en el país se dio du-
rante el gobierno de Horacio

Cartes (2013-2018), cuando
se tuvo un promedio de 255
habilitaciones por año. Para el
siguiente periodo presidencial
(2018-2023), la instalación de
surtidores bajó a alrededor de
60 por año.

Paraguay, el país con mayor cantidad
de servicentros por habitantes

Costanera Norte. Una nueva estación de servicio se encuentra en plena construcción.

DARDO RAMÍREZ
lll

El número de estaciones de
servicio existentes en el país
aumentó de forma conside-
rable durante el año pasado, a
pesar de la vigencia del De-
creto 1400, de fecha 19 de
marzo de 2024, que suspende
por cinco años la licencia para
la instalación de estaciones de
expendio de combustibles en
zonas urbanas.

Datos obtenidos por Última
Hora, a través de la Dirección
de Combustibles del Minis-
terio de Industria y Comercio
(MIC), señalan que durante el
2024 fueron construidas y ha-
bilitadas 83 estaciones de ser-
v i c i o s.

Respecto a los locales que
están siendo construidos, des-
de la citada dirección indi-
caron que no cuentan con
detalles, ya que es el Ministerio
del Ambiente y Desarrollo
Sostenible (Mades), el que
maneja las licencias.

De las nuevas estaciones de
servicio que operan desde el
2024, 29 corresponden a la
Capital y al Departamento
Central, que constituyen la zo-
na más poblada del país. Asi-
mismo, 7 se habilitaron en
Alto Paraná. (Ver info).

EXCEPCIÓN. Cabe recordar
que al momento de la pu-
blicación del decreto firmado
por el presidente de la Re-
pública, Santiago Peña, que
afecta a los permisos ambien-
tales para las estaciones de
servicio, se aclaró que esta me-
dida tenía excepciones.

La suspensión no alcanza a
las solicitudes de impacto am-
biental vinculadas a la cons-
trucción y operación de ga-
solineras que hayan sido tra-
mitadas antes de la emisión
del decreto.

Esta ventaja dentro de la
normativa es la que permitió
que muchos emblemas pue-
dan seguir con sus proyectos.
Uno de los beneficiados con la
excepción fue Petróleos Pa-
raguayos (Petropar), que lla-
mativamente presentó varias

solicitudes de licencia antes de
que se dé a conocer el de-
creto.

El emblema estatal incor-
poró 34 nuevos puntos de
venta al público a su red de
estaciones de servicios, desde
que asumiera al cargo el pre-
sidente de la empresa, Eddie
Jara, el pasado 15 de agosto del
2023. Asimismo, tiene prevista

la construcción de al menos
otras cuatro nuevas estaciones,
para lo cual presentó solici-
tudes antes de la prohibición.

Sobre la habilitación de
nuevas estaciones de servicios,
el titular de la Dirección de
Combustibles del MIC, Juan
Paredes, aclaró que estas co-
rresponden a las autorizadas
antes de la vigencia del De-

creto 1.400.
Los registros del MIC in-

dican que en todo el país
existen habilitadas 2.867 es-
taciones de servicios, las cuales
están operadas por 23 em-
b l e m a s.

El Decreto 1.400 surgió co-
mo una medida medioam-
biental. No obstante, desde el
Gobierno se reconoció que la

medida ayudará a descom-
primir el mercado local de
combustibles, el cual, según
referentes del sector, se en-
cuentra saturado.

EMBLEMAS. Si bien son más
de 20 los emblemas que tie-
nen participación en el mer-
cado local de combustibles,
son tres los que lideran las

ve n t a s.
Se trata de Shell, Petrobras y

Petropar, firmas que encabe-
zan las ventas de naftas, diésel,
alcohol y gas, según las de-
claraciones realizadas por las
firmas ante el MIC.

Estos emblemas también
concentran la mayor cantidad
de estaciones de servicios, jun-
to con Copetrol.

MOPC verificó obras en Oviedo
La ministra Claudia Centurión viajó
hasta Coronel Oviedo para verificar el
avance de importantes obras, como el
Gran Hospital y la Travesía Urbana.

habitantes por cada
estación de servicio es

lo que hay en el Pa-
raguay, según datos

la organización
Claec.

3.000
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ENTREVISTA A MARCO RIQUELME, VICEMINISTRO DE INDUSTRIA

“Quiero ayudar a cambiar la realidad
industrial y económica del Paraguay”
El principal desafío que se impone el nuevo viceministro de Industria es el de dar valor agregado a la
materia prima que se produce en el país, para volcar la balanza comercial del Mercosur a favor de Paraguay.

lll

Rosalía Ciciolli
rosaliaciciolli@gmail.com

El empresario Marco Riquel-
me asumió la semana pasada
como nuevo viceministro de
Industria del Ministerio de
Industria y Comercio (MIC).
Proveniente de una familia
de empresarios y con una
empresa exitosa a cuestas, Ri-
quelme se decantó por
adentrarse a la gestión
pública, con la mira
puesta en convertir al
país en un polo in-
dustrial y aumentar su
balanza comercial
dentro del Mercosur. El
nuevo viceministro
quiere volcar al sector pú-
blico su experiencia empre-
sarial para proyectar al mun-
do el potencial del país,
abriéndose a la inversión ex-
tranjera para la instalación de
nuevas empresas. Su princi-
pal meta apunta a otorgar
valor agregado a los produc-
tos del sector primario para
dejar de ser solo un país ex-
portador de materia prima.

–¿Cuáles serán los princi-
pales ejes de su gestión al
frente del Viceministerio de
Industria?
–Principalmente, la pasión
personal que tengo es poder
cambiar la realidad o ayudar
por lo menos a cambiar la
realidad en materia econó-
mica del Paraguay actual, vi-
sualizando el potencial que
tenemos como país, por un
lado, y también habiendo pa-
sado por esto dentro del sector
privado. Yo creé una empresa
prácticamente de cero, pero
que logramos cerrar el 2024
con un 25% de nuestra fac-
turación, con una producción
con alto valor agregado. O sea,
ya pasé por ese camino y creo
que con la experiencia que
transité puedo ayudar a ar-
ticular el sistema como para
colaborar con otros que están
transitando ese mismo cami-

no y quieren afianzarse en la
producción e industrialización
de sus productos.

–Pero conducir una empre-
sa al éxito no es lo mismo
que trabajar en la gestión
pública, ¿cómo gestionaría
desde lo público para ayu-
dar a otros a consolidar sus
industrias y a desarrollar el
sector industrial?
–Totalmente y mirá, yo abrí mi
empresa a los 23 años, lo que
me caracterizó siempre es el
rodearme de gente que sabe
mucho más que yo. Y acá, en el

sector público, mi descono-
cimiento está en los procesos
burocráticos y yo lo que traigo
es una visión y una energía
distinta a la que se tenía an-
teriormente en el Ministerio.
Entonces, con la visión que
traigo yo y al rodearme de la
mejor gente posible en el sec-
tor público –en el que me
encontré con profesionales
maravillosos y supermotiva-
dos– voy a trabajar con la
ayuda de ellos para imple-
mentar la visión que traigo.

–¿Cuál será la primera me-
dida de su nueva gestión;
cuál será el primer paso a
dar?
–En primer lugar, con la Ase-
soría Jurídica de la Presidencia
de la República impulsaremos
dos proyectos de ley. El pri-
mero, referente a la moder-
nización de la Ley de Maquila,
para además de la maquila de
bienes, que es lo que hoy esta
normativa especifica, vamos

también a maquilar servicios.
Eso ayudará a atraer un nuevo
tipo de industrias, como las
Old Tenders, que son indus-
trias espectaculares para no-
sotros porque no necesaria-
mente tienen que estar todas

en un lugar físico, sino que se
puede producir desde las casas
y seguir teniendo un dina-
mismo superimportante. Por
ejemplo, para las madres sol-
teras que se tienen que que-
darse en su casa a cuidar a los
hijos y trabajar desde ahí. Este
es uno de los proyectos que
estamos terminando para dar
entrada al Congreso Nacional.
Y el segundo proyecto de ley
que estamos preparando es el
de bienes de alta tecnología,
que básicamente plantea que
nosotros podamos hacer aso-
ciaciones con empresas de alta
tecnología en el mundo para
poder importar algunos com-
ponentes y fabricar otros en
Paraguay y hacer el ensam-
blado y poder venderlos tanto
en el mercado local como en
la región intrazona del Mer-
cosur. Esto ayudará a que po-
damos atraer a una cantidad
enorme de nuevas industrias
que hoy en día no están te-
niendo a Paraguay en la mira
para que realicen sus desa-
rrollos en el país.

–¿Por qué decidió apartar-
se de la administración de
su empresa para pasar al
sector público? ¿Es algo
que ya no le llenaba o ya

tocó techo o está en busca
de nuevos desafíos?
–Uno nunca toca techo en el
sector privado, siempre está la
posibilidad de ir creciendo.
Uno de los principales motivos
por el cual salgo del directorio
de la empresa es porque tengo
la tranquilidad de que se queda
al frente de todo mi hermano
Jorge, que está sumamente ca-
pacitado, e incluso es mejor
administrador que yo como
para liderar toda la producción.
Además, esta será una gran
oportunidad para él, tanto para
su desarrollo personal como
empresarial. Por otro lado, lo
viví en los primeros cuatro días
que estoy al frente del Vice-
ministerio, en que no hay me-
jor satisfacción que llegar a la
casa y poder decir que hicimos
algo positivo por el país. Creo
que puedo aportar al cambio
dentro del país, pues también
tengo experiencia en el sector
gremial, como miembro de la
Unión Industria Paraguaya
(UIP), en donde empecé sien-
do parte de la UIP Joven y
finalicé como vicepresidente de
Asuntos Internacionales, son
experiencias que me pueden
ayudar a aportar mi grano de
arena al desarrollo industrial
del país.

Gestión pública.
Marco Riquelme as-
pira a cosechar en el
sector público el
mismo éxito alcan-
zado en el privado.

GENTILEZA

Creo que con la experiencia que
transité puedo ayudar a articular el

sistema como para colaborar con otros
que están transitando ese mismo
camino y buscan industrializarse.

Lo viví en estos primeros cuatro días al
frente del Viceministerio en que no hay
mejor satisfacción que llegar a la casa
y poder decir que hicimos algo positivo

por el país.
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Pronostican que el dólar cerraría el
semestre con cotización a G. 8.000
Ingreso importante de divisas recién sería en la primera semana de marzo, según la Aso de Casas
de Cambios. Proyectan depreciación de hasta 7% del guaraní respecto de la moneda de EEUU.

Las obras de la Terminal de
Cargas de la Administración
Nacional de Navegación y
Puertos (ANNP) están en su
etapa final, alcanzando un
avance del 93% en su eje-
cución, según informó el Mi-
nisterio de Obras Públicas y

Comunicaciones (MOPC).
La obra se posiciona como

un punto estratégico para for-
talecer el intercambio comer-
cial entre Paraguay y Brasil; es
una infraestructura clave del
Corredor Metropolitano del
E s t e.

La terminal está diseñada
para ser un moderno centro
logístico que optimizará el
transporte de mercaderías en-
tre ambos países. Este corredor
es fundamental para dinami-
zar la economía regional y
nacional, consolidando a Pa-

raguay como un actor clave en
el comercio internacional.

Actualmente, los trabajos fi-
nales en la parte vial incluyen
la instalación de señalizacio-
nes horizontales y verticales
necesarias para garantizar la
seguridad y fluidez del trán-

sito. En cuanto a las obras
civiles, se está culminando la
construcción de veredas, la
aplicación de pinturas, la co-
locación de pisos en áreas
específicas y la verificación in-
tegral del sistema de ilumi-
nación.

La terminal estará equipada
con tecnología de última ge-
neración, como básculas de
alta precisión, escáner de car-
ga, amplios depósitos y un
estacionamiento con capaci-
dad para 1.200 camiones, se-
gún la cartera de Estado.

Obra de Terminal de Cargas de la ANNP está en su fase final

lll

El cierre del primer semestre
del presente año podría ubicar
a la cotización de la moneda
estadounidense en un nivel de
G. 8.000, de acuerdo con pro-
yecciones de Gregorio Mayor,
presidente de la Asociación de
Casas de Cambio del Para-
g u ay.

El directivo trazó una pers-
pectiva de lo que podría darse
en torno al comportamiento
del cambio, atendiendo a que
algunos procesos dentro de la
economía local son estacio-
nales y otros representan vai-
venes no previstos.

“Para empezar, tuvimos un
2024 bastante atípico en el
comportamiento del dólar,
con una tendencia alcista casi
todo el año, debido a factores
externos e internos”, refirió.

De hecho, la tendencia al-
cista de la moneda nortea-
mericana fue a nivel regional, y
entró a tallar el efecto de las
inundaciones en Brasil (zona
de Río Grande do Sul), con
una economía similar a la de
Paraguay, pero que quedó cier-
tamente devastada ante esa
adversidad de la naturaleza,
según dijo.

Se agregó a este factor la
bajante del río Paraguay, que
impidió la normal navegación
para que los productos ex-
portados por Paraguay llega-
ran en tiempo y forma, como
soja y otros. “La balanza co-
mercial habla de que las ex-
portaciones paraguayas salen
mayormente por agua, pero
las importaciones de países
limítrofes se hace por tierra”,
agregó

ATÍPICO. Siendo que por lo
general el comportamiento del
dólar durante años anteriores
estaba casi establecido con es-
tacionalidades, e identificado
conforme transcurrían los me-

ses, el año pasado no hubo
retrocesos en el nivel de co-
tización, a excepción de los
últimos dos meses, donde la
participación del Banco Cen-
tral del Paraguay fue impor-
tante, y la tendencia fue a la
baja, según Mayor.

“Pero en enero presente su-
bió la cotización, debido a que
para vacacionar muchos están
comprando dólares en mon-
tos no tan elevados (hablamos
de un monto de entre USD
1.000 a USD 3.000), pero sí en
cantidad de operaciones y
compradores, lo que suma a la
hora de consolidar las can-
tidades”, explicó el presiden-
t e.

RETRASO. Como tendencia,
adelantó que normalmente en
la segunda quincena de fe-
brero ingresa la primera parte
del grueso de divisas en dólares
por la venta de comodities,
pero que la tendencia es para
este año un retraso en el logro
de ese cometido en las ex-
portaciones, lo que habría de
concretarse recién en la última
semana de febrero o primera
semana de marzo próximo,
por las ventas tardías.

Más adelante, entre abril y
junio, las grandes empresas

(Petropar, ANDE) saldrán a
buscar dólares, lo que hace
que la tendencia sea al alza;
mientras que desde agosto los
importadores se preparan con

el fin de patentizar sus com-
pras de fin de año, como se
hace estacionalmente.

Incluso, luego, los que de-
ben pagar aguinaldo venden

sus dólares para abonar a sus
empleados, con lo que la ten-
dencia será a la baja hacia fin
de año, de acuerdo con sus
a p r e c i a c i o n e s.

Según Carina Daher, pre-
sidenta de la Cámara de
Empresas Maquiladoras
del Paraguay (Cemap), el
efecto de la suba del dólar
para el sector puede tener
un impacto mixto.

“Por un lado, el be-
neficio está en la expor-
tación, pues el ingreso de
pago tanto en bienes tan-
gibles como intangibles es
en dólares americanos,
que al ser convertido en
guaraníes aumenta la ren-
tabilidad. Esto da una ven-
taja competitiva de costos
importante frente a otros
mercados”, explicó.

Por otro lado, cuando la
compra de materia prima
se realiza en mercados in-
ternacionales se enfrenta
con un incremento a apli-
car en el costo de pro-
ducción, encareciendo así
la materia prima.

“Envíos se
benefician
con un
dólar alto”

Carina Daher

Gregorio Mayor

“Nivel de cambio podría llegar
a G. 8.250 para fin de año”
El analista Amilcar Ferreira
proyecta que una media de
5% de devaluación experi-
mentará el guaraní respecto
del dólar este año (los niveles
pueden variar desde 4% a
7%), y que llegaría la co-
tización a G. 8.250 para di-
ciembre de este año.

No obstante, las variacio-
nes siempre dependerán en
algo de las políticas que apli-
cará Donald Trump cuando
asuma el 20 del corriente
como nuevo presidente de
los Estados Unidos, sobre

todo en el nivel tasas que se
decidan posteriormente. “Si se
elevan las tasas, eso hará que
más dólares salgan de nuestra
región y vayan a Estados Uni-
dos”, explicó.

Además, el comportamien-
to de la cosecha de soja (que
hasta podría superar las 10
millones de toneladas), tam-
bién incidirá en los niveles del
cambio, según dijo.

Al tiempo de recordar que
en el último cuatrimestre de
2024 la suba del dólar fue
significativa y que el BCP no

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll
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intervino a tiempo, según
consignó; Ferreira contempló
también en el escenario que
hay un impacto indirecto des-
de la devaluación del real, que
a 2024 fue del 25%.

“A los compradores brasi-
leños de productos impor-
tados en dólares les está cos-
tando más hacerse de esas
mercaderías, con lo que dis-
minuye la demanda de bra-
sileños compristas en zona de
frontera; esto le afecta al sector
del comercio en el Este”, ma-
nifestó.
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Todos los ciudadanos estamos inmersos en una cons-
trucción constante de un Paraguay que se transforma día a
día. En este proceso la posición en la que estamos es tan
relevante para determinar cómo acabamos impactando en
el porvenir de la patria.

El primer gran desafío que afrontamos es el de tener en
nuestras mentes muy claro qué país estamos buscando
construir en las diversas dimensiones que atiende una
República. En esas dimensiones cada uno está llamado a
integrar un pedazo del rompecabezas y su claridad, en
cuanto a su contribución o negación, podrá apoyar o
complicar la construcción del todo. En este caso no cabe
duda de que la responsabilidad de comunicar claramente
qué rompecabezas estamos armando es de los líderes de un
país. Y desde allí se van definiendo consensos y sinergias o
eventualmente posiciones contrarias a una intención desde
una posición de poder.

El acuerdo o eventualmente la ausencia de un acuerdo
entre líderes de un país en el objetivo final que estamos
construyendo, puede catapultarnos hacia un mejor país
para desarrollarnos. O, en su defecto, retrasarnos y hasta
condenarnos como un país no viable. Por esto el consenso
y el apoyo deberían ser críticos para conseguir resultados
positivos. Todos debemos ser muy conscientes que no se
puede construir en el desacuerdo. Estamos viendo re-
sultados positivos en forma sostenida en la gestión de la
República y mucho de esto gracias a una planificación en
los grandes temas que el presente Gobierno se ha puesto
como objetivo.

Las evaluaciones de las Calificadoras de Riesgo in-
ternacional nos ayudan para ir cambiando la matriz de
inversiones extranjeras, los procesos de culminación y de
nuevas iniciativas en inversión pública en el área de
educación, salud, seguridad e infraestructura vial. Vemos
una intencionalidad de construir y compartir esta visión de
lo que Paraguay debe ser en los siguientes años.

Lo que es evidente en la coordinación de las acciones que
se están llevando a cabo para concretar las políticas necesarias
para conseguir este nuevo rompecabezas queda aún trabajo
a hacer. Dentro de la gestión está en conseguir que
efectivamente los responsables operativos en el Gobierno no
solo entiendan la nueva impronta que se está construyendo,
sino que se embarquen en su apoyo y desarrollo. Y esto no
está muy claro hasta el momento. Áreas críticas en el
rompecabezas son por ejemplo el de la energía eléctrica,
donde actualmente hay mucha dispersión de iniciativas entre
el discurso y el plan de acción. Áreas en curso de acción,
como la creación y construcción del RUN, Registro Unificado
Nacional, son áreas con muchas personas técnicas que a la
fecha están muy lejos de tener un consenso y una com-
plementación para trabajar juntos en concretar esto que es
una pieza fundamental para Paraguay.

La Superintendencia de Pensiones en Paraguay tiene aún
una enorme tarea de alinear ideas, intenciones y acciones
para conseguir arreglar de alguna manera el enorme pozo
fiscal de pérdidas anuales en las cajas de jubilaciones, las
que nos acabarán hundiendo si no las solucionamos en
unos años más. Nos falta “coordinación y ejecución
alineado a la estrategia definida”, y nos falta “comunicación
y foco” en toda la maquinaria del Estado. Es algo vital para
los que están liderando tener un permanente punto de
control y análisis del contexto del día a día. Y creo
absolutamente que uno de estos puntos son los mismos
líderes empresariales. Evaluarse objetivamente uno mismo
es una tarea muy complicada y que la historia demuestra
que es altamente ineficiente no tener varias miradas del
mismo tema para poder tener una mejor evaluación.

Lo que está muy claro al inicio del 2025 es el país que
estamos buscando y el consenso que el propio presidente de
la República ha planteado en más de una oportunidad.
Estamos consiguiendo paso a paso resultados en el rom-
pecabezas del Paraguay. Nos queda como tarea pendiente
más capacidad de ejecutar coordinadamente acciones que
nos indiquen de que vamos a llegar a terminar este
rompecabezas para el 2028. Asumamos pues el desafío.

Por Jaime Egüez, past
president del Club de Ejecutivos

EL DIFÍCIL ARTE DE MIRAR Y CONSENSUAR

Un rompecabezas
en construcción

En febrero o marzo habrá otra
emisión de bonos soberanos

lll

El ministro de Economía y
Finanzas, Carlos Fernández
Valdovinos, destacó que la
mejora de la perspectiva en la
calificación de la calificadora
S&P, que pasó de estable a
positivo, sumado al grado de
inversión otorgado por Moo-
dy’s al país, ayudará de cara a
la próxima emisión de bonos
en el mercado internacional.

“Esto facilita muchísimo, en
un momento donde las con-
diciones de mercado no son
las mejores, porque estuvo su-
biendo mucho el bono, la tasa
de interés del bono de 10
años, que es la base de todo,
estuvo subiendo bastante úl-
timamente. Pero bueno, esto
nos va a ayudar un poco a
atenuar el impacto de esa su-
ba”, comentó.

El ministro señaló que ya se
viene trabajando en las ne-
gociaciones con los bancos
para la futura emisión de bo-
nos que será entre febrero y
marzo.

“Esto ayuda; entonces va-
mos a incorporar también a
las discusiones. Y vamos a
salir, ya sea en febrero o mar-
zo. Digamos, tampoco es que
en un muy mal momento,
por más que haya subido la
tasa últimamente, está por de-
bajo de lo que alguna vez
estuvo, antes que la FED em-
piece a bajar. Después está que
viene Trump y demás, pero de
las conversaciones que ya es-
tamos teniendo con los ban-
cos, ellos ven que hay apetito
por Paraguay”, mencionó.

Fernández indicó que ya
salió México en la primera
semana de enero y en se-
gundo lugar emitió Chile, la
semana pasada.

“En ambos casos no hubo
ningún problema en colocar y
fueron emisiones bastante
grandes. O sea, sigue habien-
do apetito por bonos de mer-
cados emergentes. Yo no veo
ningún problema en que co-
loquemos”, sostuvo.

La intención de las auto-

Carlos Fernández V.

Calificadora observó avances en indicadores fiscales
El titular del Ministerio de
Economía y Finanzas (MEF)
mencionó los detalles que
tuvo en cuenta la S&P para
mejorar la perspectiva de ca-
lificación.
“Las diversas calificadoras
tienen diferentes puntos fo-
cales que evalúan de dife-
rente manera, porque cada
uno considera un factor di-
ferente. Fijate que acá hay
dos cosas que ellos resaltan,
la diversificación y las pers-
pectivas, que por tanto te
lleva a una perspectiva de
crecimiento mucho más
sostenible”, dijo en relación
a la S&P.
El ministro aclaró que la
diversificación de la matriz
económica da mucha mayor
perspectiva de crecimiento y
el hecho de que el país se
está consolidando fiscal-
m e n t e.
“En cuanto a la institucio-
nalidad, por eso es que no
hay que generalizar; cada
uno mira de diferente ma-

nera. Y bueno, y acá creo que
se avanzó. Ellos estuvieron
viendo todo, no solamente
la cuestión de maquila, que
la verdad que ayuda mu-
chísimo con todo lo que se
está aportando, sino tam-
bién los grandes proyectos,
como Paracel y Atome. Ellos
están viendo eso en la parte
de la diversificación”, dijo.
Agregó que otros factores
que se destacaron dentro
de la revisión fue la caída de
la volatilidad del PIB, como
la correlación del creci-
miento económico de Pa-
raguay independiente a las
economías de Brasil y Ar-
gentina. “Tenemos posibi-
lidades nosotros de seguir
creciendo independiente-
mente de lo que le pase a la
Argentina y Brasil. Enton-
ces eso está bien. Y después
la parte fiscal, que es ne-
tamente competitiva, ellos
vieron cómo estuvimos
ajustando; de hecho, ya te-
níamos los números de di-

ciembre, vieron que cum-
plimos la meta”, destacó el
titular del MEF.
“Una cuestión que a mí me
gustaría resaltar es que la
calificación, pero esto no
viene aislado, esto viene co-
mo un año anterior, ellos no
habían dado una mayor ca-
lificación. Súper difícil es; es
más, esto de que suban la
calificación en el 2024 y nos
den el outlook (calificación)
positivo es bastante difícil. El
otro es imposible, este es
muy difícil y nos dieron”,
agregó.
Añadió: “Si seguimos ha-
ciendo bien las cosas, po-
demos esperar lo que dice
justamente la calificación,
que se tenga una suba en la
calificación en los próxi-
mos 12-18 meses. O sea,
muy fuerte es la señal con
respecto a qué puede pasar
a Paraguay en los próximos
12-18 meses”, manifestó el
ministro de Economía y
F i n a n z a s.

ridades del MEF también será
emitir por segunda vez en
moneda nacional, aunque el
monto no está definido. “Yo
tengo todas las posibilidades
abiertas. Euro, dólar, guaraní,
lo que sea, pero depende de

las condiciones del mercado,
nosotros vamos a seguir bus-
cando marcar ese hito o re-
petir ese hito ahora ya. De
estar en guaraní, pero ya va a
depender de cómo está el
mercado para cuando eso”,

adelantó.
Fernández Valdovinos ex-

plicó que la mejora en la
perspectiva de calificación es
reflejo de una economía seria
y eso a su vez permite ver con
seriedad la moneda nacional.
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Muchos de nosotros estamos
encantados con las políticas
de Milei en el uso de la
motosierra, la licuadora y el
freezer. Pero, sobre todo, con
su capacidad de profeta, ha-
biéndose cumplido todo lo
que había predicho. Para los
paraguayos hay algo que es
como música para los oídos:
El tipo está echando a los
planilleros o ñoquis y ra-
cionalizando egresos para dar
señales coherentes de que el
robo y el malgasto de lo
público son pecados sin per-
dón. No hay plata. Eso sig-
nifica cortes en los gastos,
precios relativos más realistas
y congelamientos de las obras
públicas para contener el dé-
ficit fiscal. En la escala ma-
croeconómica algunas de es-
tas medidas están dando bue-
nos resultados. El presidente
argentino logró, en un año,
llevar a cero el déficit fiscal,
incluso con superávit; con eso
cercenó la emisión y pudo
mitigar la inflación, pudo dis-
minuir la brecha cambiaria y
evitar que aún con inflación,
menos corrosiva, muchos in-
gresos se actualicen licuando
el escenario de crisis. Al mis-
mo tiempo, toda la actividad
económica tuvo una fuerte
disminución y los niveles de
pobreza sufrieron un aumen-
to, que se espera sea tem-
porario. El presidente aguarda
que los mercados se auto-
rregulen y que vuelvan al
equilibrio por medio de la
mano invisible. La gran es-
trategia es desarmar todo lo
que había en cuanto a re-
gulaciones K y ver qué y con
qué se puede comenzar todo
de nuevo. Una estrategia Ex -
Novo. Si las economías se
autoorganizaran todo sería
más fácil. Pero por lo que se
ve eso no está aconteciendo.

La estrategia de Milei es la
confianza en el libre mercado
basado en el poder mágico de
los precios. El problema es
que la mayoría de las teorías
económicas consideran a los

mercados como instituciones
y como tales necesitan ser
normalizadas y reguladas. Los
mercados son construcciones
artificiales de un grupo de
seres humanos, y no siempre
funcionan como dicen los
libremercadistas: En modo
natural sin que nadie inter-
venga como réferi. Nada sur-
ge de la nada. La recuperación
en V debería ser autónoma, es
lo que tanto espera su mi-
nistro de Economía, el Toto
Caputo, a quien lo conocí
hace pocas semanas en Co-
rrientes, y a quien espero verlo
en el Uruguay en estas va-
caciones. Veremos qué pasa.
Hasta ahora no hay señales
de autonomía en términos de
recuperación del ritmo de la
actividad económica, y pro-
bablemente no las habrá, sin
algún tipo de política pública
que sea deliberada.

El gran problema argentino
es el pago de su deuda, prin-
cipalmente los intereses. Tan-
to los de la deuda pública
externa como la de los pa-
sivos remunerados. El prin-
cipal de estos últimos sim-
plemente pasó del balance
del Banco Central al balance
del Gobierno en el Tesoro
Nacional, convirtiendo inclu-
so los intereses que se habían
acumulado en deuda a ser
paga en el futuro. Qué tal la
jugada. Brillante. Fueron
maestros en disfrazar el déficit
cuasifiscal de sus LRM que ya
no figuran en el balance de la
banca central. Lo que se está
evitando es pagar intereses de
letras para frenar la inflación
con mayor emisión que ge-
nera más inflación. Bien. Con
relación a la deuda externa
que se paga con dólares, di-
cen que ahora la Argentina
tiene la misma cantidad de
reservas en divisas interna-
cionales, RMI negativas, de
alrededor de menos diez mil
millones de dólares, tal como
tenía la nación cuando se fue
Fernández. La única manera
de obtener más dólares para

pagar la deuda externa o sus
intereses es generando supe-
rávit comercial y de balanza
de pagos, lo que con la dis-
minución de la actividad y la
revalorización de los pesos es
más difícil. Argentina es ahora
menos competitiva en el mer-
cado internacional para sus
exportaciones, se volvió más
cara de repente, y comprar del
exterior desde la Argentina,
con un tipo de cambio apre-
ciado, se vuelve más con-
veniente. Como todavía hay
cepo o control de cambios,
nada es muy equilibrado, di-
gamos, y por eso no es po-
sible lograr ningún tipo de
superávit en dólares por
abundancia de exportaciones,
como para tener las divisas
suficientes para pagar la deu-
da externa. El teorema de
Marshall-Lerner nos dice que
la respuesta o elasticidad
(mayor a 1) de la cantidad de
exportaciones y de impor-
taciones a un cambio de pre-
cios es importante considerar.
Lo más probable es que co-
mo la industria nacional ex-
portadora de Argentina se es-
tá volviendo menos compe-
titiva, las importaciones au-
menten y entonces el
superávit externo se deteriore
o no se alcance lo suficiente
como para pagar los com-
promisos en dólares del Go-
bierno. Algo argel. Es decir, la
apreciación del peso tiene sus
ventajas porque mitiga la in-
flación, pero sobre todo tiene
también enormes desventajas
para poder pagar los com-
promisos externos.

El gran tema es entender
que si la industria nacional se
desmorona, como está acon-
teciendo con el aumento de
las importaciones, la pobreza
también aumenta, como se
puede observar. Eso significa
que la gente empobrecida
que no tiene trabajo, al no
tener dinero para comprar
nada, lógico, los precios de
muchos productos naciona-
les comienzan a bajar o a

dejar de subir, para competir
con los importados. Y así por
delante. Entonces, menos in-
flación puede haber, y está
aconteciendo, por efecto de
una mayor pobreza, gente sin
dinero, que deja de producir y
de consumir lo nacional, y
entonces se desinflan los pre-
cios en modo coincidente
con una actividad disminui-
da. La gran pregunta es en-
tonces: De dónde vendría la
recuperación de la actividad
económica. Quién vendrá pa-
ra salvarlos.

La política antiinflacionista
argentina tiene la caracterís-
tica de desactivar la econo-
mía, disminuir los ingresos,
empobrecer a la gente y por
ende algo debe aparecer para
reactivar la actividad. Y nada
se ve en el horizonte. Lo que
se ve en el mismo es todo lo
contrario. Una permanente
espada de Damocles de una
eventual devaluación del pe-
so lo que significa que mu-
chos mantienen sus posicio-
nes en dólares para protegerse
de una pérdida en pesos en
cuanto a sus obligaciones en
dólares en el caso de que la
divisa se dispare. Si eso ocurre
la gente querrá más dólares
desprendiéndose apresurada-
mente de sus pesos buscando
divisas, lo que va a empeorar
las cosas. Ya pasó en muchos
países incluso en Argentina.

La esperanza es Trump
–una especie de ñande amigo
para Milei; “contacto cercano
de Peña, quien dijo que ya
habla con él evitando al em-
bajador en Asunción”– a par-
tir de que asuma en los
EE.UU. Se espera que el ami-
go presione al FMI, que es un
club de liquidez, para que
acceda a dar más dólares a
Argentina. Es poco probable
que el board del club acceda
porque la historia les recuerda
que nunca sirvió para nada;
lo hicieron con Macri, y ya
saben los resultados. Y nada
será suficiente como para
bancar una dolarización, es

demasiado dinero. La idea
con Macri era tener dólares
guardados para garantizar a
los inversores externos de que
habría divisas fuertes en el
caso de que inviertan en el
país, ganasen dinero, y quie-
ran repatriar sus utilidades
hacia el exterior. Repito, hoy
es una total dolarización lo
que se pretende, lo que hace
casi imposible que el FMI
coopere. Qué tal. Hace poco
consiguieron dólares de corto
plazo empeñando oro argen-
tino, creo que.

Entonces, la opciones de
una reactivación son: Con-
seguir una plata gigante del
FMI, flujos de inversión ex-
terna directa por la confianza
que Milei despierte en el ex-
terior y exportaciones que sal-
tan por la explotación es-
pectacular y la venta de com-
modities energéticos como
son los yacimientos de Vaca
Muerta. En los tres casos no
hay buenas expectativas, por
lo menos en el corto plazo,
mientras la gente se sigue
empobreciendo. Y en el largo
plazo estaremos todos muer-
tos, ya saben quién diría eso.

Finalmente, como la infla-
ción se reduce no solamente
por una cuestión monetaria
contractiva, sino que, es más,
como consecuencia también
de una demanda interna ajus-
tada a la baja, por gente que no
tiene ingresos, precios también
a la baja, entonces aquello que
mitiga el alza de precios es la
misma anomalía que se quiere
eliminar: La actividad ralen-
tizada. Qué dilema el de Milei.
Cuando la demanda interna
está casi apagada, lo único que
suele reactivarla es que el go-
bierno decida gastar más. Y eso
es una herejía para las leyes de
la teología anti-estatista de Mi-
lei. Todo lo contrario, el mi-
nistro Caputo se vanagloria del
superávit del Gobierno, lo que
es nada más y nada menos que
un número de exitismo con-
table con el cual no se compra
nada que alguien lo pueda
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Milei el profeta

Tebicuary: Alerta por bajo nivel del cauce

Mades. Piden regular el uso del agua ante la bajante.

El Ministerio del Ambiente y
Desarrollo Sostenible (Mades)
informó que, en respuesta a la
actual situación hídrica, se in-
tensificarán las acciones de
control y fiscalización para
asegurar una adecuada gestión
de los recursos hídricos y el
cumplimiento del Plan de
Gestión Ambiental, en las
cuencas del río Tebicuary.

Debido a la situación, el

Mades estableció una situa-
ción de alerta. En ese sentido,
se pide a los arroceros un plan
de riego escalonado.

El caudal se encuentra den-
tro del umbral de 25 m³/s, lo
que restringe la disponibilidad
de agua para actividades agrí-
colas, industriales y de con-
sumo humano. La situación
del caudal se acerca a los
límites críticos establecidos

para el bombeo de agua, in-
dica el reporte del Mades.

Según la Dirección General
de Protección y Conservación
de los Recursos Hídricos, re-
portó que desde mediados de
diciembre de 2024 se ha re-
gistrado una disminución sos-
tenida del caudal en la cuenca
alta y media (Estación Yuty)
del río Tebicuary.

En la Cuenca Baja (estación

Villa Florida), el caudal del río
ha experimentado un descen-
so rápido desde finales de
diciembre de 2024, aproxi-
mándose al umbral crítico de
40 m³/s.

Asimismo, se han detectado
fluctuaciones abruptas que
podrían estar relacionadas con
la demanda de agua para di-
versos usos, según informó el
M a d e s.
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producir, pagando salarios pa-
ra tal efecto. Ningún bien pú-
blico que le sirva a la gente.
Probablemente sirva para pa-
gar los intereses de la deuda
pública. Correcto. Podría ser. El
riesgo del malgasto político
todavía está muy nuevo en la
memoria de Milei por lo que la
motosierra suena aún mucho
mejor antes que el motor de
retroexcavadoras y motonive-
ladoras que podrían estar tra-
bajando en la construcción de
las obras públicas.

Disminuir la inflación re-
duciendo la actividad eco-
nómica es una receta eficien-
te, pero supone tener en
cuenta las consecuencias po-
líticas y psicológicas. En pri-
mer lugar, el descontento so-
cial debe ser contenido por
un tiempo suficiente como
para que llegue la inversión,
los ingresos y el gasto su-
ficientes como para reactivar
la economía. En segundo lu-
gar, la gente debe poder so-
brevivir psicológicamente lo
bastante con la esperanza tan
bien transmitida por Milei,
quien había advertido que se
sufriría bastante por un tiem-
po que sea necesario para salir
del desastre que habían re-
cibido como herencia, tan
bien explicado en sus espec-
taculares discursos. Un gran
comunicador. La energía del
eslogan Viva la Libertad Ca-
rajo comienza a desvanecerse.
Está llegando el momento de
la verdad. Las fuerzas del cielo
deben hacer el milagro. En 2
Reyes, en la Biblia, en una
charla entre profetas, Elías le
dice a Eliseo que le pida qué
quiere que él le haga antes de
separarse de su colega. Eliseo
le pide una doble porción de
su espíritu (1). Al instante
Elías sube a los cielos en un
carro de fuego. Ojalá Milei
reciba lo mismo (1) y sepa
cómo reactivar la economía y
que no tenga que usar un
helicóptero para subir a los
cielos y salvar su pellejo. Sa-
ludos cordiales.
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BCP brindará
hoy reporte
de comercio
exterior
lll

A las 11:00 de hoy, se ofrecerá
desde la banca matriz el in-
forme de Comercio Exterior,
correspondiente al mes de
diciembre del año pasado,
mediante la plataforma
Zoom.

El reporte anterior, que co-
rrespondió al mes de no-
viembre de 2024, brindaba
datos en torno a exporta-
ciones totales, que alcanza-
ron en esa ocasión un valor
de USD 14.784,5 millones,
6% por debajo de los USD
15.734,7 millones observa-
dos a noviembre del año
a n t e r i o r.

Las exportaciones registra-
das habían representado has-
ta el penúltimo mes del año
pasado el 69,4% del total,
alcanzando USD 10.266,1
millones, inferior en 6,5% al
valor acumulado a noviem-
bre del 2023.

Las reexportaciones, por su
parte, con el 23,6% del total,
registraron a noviembre pa-
sado un valor de USD
3.484,6 millones, con una
reducción acumulada de
10,8%, según había infor-
mado la banca matriz.

lll

Con la presencia del pre-
sidente de la República, San-
tiago Peña, se realiza hoy la
palada inicial de las obras del
proyecto Bulevares de Luque,

en el marco del programa de
viviendas para la clase media
Che Róga Porã, impulsado
por el Ministerio de Urba-
nismo, Vivienda y Hábitat
(Muvh). El acto está fijado

para las 11:30, en la zona de
Cañada Garay, de la ciudad de
L u q u e.

Este proyecto consta de 31
viviendas, cuyo plazo de cons-
trucción se extiende entre seis

meses y un año. Las pos-
tulaciones para otros proyec-
tos habitacionales dirigidos a
la clase media, como parte del
proyecto Che Róga Porã, si-
guen abiertas. Los interesados

Aumentó el
transporte de
mandioca
Durante el año pasado se
registró un aumento del
42%, respecto al 2023, en el
transporte de mandioca de
las colonias campesinas del
Instituto Nacional de Desa-
rrollo Rural y de la Tierra
(Indert) hasta los compra-
d o r e s.

El promedio mensual
transportado fue de 131.000
kilos, frente a los 92.000 kilos
de promedio mensual trans-
portados en los dos años
anteriores, según datos del
informe de gestión del ente
agrario.

Este servicio realizó el ente
agrario en apoyo a los cam-
pesinos de sus colonias, con
el objetivo de generar in-
gresos mediante el transporte
sin costo; además de la ges-
tión para obtener mejores
ingresos a las familias cam-
pesinas, según informaron
desde el Gobierno.

Para la implementación de
este servicio, el Indert realizó
gestiones ante dos fábricas
compradoras: Codipsa de
Capiibary, del Departamento
de San Pedro, y Produsur de
Bella Vista, de Itapúa.

Inician nuevas obras de Che Róga Porã, en Luque
pueden ingresar a la plata-
forma habilitada en www.che-
rogapora.gov.py e informarse
de manera más detallada so-
bre los planes y requisitos para
acceder a los créditos.
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EDITORIAL

L
a política fiscal tiene la posibilidad de
impactar de manera directa y a corto
plazo en los indicadores, inclusive en
aquellos que suelen considerarse es-
tructurales, como la desigualdad del

ingreso, los años promedio de estudio, la in-
formalidad laboral o la esperanza de vida al nacer.
Una política fiscal que ponga en el centro a las
personas puede mostrar resultados rápidamente.

Sin embargo, en Paraguay el Presupuesto no ha
podido dar solución a muchos de los problemas
que aquejan a la población, reproduce el uso
ineficiente e ineficaz de muchos rubros presu-
puestarios y mantiene privilegios para pocos que
tienen efecto negativo en la mayoría.

El contexto macroeconómico está cambiando,
por lo que la aprobación del Presupuesto General
de la Nación presenta desafíos nuevos. En primer
lugar, la ralentización de la economía exige una
participación estatal bien definida para garantizar
las condiciones económicas que permitan dar
previsibilidad a los agentes económicos e impulsar
ramas económicas de impacto en el empleo.

La reducción de la pobreza se ralentizó y per-
sisten múltiples desigualdades y la desigualdad

económica, en particular, es vergonzosa teniendo en
cuenta los años de crecimiento económico. El
empleo no mejora y la situación del transporte
público, la educación y la salud exasperan cada vez
más a la ciudadanía. Estos aspectos son centrales
para la calidad de vida.

Estas condiciones no tienen proyecciones de
mejora, ya que si bien puede aumentar el pre-
supuesto, no se vislumbran mejoras relevantes en
los recursos humanos ni en las compras públicas,
menos aún en los modelos de prestación de los
servicios. Por ejemplo, aunque aumenten inde-
finida y sustancialmente los subsidios a los trans-
portistas, no habrá cambios en la calidad del servicio
debido a la falta de un sistema planificado ade-
cuadamente, a los conflictos de interés, captura del
Estado e incapacidad del sector público de hacer
cumplir las normas.

Por otro lado, los bajos niveles de inversión
pública en cualquier ámbito hace que sea casi
imposible aspirar a buenos servicios públicos. Tam-
poco hay mucha esperanza de aumento ya que una
parte muy importante del presupuesto en 2025 se
destinará a pagar deuda de años anteriores.

Habrá que esperar un milagro para que la crisis
climática o La Niña no generen problemas serios
que requieran de reprogramaciones presupuestarias.
Esto significa que será necesario desviar recursos que
son prioritarios para la población como los des-
tinados a la salud, al agua y saneamiento o a la
vivienda hacia urgencias ya que Paraguay no está
previendo recursos suficientes para la adaptación al
cambio climático, sobre todo en aquellos ámbitos

que afectan la vida cotidiana. Solo basta ver la
destrucción de activos –vehículos, viviendas, es-
cuelas– y cultivos de alimentos que generan las
tormentas. Las lluvias son solo uno de los fe-
nómenos que afectan al país, los otros son las olas
de calor, las sequías y los incendios que se derivan de
e s t a s.

Si el corto plazo es problemático, lo es más el largo
plazo. La falta de inversión en infraestructura para
mejorar la calidad de la energía eléctrica o el
transporte público, la ausencia de reformas del
sistema educativo, incluyendo a la educación de
personas adultas y la falta de políticas laborales y de
seguridad social nos condenan a permanecer entre
los países de menor nivel de desarrollo y calidad de
vida.

Paraguay debe debatir sobre su futuro y as-
piraciones, y si acordamos que queremos superar la
visión limitada y reduccionista que se centra en el
crecimiento económico, debemos tomar decisiones
drásticas sobre el presupuesto público, tanto en su
contenido como en su estructura y el nivel de
gasto.

Presupuesto 2025: Sin cambios
sustanciales para enfrentar riesgos

El Presupuesto 2025 muestra cambios poco
relevantes frente a los grandes desafíos que
enfrenta el país y, al contrario, es preo-
cupante que sin cambios en el Presupuesto
General y de Ingresos lo más relevante sea el
incremento de los recursos destinados a pa-
gar los compromisos de la deuda. Es decir, se
mantendrá la mala calidad de los servicios
públicos, pero haremos más esfuerzo por
pagar una deuda que hasta
ahora no ha mostrado efectos en el de-
sarrollo y bienestar, ya que la mayor parte
de los indicadores sociales y económicos se
han estancado en la última década que coin-
cide con el aumento del endeudamiento.

Ouuu hína. Ojalá este título sea en
algún momento (más temprano que
tarde) el reflejo de ese eficiente trans-
porte realmente público del siglo
XXI, que de una vez por todas ayude
a la ciudadanía paraguaya en su
traslado diario, que represente el
avance de todo el sistema putrefacto
que hoy obliga a las personas a estar
horas de su vida al día en un colectivo
chatarra.

Sería una buena expresión para la
ley de la “De la reforma del tren de
cercanías”, como si fuera que tu-
viéramos alguno en servicio en el
país, o al menos en mal servicio. La
propuesta fue presentada por el Po-
der Ejecutivo en noviembre pasado,
tras el fracaso de la primera al-
ternativa que iba a ser financiada por
la República de Corea, los culpables
del fiasco citado, según las auto-
ridades de turno. Cuando se envió el

proyecto al Congreso (“pasapapeles”
una vez más) para su análisis, en el
mismo día, la ministra de Obras
Públicas decía a los medios que
todavía se estaba ajustando, pero a
hurtadillas el plan ya estaba, di-
gamos, resuelto.

Es simpática la iniciativa del Go-
bierno, y aclaro que estoy a favor del
plan, pero no de la opacidad. La
promulgación de la ley fue así como
se presentó, en silencio, y conste que
al presidente de la República le gusta
mucho exponer en redes sociales que
está promulgando tal o cual nor-
mativa nueva y provechosa, como si
legislar garantizara el absoluto éxito
de un proyecto.

Hasta ahora se dijo que se van a
necesitar 600 millones de dólares,
pero todavía no se informó de dónde
se va a sacar semejante suma de
dinero, en medio de la ñandeko

convergencia fiscal. Contaron que
hasta un 30 por ciento de la inversión
la pondría el Estado, es decir, 180
millones de dólares, y el resto (420
millones de dólares) el sector pri-
vado, en una sui generis alternativa
que no es Alianza Público Privada
(APP), que no es un proyecto de
concesión solamente, que no es una
propuesta por Ley 5074 (Llave en
mano). Por ahora, son todas es-
timaciones, aproximaciones, sin de-
talles precisos, técnicos, puntillosos,
de lo que se va a hacer.

Hay voces de alerta sobre una
nueva experiencia como el Metrobús
que no fue. Hay otras que dicen que
no hay sector privado que aguante
semejante inversión, pero también
están los que aseguran que se va a
conseguir la plata para tener al fin un
transporte público ferroviario.

Lo que sabemos es que supues-

tamente el proyecto se ejecutará por
fases, primero de Asunción a Luque,
y después hasta Ypacaraí. Son 43
kilómetros, que serían cubiertos con
un tren eléctrico, para empezar a
ingresar a la modernidad por estos
lares, al menos en lo que se refiere a
transporte de pasajeros por vía te-
r r e s t r e.

Un pa'ã se avecina en el tema de la
franja de dominio, que se establece
en 14 metros a ambos lados de la vía
del histórico tren Carlos Antonio
López. Hay preocupación de los po-
bladores, muchos de ellos acusando
nula comunicación desde el Go-
bierno. No contaron realmente
cuánta plata pretenden destinar a
despejar las tierras, aunque preli-
minarmente, en el Gobierno an-
terior, hablaron de 33 millones de
dólares, no sabemos si ese número se
mantiene, se reduce o creció. Esos

son rasgos generales de la propuesta,
sin particularidades esenciales.

Las autoridades son reacias a ha-
blar del tema, es una política de este
Gobierno, hablar lo menos posible
de lo que queremos saber y más de lo
que ellos quieren. En tiempos de
información, pero no comunicación.
En momentos donde prima la ga-
cetilla por las páginas oficiales y las
redes sociales, pero donde la negativa
constante a las solicitudes de prensa
va acogotando a los medios.

Mientras tanto, nos toca seguir
aguantando los colectivos, la mayoría
del tiempo con más de 35 grados de
calor, con aires acondicionados que
no funcionan, con aires acondicio-
nados insuficientes, o peor, sin esas
máquinas que hacen más tolerable la
incandescencia de nuestro dilatado
verano. Apretados vamos, a ver hasta
cuándo.

DOLCE FAR NIENTE

Tren silencioso
Adrián Cáceres — adrian-caceres@uhora.com.py
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Costanera: Una opción de verano en
Asunción que necesita más árboles
Los atardeceres encuentran a personas de todas las edades que disfrutan de estos lugares de
esparcimiento. Ciudadanos piden que se planten más especies de plantas para protegerse del sol.

Realmente haría
falta más sombra.
Con mi familia

venimos a la
tardecita cuando
ya no hace tanto

c a l o r.
Eusebia Barrios,

visitante.

Nosotras nos
encargamos de

limpiar y cuidar
los baños, pero

igual hay personas
que vienen y nos

m a l t ra t a n .
Sandra Galeano,

trabajadora.

lll

El sol ya no pega tanto, aun-
que la alta temperatura aún se
siente. Esa sensación agobian-
te de calor que acompaña
todo el día.

Pero al caer la tarde, en la
Costanera Sur la gente va en-
contrando su propio espacio.
Algunos corriendo, otros ca-
minando. Hay quienes eligen
sentarse y tomarse fotos.

También están las personas
que eligen llegar solas o acom-
pañadas hasta ponerse muy
cerca de la baranda que divide
al sitio público del río.

Desde ese punto, la brisa
fresca que llega en ráfagas da
alivio y permite reflexionar
sobre el sentido que tiene la
vida después del aguinaldo.

Marcelo Santacruz es uno
de los habitués de la Cos-
tanera. Llegó desde Villa Elisa
con su familia.

Destaca que el lugar es bien
amplio y considera que está
en buenas condiciones para
pasar el momento.

Sin embargo, cree que hace
falta una limpieza de la parte
costera del río y también que
pueda contar con más som-
bra. Sobre todo, teniendo en
cuenta que los árboles plan-
tados aún tardarán en crecer.

“A nosotros nos queda cerca
y venimos con mi familia cada
día al atardecer. Falta más
sombra porque a esta hora
todavía se siente caliente el
piso”, comentó.

Eusebia Barrios coincide
con Marcelo desde otra parte
de Asunción, en la Costanera
Norte. Ella también piensa
que hace falta más sombra.

Lamenta además que los
arbolitos que fueron planta-
dos en el paseo central, estén
descuidados. “Hace falta que
se riegue un poco, están muy
descuidados, secos. Con un
camión deberían recorrer”,
aconseja.

Sandra Galeano y Regina
González tienen otra razón
para estar en la Costanera Sur.
Ellas son las encargadas de
cuidar y limpiar los baños.

Su labor empieza a la ma-
ñana, tiene una pausa y luego
desde el atardecer hasta cerca
de la medianoche.

“Hay gente que viene y nos
critica, nos dice que no tienen
por qué pagar el baño, que es
un lugar público. Pero no-
sotros no le negamos la en-
trada a nadie”, dice Sandra.

Ambas contaron que al
principio, cuando la Costa-
nera Sur fue habilitada, los

baños fueron saqueados. Lle-
varon inodoros e incluso es-
pejos que estaban ahí.

A ello se sumaba la falta de
limpieza debido al nulo cui-
dado que la gente le daba a los
s a n i t a r i o s.

En el trabajo que ellas rea-
lizan, con lo que cobran por el
uso de los baños, G. 2.000,
deben comprar insumos de
limpieza. Por lo tanto el mar-
gen de ganancia es poco.

Todos. Personas de todas las edades e incluso las mascotas eligen la Costanera Sur para disfrutar del atardecer a diario.

FERNANDO CALISTRO

Cuadro. La caída del sol en la Costanera Norte presenta
unas de las mejores vistas en la capital del país.

Preservación. Mediante la presencia de encargadas, los
baños son mantenidos limpios y no ocurren robos.

Atractivo. El
aparato ubi-
cado sobre
Turista Róga
permite apre-
ciar el barrio
donde vivió el
creador de la
guarania y
otras zonas
cercanas.

Realizan mingas ambientales
Cuadrillas operativas municipales
realizan mingas ambientales en di-
versos barrios de Asunción para
combatir el dengue.
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Conozca lo que debe tener al día
para ir de vacaciones al exterior

lll

La Dirección Nacional de Mi-
graciones en temporada alta
registró más de 100.000 per-
sonas que salieron del país
con destino a varios puntos
del exterior en el marco de las
celebraciones de fin de año.

El director de Migraciones,
Jorge Marcelo Kronawetter,
sostuvo que Brasil es el destino
favorito por los connacionales
y que es el puesto de control
donde se registra mayor mo-
vimiento de tránsito regional.

“Se dio un incremento en
salida y en entrada, mayor-
mente en salida porque es la
época en la que generalmente
sale la gente de vacaciones. El
destino preferido en esta épo-
ca, coincidentemente con
años anteriores es Brasil”, se-
ñaló.

Indicó que el movimiento
migratorio de paraguayos al
exterior con fines turísticos se
da en el paso fronterizo del
Puente Internacional de la
Amistad, con salidas registra-
das de connacionales con des-
tino a Brasil.

DOCUMENTACIONES CLAVES.
Remarcó que uno de los pro-
blemas más comunes a la
hora de salir del país es que los
connacionales no controlan
que su documento de iden-
tidad se encuentre en vigencia,
por lo que instó a los ciu-
dadanos a tener la cédula de
identidad actualizada para evi-
tar inconvenientes en otros
p a í s e s.

“El tema de la validez de las
cédulas de identidad es algo
que generalmente los viajeros
se olvidan de controlar. Los
inspectores no tienen proble-
ma en dejarle salir a la persona
que cuente con la cédula de
identidad vencida porque al
ser paraguayo ya le tenemos
registrado, pero en el lado de
Brasil o Argentina no van a
aceptar. Entonces, estamos in-
sistiendo en que se controle la
validez del documento de via-
je, tanto cédula de identidad
como de pasaporte”, enfatizó.

En otro punto, Kronawetter
sostuvo que es fundamental
contar con los documentos
físicos, porque en el exterior
no se tienen en cuenta los
documentos en forma digital.

“Cuando hablamos de cru-
zar la frontera, los documen-
tos digitales no son válidos,
ellos no aceptan porque no
está ligado a nuestro sistema.
Por eso siempre se recomien-
da que se lleve impreso”, re-
saltó.

Acotó que en los documen-
tos, por ejemplo, como el
certificado de nacimiento,
uno puede imprimir desde el
portal Paraguay que genera un
código QR que le da la validez.
“Eso puede controlar el ins-
pector en el lado de Brasil, por
ejemplo, pero se debe tener de
forma impresa de forma obli-
gatoria”, enfatizó.

La entidad migratoria des-
taca que “la temporada alta de

vacaciones sigue en aumento
en todas las fronteras del país,
por lo cual, recordamos la
importancia de informarse y
seguir las recomendaciones
para realizar los controles mi-
gratorios con mayor rapidez y
seguridad”.

PERMISO DE MENORES. Asi -
mismo, sostuvo que en caso
de tramitar con terceros el
certificado de permiso al me-
nor, se debe realizar con un
gestor de confianza, pero en lo
posible realizarlo personal-
m e n t e.

“Tuvimos casos de falsifi-
cación de permiso de me-
nores, de firmas falsificadas

del juez, inclusive. Se tuvo que
denunciar ante la Fiscalía, ju-
dicializar y aparentemente el
portador contrató a un in-
termediario que en vez de
darle un documento original,
le dio un documento falso”,
s o s t u vo .

Destacó que gracias a los
inspectores migratorios se
puede controlar ese tipo de
documentación que no tiene
validez legal.

“Los padres tienen que estar
atentos por ese lado para ver
que el documento sea au-
téntico y siempre la garantía es
que lo hagan de manera per-
sonal. Si por algún motivo
contratan este servicio debe ser

con alguien conocido y de
confianza, porque hay gente
que ofrece esos servicios de
gestoría, entonces a veces uno
por comodidad o porque no

El Ministerio de Salud re-
cuerda a las personas que
tienen planeado viajar al ex-
terior, en especial a las zonas
consideradas de riesgo para
fiebre amarilla, la obligación
de contar con el Certificado
Internacional de Vacunación
contra la Fiebre Amarilla.
Deben recibir la dosis la po-

Dosis única de antiamarílica
blación de 1 a 59 años.
“Una dosis de la vacuna
confiere inmunidad de por
vida contra esta enferme-
dad”, asegura Salud y acota
que la aplicación de la va-
cuna contra la Fiebre Ama-
rilla debe efectuarse al me-
nos 10 días antes de salir
del país.

tiene tiempo le contrata al
gestor y pueden ocurrir este
tipo de situaciones”, aseveró.

Finalmente, el director re-
cordó que la Dirección de

Migraciones puso a disposi-
ción de los viajeros una lista
con los puntos más impor-
tantes a revisar y tener en
cuenta a la hora de cruzar las
fronteras nacionales. El chec-
klist migratorio del viajero
puede ser descargado desde el
sitio web.

Concluyó que en los casos
en los que existe un régimen
de tránsito libre fronterizo, co-
mo lo es con Ciudad del Este y
Foz de Yguazú, de igual ma-
nera no exime la obligación de
la portación de los documen-
tos de viajes requeridos para la
circulación entre ambos paí-
ses, por lo tanto, es reco-
mendable llevar los papeles.
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¡Buenas noticias!
Hoy meditamos el Evangelio
según San Marcos 1, 14-20.

“Vino Jesús a Galilea pre-
dicando el Evangelio de Dios”. El
Señor nos sigue llamando a cada
uno a participar en la difusión de
la Buena Nueva, en el servicio y
el amor a los demás.

El primer capítulo del evan-
gelista Marcos nos cuenta que

Jesús comienza su vida pública
predicando el Evangelio de
Dios. Quizá estemos acostum-
brados a estas palabras, pero
vale la pena pararse una vez más
para escucharlas con toda su
fuerza: Jesús ha venido a traer en
persona buenas noticias a los
hombres y mujeres que estén
dispuestos a escucharlo con fe.

Iremos descubriendo poco a
poco en las páginas del evan-
gelio en que consisten estas
buenas noticias pero el Señor
desde el inicio aclara que para
escucharlas se necesita tener vo-
luntad para cambiar lo que no
vaya de acuerdo con su mensaje,
para convertirse y para abrir los
oídos del corazón.

En el pasaje que hoy leemos,
se nos adelanta que el Evangelio
tiene que ver con que Dios es
rey y quiere reinar en la tierra.
Ciertamente este mensaje corre
riesgo de ser malinterpretado, ya
que su reinado es de un tipo
especial y no es como los rei-
nados de la tierra. Junto con los
apóstoles aprenderemos que

Dios no quiere basar su poder
en el control y en la fuerza sino
en el servicio y el amor mutuo.
Al igual que a los apóstoles, el
Señor sigue llamando a cada
una y a cada uno a participar en
la difusión del Evangelio y al
mismo tiempo nos plantea la
pregunta de si vivo mi fe como
una buena noticia o no.

Quizá es esta una buena
ocasión para proponerse co-
nocer mejor el sentido pro-
fundo del mensaje de Jesús y
poder así experimentar con
renovadas fuerzas la alegría
ante tan buenas noticias.

(Frases extractadas de ht-
tps://opusdei.org/es-py/gos -

pel/2025-01-13/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

Chiquitunga: Instan a seguir su ejemplo
de servicio y rezar por su canonización

Visita. El nuncio apostólico Vincenzo Turturro presidió la misa en Villarrica.

RICHART GONZÁLEZ /GENTILEZA

Devoción. Los niños se sumaron a la celebración en honor a la beata. Caacupé. En la celebración también recordaron a la beata paraguaya.

lll

La conmemoración de los 100
años del nacimiento de María
Felicia de Jesús Sacramentado,
más conocida como Chiqui-
tunga, estuvo presente en im-
portantes templos católicos
del país, ayer.

En la Catedral de Villarrica
del Espíritu Santo, en con-
memoración del centenario
de Chiquitunga, la misa fue
presidida por Mons. Vincenzo
Turturro, nuncio apostólico,
quien instó a los jóvenes a
seguir el ejemplo de Chiqui-
tunga. “Todo te ofrezco, Señor;
esta frase tan poderosa es una
poderosa invitación sobre to-
do a nuestros jóvenes. Que-
ridos jóvenes, como lo hizo
María Felicia, busquen siem-
pre el amor verdadero para
ofrecérselo al Señor”.

Turturro añadió que Chi-
quitunga reúne todas las ri-
quezas más preciosas de este
amado pueblo paraguayo, co-
mo la sencillez, la bondad, la
honradez, la dignidad, el cui-
dado al prójimo, el respeto
por la familia y el deseo de
ayudar a los necesitados.

“Ella era y sigue siendo una
auténtica mujer paraguaya,
una mujer alegre, llena de vida
y valiente”, indicó el nuncio,
lo que emocionó a todos los
feligreses que se encontraban
participando de esta misa.

El nuncio se refirió al deseo

de los paraguayos de que la
beata pronto sea declarada co-
mo santa. Pidió a la ciuda-
danía a que sigan orando y
por sobre todo sigan su ejem-
plo para construir la civili-
zación del amor, que los jó-
venes sean protagonistas de
una sociedad en la que po-
damos establecer una sana
c o n v i ve n c i a .

El presidente de la Repú-
blica, Santiago Peña, y la pri-

mera dama Leticia Ocampos
estuvieron presentes en la mi-
sa, acompañados de varias au-
toridades locales.

PIDEN IMITARLA. En la Ca-
tedral Metropolitana de Asun-
ción también fue realizada la
santa misa en acción de gracias
por el centenario del natalicio
de la primera beata paraguaya.
Fue presidida por el presbítero
Aldo Bernal Chena, cura rector

de la Catedral.
El cardenal Adalberto Mar-

tínez dejó su mensaje al cum-
plirse el primer siglo del na-
cimiento de Chiquitunga.
Destacó que había sido ele-
gida especialmente por Dios a
través de diversos ministerios
para el perfeccionamiento de
sus virtudes heroicas. “Fue
apóstol, catequista, maestra,
evangelizadora, servidora y
promotora del bien social”.

En la carta recordó que la
beata paraguaya tuvo años de
angustia espiritual, pero de
plena confianza en Dios. Ello
sería la base de su vocación
específica en la Iglesia, pues
incluso se preguntaba sobre
sus sentimientos de profundo
amor humano.

Destacó su formación do-
cente y su lucha gremial, ade-
más de abogar por la unión de
los partidos políticos enfren-

tados, su sensibilidad social y
política, entre otras virtudes
que fue mostrando durante su
vida. “La vida de Chiquitunga,
de amor a Cristo y al prójimo,
es un ideal y una propuesta
para nosotros hoy”. Agregó
que ella nos invita a aven-
turarnos en ese camino de la
entrega total a Dios e instó a
rezar por la pronta canoni-
zación de la beata paraguaya.
R.G.

Centenario. Se recordó 100 años del nacimiento de María Felicia de Jesús Sacramentado.
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Al calor extremo, se suma la falta de
agua en varias ciudades de Central
Usuarios de Essap como de aguateras privadas sufren por escasez del vital líquido. Pobladores de
Limpio denuncian que hace días soportan el mal servicio y urgen solución a Junta de Saneamiento.

Sin agua. Pobladores del barrio Costa Azul, de Limpio, están hace tres semanas sin agua.

CAPTURA

La Junta de
Saneamiento nos

prometió que
supuestamente el
nuevo pozo entra

en vigencia la
otra semana.

Roswita Krone,
pobladora de Limpio.

lll

Se registran intensos días de
calor con máximas de más de
36°C en la capital y en el
Departamento Central. El
agua se vuelve vital en estas
jornadas; sin embargo, en
muchos barrios se encuentran
sin el vital líquido.

En muchas ciudades de
Central se sufre por la falta de
agua y esta situación se da con
el servicio de Essap como tam-
bién de las aguateras privadas.
En Luque tuvieron problemas
en Loma Merlo, casi 4 días sin
el vital líquido reclamaron a
Essap. Otra ciudad afectada es
Mariano, barrio Arecayá.

PIDEN SOLUCIÓN. Vecinos de
la Urbanización Costa Azul,
de la ciudad de Limpio, de-
nunciaron que todos los ve-
ranos sufren la falta de agua de
parte de la Junta de Sanea-
miento de la ciudad, pero que
este año con el intenso calor la
situación es insostenible.

“Algunas personas del ba-
rrio están hace tres semanas
sin una gota de agua; a al-
gunos les llega un poco de
noche. Todos los veranos su-
frimos la falta de agua, pero
nunca de esta forma”, lamen-
tó Roswita Krone, una de las
pobladoras afectadas.

Acotó que desde la Junta de
Saneamiento de Limpio les
prometieron que se realizará
otro pozo en estos días. “La
Junta de Saneamiento de Lim-
pio nos prometió que su-
puestamente el nuevo pozo

entra en vigencia la otra se-
mana y que mejoraría esta
situación”, señaló Krone.

Sostuvo que los pobladores
deben buscar estrategias para
obtener el líquido vital, com-
prando bidones, cargando en
baldes e incluso solicitan ayuda
a los bomberos para que llenen
los tanques que tienen, pero
todo conlleva un costo adi-
cional, el cual no todos están
en condiciones para pagar.

Los vecinos manifestaron
esta situación a las autoridades

pertinentes, debido a que la
situación cada vez es peor.

Desde la Redacción de ÚH
intentamos comunicarnos
con la Junta de Saneamiento
de Limpio, pero el número
figura como fuera de servicio.

Urgen una solución, más
aún teniendo en cuenta que el
calor persistirá. La Dirección
de Meteorología anuncia que
la probabilidad de lluvias es
muy baja y que esta condición
persistiría, al menos hasta ma-
ñana.

Reportan incremento de casos de dengue
Ascenso lento. Con el nuevo
reporte de Vigilancia de la
Salud puede verse que la ar-
bovirosis sigue con un lento
avance en las cifras.

Según el informe, en las
últimas tres semanas hubo 910
notificaciones de casos sos-
pechosos. De ese total fueron
confirmados 77 positivos.

El 80% de los nuevos casos
corresponde al DENV-2 y
20% a DENV-1. Estos fueron
identificados en Asunción,
Central, Concepción, Pdte.
Hayes, Cordillera, Alto Para-
guay, Caaguazú y Ñeembucú,
según el reporte.

Desde que inicio la etapa
interepidémica y hasta el úl-
timo reporte, hay un total
acumulado 481 casos de den-
gue y un fallecido.

En lo que corresponde a
hospitalizaciones, en la última
semana hubo dos internados,
uno pediátrico y otro en la
franja joven.

En cuanto a lo que se refiere
a la situación territorial a nivel
país, actualmente nueve re-
giones muestran aumento de
n o t i f i c a c i o n e s.

Estas zonas son Alto Pa-
raguay, Asunción, Amambay,
Boquerón, Cordillera, Central,

Misiones, Ñeembucú y Pa-
raguarí.

BROTE. En Puerto Casado, lo-
calidad del Departamento de
Alto Paraguay, sigue activo el
brote de dengue.

En dicha zona fueron re-
portados ocho casos con diag-
nóstico de dengue, en las úl-
timas tres semanas.

Vigilancia de la Salud de-
talla además que ninguno de
los pacientes identificados en
este periodo requirió hospi-
talización.

También en Concepción,
específicamente en San Lázaro

sigue su curso otro brote de la
arbovirosis. En esa zona fue-
ron contabilizados 33 casos
con diagnóstico del virus.

A raíz de esta situación, la
Junta Municipal de San Lázaro
resolvió la semana pasada de-
clarar emergencia sanitaria en
dicha ciudad como medida
p r e ve n t i va .

Vigilancia de la Salud re-
cuerda que en caso de tener
fiebre u otro síntoma de den-
gue, acudir a la consulta.

Además destaca la impor-
tancia de utilizar repelente,
evitar la automedicación y eli-
minar los criaderos.

Bomba. Los minivertederos son un riesgo para la salud
pública, por ser criaderos de mosquitos y atraen alimañas.
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San Lorenzo: “Solo
a la noche hay y
debemos juntar”
Vecinos de los barrios Lu-
cerito, Guaraní y Florida
de la ciudad de San Lo-
renzo denuncian que es-
tán sin agua desde el sá-
bado a la madrugada y
que la situación es cons-
tante en la localidad y em-
peoró más en estos días
con el intenso calor. Hasta
la fecha, la Essap no les
brindó una solución de-
finitiva, asegura Noelia Fe-
rreira, una de las afectadas.
Relató que el agua solo
viene de noche viene y
deben juntar el líquido vi-

tal en baldes para poder
darse una ducha.

Manifestó que los pro-
pios funcionarios de la
Essap no saben el motivo
de la falta de agua cons-
tante en los barrios. “Di -
cen que cambiaron la
bomba, que después se
dieron cuenta de que no
era ese problema”.

En tanto, en las redes
sociales de la Essap anun-
ciaron que se encuentran
realizando trabajos para
mejorar el servicio en el
barrio Lucerito.

Denuncia. Pobladores de los barrios Lucerito, Guaraní
y Florida de la ciudad de Sanlo son los más afectados
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Wilson Ferreira
CIUDAD DEL ESTE

El 2024 será recordado como
un año histórico para el tu-
rismo internacional, en Brasil,
y, en particular, para el Parque
Nacional del Yguazú, que re-
cibió visitantes de 187 na-
cionalidades distintas en su
emblemático territorio.

Con una cifra récord de 1,8
millones de turistas en el lado
brasileño de las Cataratas, Pa-
raguay destacó como el prin-
cipal país emisor de visitantes
extranjeros, consolidando una
conexión regional que tras-
ciende fronteras.

De acuerdo con datos di-
vulgados por el Ministerio do
Turismo, el Instituto Brasileño
de Turismo (Embratur) y la
Policía Federal, de los visi-
tantes registrados, 323.342 pa-
raguayos cruzaron al estado
brasileño de Paraná, reafir-
mando su liderazgo como el
grupo extranjero más nume-
roso. Argentina, con 230.527
visitantes, y EEUU, con
33.227 turistas, ocuparon el
segundo y tercer lugar. Tam-
bién se destacaron turistas
provenientes de Chile y Es-
paña, que sumaron más de

Datos de la Po-
licía Federal se-
ñalan que
323.342 para-
guayos visita-
ron el atractivo,
en 2024, segui-
do 230.527 vi-
sitantes de Ar-
gentina.

Paraguayos encabezan lista de
visitas a Cataratas del Yguazú

40.000 visitantes juntos.
El transporte terrestre de-

sempeñó un papel crucial en
el acceso de los paraguayos,
representando el 28,7% de las
llegadas totales al estado. La
cercanía geográfica, las faci-
lidades en la conectividad y el
fuerte lazo cultural entre Pa-
raguay y Brasil impulsaron es-
te flujo masivo de turistas,
reafirmando a las Cataratas
del Yguazú como un destino
predilecto para los paraguayos
en busca de una experiencia
única en contacto con la na-
turaleza.

Antes y después. En 2024 el
turismo brasileño alcanzó un
récord de 6,6 millones de tu-
ristas extranjeros, un creci-

miento del 12,6% con res-
pecto al 2023. El estado vecino
de Paraná se consolidó como
el tercer principal punto de
entrada de turistas internacio-
nales al Brasil, solo por detrás
de São Paulo y Río de Janeiro,
lo que evidencia el atractivo de
la región para los visitantes
i n t e r n a c i o n a l e s.

Dentro del estado, el Parque
Nacional del Yguazú (PNY)
no solo fue un motor turístico,
sino un ícono de conservación
y sostenibilidad. La riqueza
natural de las Cataratas, de-
claradas Patrimonio Mundial
de la Humanidad por la Unes-
co, continúa siendo un imán
para turistas que buscan ex-
periencias únicas en un en-

torno de biodiversidad in-
comparable en la región de las
Tres Fronteras.

La preferencia de los pa-
raguayos por las Cataratas del
Yguazú subraya la importan-
cia de fortalecer las iniciativas
binacionales en turismo, co-
mo acuerdos de transporte,
promoción conjunta y even-
tos culturales que destaquen
los lazos históricos entre am-
bos países.

ANIVERSARIO. El 10 de enero,
el Parque Nacional del Ygua-
zú, lado brasileño, celebró su
86º aniversario, marcado co-
mo destino turístico y bastión
de conservación ambiental en
la región de Tres Fronteras.

El festejo incluyo la pre-
sentación de nuevos proyectos
de infraestructura destinados a
mejorar la experiencia de vi-
sitantes y a consolidar al par-
que como un referente en
turismo sostenible.

Mário Macedo, CEO de Ur-
bia Cataratas, empresa que
administra el PNY destacó que
clebran “no solo el pasado,
sino también un futuro pro-
metedor. Las nuevas inversio-
nes no solo mejorarán la ex-
periencia del visitante, sino
que fortalecerán nuestro com-
promiso con la conservación y
con el turismo de calidad”.

El parque firmo un con-
venio con el Proyecto Onças
del Iguazú, que recibirá 3,6

millones de reales para el mo-
nitoreo y la conservación del
jaguar, una especie emblemá-
tica de la región. Además, se
aprobó un programa de in-
vestigación ecológica a largo
plazo, centrado en el estudio
de la biodiversidad y la geo-
diversidad de la Mata Atlán-
tica, un ecosistema único y
altamente vulnerable.

Con un horario ampliado
durante las vacaciones el Par-
que se proyecta hacia un fu-
turo de crecimiento sostenible.
La combinación de belleza
natural, compromiso am-
biental y excelencia en la aten-
ción al visitante posiciona al
parque como un modelo de
turismo global.

Aniversario. El Parque Nacional del Yguazú, lado brasileño, celebró su 86.º aniversario, marcando casi un siglo de historia como destino turístico y bastión
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Arroyos y Esteros brilla con el esfuerzo de sus vecinos
René González
CORDILLERA

En Arroyos y Esteros, un grupo
de ciudadanos demuestra que
la unión y la creatividad pue-
den transformar la ciudad. Lo
que comenzó como una ini-
ciativa de los "Amigos de San
Francisco" se convirtió en un
movimiento colectivo que in-
volucra a instituciones edu-
cativas, comerciantes, el mu-
nicipio y vecinos de todas las
e d a d e s.

Las calles y plazas de la
ciudad lucen guirnaldas, luces

de colores y artículos deco-
rativos tradicionales como
pantallas y sombreros piri, ela-
borados en su mayoría con
materiales reciclados. Este es-
fuerzo no solo embellece el
paisaje urbano, sino que tam-
bién crea un ambiente de ale-
gría y unidad que atrae a los
vecinos y a visitantes de ciu-
dades aledañas.

El centro de la ciudad es hoy
un punto de encuentro para
familias y amigos, que dis-
frutan del colorido escenario y
aprovechan para capturar el
momento con fotografías.

El embellecimiento de la
ciudad forma parte de un con-
curso organizado por la Go-
bernación de Cordillera, que
premiará a las plazas mejor
decoradas e iluminadas. Los
premios incluyen un parque
infantil valorado en 100 mi-
llones para el primer lugar, y
otro de 65 millones para el
segundo.

El jurado, entre quienes se
encuentran los concejales de-
partamentales Heribel Eche-
verría y Gloria Gómez de Pa-
redes, y los arquitectos María
José Coronel y Armando Ba-

rreto, evaluarán la creatividad
y el impacto de las deco-
raciones en las comunidades.

MODELO A REPLICAR. La ex-
periencia de Arroyos y Esteros
es un ejemplo de cómo la
participación ciudadana pue-
de revitalizar los espacios pú-
blicos, promoviendo el en-
cuentro, la alegría y el turismo.
Esta iniciativa no solo em-
bellece la ciudad, sino que
también refuerza la identidad
y el orgullo local, convirtién-
dola en un modelo para otras
c o m u n i d a d e s.

Trabajo en equipo. La iniciativa fomenta el turismo y
fortalece el sentido de comunidad entre los arroyenses

R
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Lucha contra mosquitos
Brigadas de Senepa realizaron min-
gas de prevención, control y con-
cienciación contra el mosquito en el
distrito de Filadelfia, de Boquerón.
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Plaza del Agua: Un
oasis en Pilar para
combatir el calor

lll

Juan José Brull
ÑEEMBUCÚ

Los chorros surgen desde el
suelo dibujando, en el aire,
una efímera silueta que se
renueva con cada propulsión
de agua. Una sonrisa se dibuja,
a su vez, en los rostros de los
más chicos, quienes con al-
garabía se disputan amisto-
samente un espacio para de-
slizarse por el piso mojado. En
este refugio, tanto los más
pequeños –como los no tan-
to– escapan de las altas tem-
peraturas en Pilar.

La fuente cuenta con sis-
tema de filtros y purificadores,
que reutiliza la misma agua de
forma constante. La Plaza te-
mática fue erigida en un pre-
dio donde se ubicaba un tan-
que elevado y un depósito de
la Essap, empresa estatal que
cedió el espacio al Municipio
por el plazo de 30 años.

Este ingenioso espacio pú-
blico invita a reflexionar sobre
la importancia de conservar
un recurso tan importante co-
mo el agua. Ante este es-
cenario resulta especialmente
urgente conservar la biodiver-
sidad allí donde la gente vive y
trabaja para contribuir al de-
sarrollo urbano sostenible.

Para lograr que las ciudades
sean más sostenibles, será ne-
cesario redefinir los espacios
urbanos con criterios ecoló-
gicos. Sin duda, la a Plaza de
Agua juega un papel impor-
tante como elemento de esta
transformación.

HISTORIA CON EL AGUA. El
origen de Pilar está fuerte-
mente vinculado a su cercanía
a los cursos de agua. Inicial-

mente, como fuente de apro-
visionamiento; y luego con un
uso recreativo, con áreas de
baño, paseo por riberas, etc.

Hoy se avizora un cambio
sustancial para los que viven
en la capital de Ñeembucú, las
inundaciones van quedando
atrás y la defensa costera pre-
tende transformar la vida de
todos. Gracias a la habilitación
de la plaza del agua por parte
de la Municipalidad de esta
ciudad mediante un convenio
con la empresa de Servicios
Sanitarios del Paraguay (Es-
sap), la comunidad hoy cuen-
ta con un espacio de recrea-
ción donde el principal atrac-
tivo es el agua.

“Buscamos reconectarnos
con el agua”, señala el in-
tendente pilarense Fernando
Ramírez al señalar que se pre-
tende que los pilarenses y sus
visitantes disfruten de este es-
pacio temático que tiene al
agua como elemento prin-
cipal. “Este espacio abando-

nado por muchos años es
hoy un sitio para disfrutar”,
dijo Ramírez, al remarcar que
apuntan a “que el río Pa-
raguay y el arroyo Ñeem-
bucú, vuelvan a formar parte
de la vida de todos los que
habitamos en Pilar”.

PARA TODOS. En la Plaza,
situada en las calles Cerro
Corá y Ayolas, se instaló la
primera fuente de agua, es-
pacio público que es muy
atractivo y disfrutado por ve-
cinos y visitantes, que pasean
sobre un piso antideslizante
desde cuya base los chorros
de agua aparecen sorpresi-
va m e n t e.

La Plaza del Agua cuenta
además con un gimnasio al
aire libre, parque infantil, ca-
mineros, bancos y estacio-
namientos modernos. Toda
la plaza cuenta con ilumi-
nación LED, con las reglas de
uso responsable que garan-
tizan su conservación.

Deleite. Los más pequeños disfrutan de los chorros de agua que aplacan el intento calor.

Romance. El río Paraguay y arroyo Ñeembucú surcan la
ciudad y la plaza quiere reconectar a pilarenses con el agua.
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Concepción: Agricultor cultiva
con adversidades, pero feliz

Graciano Alfonso. Con esperanza, señala los surcos de su
chacra, donde lucha por mantener viva la tradición agrícola.

Justiniano Riveros
CONCEPCIÓN

En la comunidad de Jhugua
Rivas Boquerón, distrito de
Loreto, Departamento de
Concepción, el trabajo y el
amor por la tierra tienen un
rostro: el de don Graciano
Alfonso, un agricultor de 85
años que con admirable
constancia continúa culti-
vando su chacra.

Cada visita a su parcela es
un testimonio de dedicación.
A pesar de su edad, mantiene
su pequeña chacra en óp-
timas condiciones, produ-
ciendo alimentos, como po-
roto y mandioca, que com-
parte con su familia. Su com-
promiso con la agricultura
no solo asegura el autocon-
sumo, sino que también re-
presenta un estilo de vida
que, según él, es clave para su
longevidad.

“Gracias al trabajo en la
chacra, he llegado hasta aquí
y voy a seguir hasta el úl-
timo”, afirma con orgullo, a
pesar de los desafíos que
enfrenta. Aunque tanto él co-
mo su esposa reciben la pen-

sión de la tercera edad, no
abandona su vínculo con la
tierra, un legado que con-
sidera invaluable.

Sin embargo, no todo es
esperanza en el campo. Don
Graciano lamenta las adver-
sidades climáticas que com-
plican el trabajo agrícola. La
falta de lluvias, el viento sur
persistente y el suelo degra-
dado afectan la productividad
de los cultivos, una realidad
que comparte con muchos
agricultores de la región.

SEMILLAS QUE GERMINAN.
Aun así, don Graciano sigue
siendo un ejemplo vivo de
perseverancia, demostrando
que el amor por la tierra y el
esfuerzo constante son semi-
llas que germinan incluso en
los terrenos más difíciles. "No
quiero perder la tradición de
contar con la mandioca en la
familia, lo peor en el campo es
no tener este producto en la
mesa" dijo Alfonso.

Tiene 4 hijos todos grandes
que le recomiendan dejar el
trabajo de la tierra, pero él
sostiene que su descanso está
en la chacra.

La agricultura individual en
el distrito de Loreto, al igual
que en todo el Departamento
de Concepción, enfrenta una
decadencia preocupante.
Mientras los comités organi-
zados logran prosperar en la
horticultura gracias a la im-
plementación de infraestruc-
turas más costosas, los pe-
queños agricultores que tra-
bajan de manera indepen-
diente quedan rezagados y
olvidados del apoyo estatal.

Don Graciano, de 85 años,
es un claro ejemplo de esta
realidad. A pesar de su avan-
zada edad, sigue trabajando
arduamente la tierra para ga-
rantizar el sustento diario de
su familia. Sin embargo, su
camino ha sido difícil. Nunca
ha recibido apoyo estatal para
mejorar el suelo, adquirir se-
millas de calidad o imple-
mentar tecnologías.

Este agricultor, que lleva dé-
cadas cultivando bajo con-
diciones adversas, asegura que
un sistema de riego podría
transformar por completo su
producción, “podría sembrar
más, cosechar mejor y hasta
aliviar mi trabajo”, comenta.
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La pérdida de Garner en Los Ángeles

Jennifer Garner estuvo ayudando a afectados.

La mesa de dulces fue de Hutteman Pastelería.

Los 15 años
de Mia Thais
Mía Thais Huttemann Calvo celebró sus 15 años
en Celavie de Plaza Moiety, donde amenizó la
velada el DJ internacional Jean Massey. Los in-
vitados compartieron el servicio de catering de
Stuppendo. Mia lució un vestido creado por Step-
hanie Gosling. La decoración fue dispuesta por
Monserrat Zubizarreta.

Mirna Arias, Mia Huttemann y Mariam Calvo.

La joven Mia Thais Huttemann Calvo.Entretenidas tardes en clubes

Thiago Gar-
cia y Eliane
Vazata, en
Rakiura.

Daiana
Sán -

chez, en
el Club

Interna -
cional
de Te-

nis.

Benjamín,
Any y Gal
Svartz, en
Veranda.

María José y Carlos Coronel, en Veranda. Laura Rotela, en el CIT. Ate y Keka Camperchioli, en Veranda.

Vista de la
pileta del

Club Inter-
nacional de

Tenis, en
Asunción.

Solidaridad de Angelina Jolie
Angelina Jolie abrió las puertas de
su casa a amigos que tuvieron que
ser evacuados del área de Los Án-
geles afectada por los incendios.

El sueño es una necesidad básica para
la supervivencia, tan esencial como la
alimentación y la hidratación. A pe-
sar de ello, muchas personas no le
otorgan la prioridad que merece, lo
que puede tener graves consecuencias
para la salud física, mental y emo-
cional. Dormir bien no solo restaura
la energía, sino que también regula
numerosos procesos biológicos vi-
tales; también afecta a la salud y los
niveles de energía:

1. EL PAPEL DEL SUEÑO EN LA SALUD
FÍSICA:

Dormir es un proceso reparador
que permite al cuerpo recuperarse y
regenerarse después de un día de
actividad. Durante las fases profun-
das del sueño, ocurren procesos fun-
damentales para la salud como la
regeneración celular: El cuerpo repara
tejidos, fortalece los músculos y activa
el sistema inmunológico. Dormir
bien ayuda a combatir infecciones y
reduce el riesgo de enfermedades
crónicas como diabetes y enferme-
dades cardiovasculares.
También ayuda a la regulación hor-
monal: Las hormonas que controlan
el apetito, el crecimiento y el estrés se
equilibran durante el sueño. Por
ejemplo, la leptina (que controla la
saciedad) y la grelina (que estimula el
hambre) están directamente influen-
ciadas por la calidad del sueño, lo
que explica por qué la falta de sueño
puede llevar a un aumento de peso.
En cuanto a la salud cardiovascular,
dormir lo suficiente disminuye la
presión arterial y reduce el riesgo de
ataques cardíacos y accidentes ce-
r e b r ova s c u l a r e s.

2. SU IMPACTO EN LA SALUD MEN-
TAL
El sueño es fundamental para la
función cerebral. Durante el sueño, el
cerebro procesa información, con-
solida recuerdos y se prepara para los
desafíos del día siguiente. La falta de
sueño afecta negativamente la salud
mental en varios niveles, por ejem-
plo:
Concentración y memoria: Sin un
descanso adecuado, es más difícil
concentrarse, resolver problemas y
recordar información. Esto afecta tan-
to el rendimiento académico como el
laboral.
Estado de ánimo: La falta de sueño
puede aumentar la irritabilidad, la
ansiedad y el riesgo de depresión.
Procesamiento emocional: Durante
el sueño, el cerebro procesa emo-
ciones y experiencias, ayudando a
manejar los desafíos emocionales de
manera más efectiva.

3. RELACIÓN ENTRE EL SUEÑO Y LA
ENERGÍA
El sueño es la principal fuente de

energía para el cuerpo y la mente.
Cuando dormimos lo suficiente re-
cuperamos fuerza física, pues el cuer-
po utiliza el sueño para restaurar las
reservas de energía gastadas durante
el día.
Mejoramos la eficiencia metabólica:
Dormir bien optimiza el metabo-
lismo, permitiendo que el cuerpo
utilice mejor los nutrientes como
fuente de energía.
Aumentamos la resistencia física: Las
personas que descansan adecuada-
mente tienen mayor capacidad para
realizar actividades físicas y mantener
un ritmo activo. Por otro lado, la falta
de sueño reduce drásticamente los
niveles de energía, causando fatiga,
falta de motivación y un rendimiento
físico y mental deficiente.

4. CONSECUENCIAS DE NO DORMIR
BIEN:
La privación del sueño tiene efectos
negativos que van más allá del can-
sancio. Algunos de los problemas
más comunes incluyen:
Déficit cognitivo: Dificultad para to-
mar decisiones, resolver problemas y
realizar tareas complejas.
Aumento del estrés: El cuerpo pro-
duce más cortisol, la hormona del
estrés, lo que afecta la salud general y
contribuye a enfermedades crónicas.
Riesgo de obesidad: La falta de sueño
interfiere con las hormonas que re-
gulan el hambre, lo que puede llevar
a comer en exceso y a un aumento de
peso.
Sistema inmunológico debilitado:
Las personas con mal descanso son
más susceptibles a infecciones y en-
f e r m e d a d e s.

5. CONSEJOS PARA MEJORAR SU
CALIDAD
Establece una rutina, intenta acostarte
y levantarte a la misma hora todos los
días, incluso los fines de semana.
Evita estimulantes, reduce el con-
sumo de cafeína y nicotina en las
horas previas al sueño.
Crea un ambiente propicio, asegúrate
de que tu habitación sea tranquila,
oscura y fresca. Invierte en un col-
chón y almohadas cómodas.
Limita el uso de dispositivos elec-
trónicos: La luz azul de los teléfonos,
tabletas y computadoras puede al-
terar el ciclo de sueño al inhibir la
producción de melatonina, la hor-
mona que induce el sueño.
Relájate antes de dormir: Practica
actividades relajantes como leer, me-
ditar o tomar un baño caliente para
preparar tu cuerpo para el descanso.
Haz ejercicio regularmente, porque la
actividad física mejora la calidad del
sueño, siempre que no se realice
demasiado cerca de la hora de dor-
m i r.

(*) Especialista en Nutrición.

NUTRICIÓN

La importancia
de dormir bien

Hugo Aranda (*)

La actriz Jennifer Garner
reveló que sufrió una do-
lorosa pérdida en esta tra-
gedia que ha dejado, al
menos, 10 personas muer-
tas en los incendios de Los
Á n g e l e s.
Aunque todavía no puede
dar más detalles por ra-
zones que tienen que ver
con la comunidad de la
iglesia a la que asiste, Jen-
nifer Garner confirmó que
una amiga suya perdió la
vida a consecuencia de uno
de los incendios que han
arrasado con vastas zonas

de Los Ángeles, como los
exclusivos barrios de Pacific
Palisades y la zona de playa
de Malibú.
“Perdí a una amiga, pero
por nuestra iglesia, siento
que no debo hablar de ella
todavía. Pero sí, perdí a una
amiga a quien no le dio
tiempo de salir”, aseguró la
actriz en una entrevista te-
levisiva que dio mientras
participaba en las acciones
de ayuda organizadas por
Save The Children. “Mi co-
razón sangra por mis ami-
gos”, aseguró.

Miley Cyrus lamenta incendios en LA

Cómo quedó la casa de Miley Cyrus en el 2018.

Ante la nueva tragedia que
se vive en el sur de Ca-
lifornia debido a los in-
cendios que han arrasado
con vastas áreas de Los
Ángeles, Miley Cyrus re-
cordó la vez en que el fuego
consumió su casa de Ma-
libú en noviembre de
201 8 .
“Esta imagen me golpea
fuerte en el corazón hoy. Es
una foto tomada de mi
porche delantero en 2018
después de perder nuestra
casa en los incendios de
Woolsey. Es un sentimiento

que nunca se olvida. Ca-
minar hacia la puerta por la
que pasarías todos los días,
esperando ser recibido por
tus seres queridos como
siempre lo haces, pero en
cambio te encuentras con
un montón de basura y
escombros”, escribió la in-
térprete de “F l owe r s ” junto
a una imagen de los es-
combros de su residencia.
“Mi alma se solidariza con
aquellos que están expe-
rimentando esta devasta-
ción y lloro por mi ciudad”,
escribió.

Jazmín Von Stre-
ber y Ernestina
Estigarribia, en

Veranda.

Dentro de la pileta o en
sus alrededores, los aman-
tes de la temporada dis-
frutan al máximo de las
tardes de verano. Los clu-
bes como Veranda, Rakiura
y el Club Internacional de
Tenis son los preferidos es-
pecialmente por las fami-
lias con niños pequeños y
adolescentes, pues mientras
las mamis buscan el color
del verano, los hijos juegan
con sus amiguitos.
Es normal ver a los vaca-
cionistas con coloridos tra-
jes de baño, anteojos de sol
y ropas frescas. Las tardes,
luego del horario de mayor
cuidado con el sol, la gente
aprovecha para las rondas
con amigos y en familia.
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La pérdida de Garner en Los Ángeles

Jennifer Garner estuvo ayudando a afectados.

La mesa de dulces fue de Hutteman Pastelería.

Los 15 años
de Mia Thais
Mía Thais Huttemann Calvo celebró sus 15 años
en Celavie de Plaza Moiety, donde amenizó la
velada el DJ internacional Jean Massey. Los in-
vitados compartieron el servicio de catering de
Stuppendo. Mia lució un vestido creado por Step-
hanie Gosling. La decoración fue dispuesta por
Monserrat Zubizarreta.

Mirna Arias, Mia Huttemann y Mariam Calvo.

La joven Mia Thais Huttemann Calvo.Entretenidas tardes en clubes

Thiago Gar-
cia y Eliane
Vazata, en
Rakiura.

Daiana
Sán -

chez, en
el Club

Interna -
cional
de Te-

nis.

Benjamín,
Any y Gal
Svartz, en
Veranda.

María José y Carlos Coronel, en Veranda. Laura Rotela, en el CIT. Ate y Keka Camperchioli, en Veranda.

Vista de la
pileta del

Club Inter-
nacional de

Tenis, en
Asunción.

Solidaridad de Angelina Jolie
Angelina Jolie abrió las puertas de
su casa a amigos que tuvieron que
ser evacuados del área de Los Án-
geles afectada por los incendios.

El sueño es una necesidad básica para
la supervivencia, tan esencial como la
alimentación y la hidratación. A pe-
sar de ello, muchas personas no le
otorgan la prioridad que merece, lo
que puede tener graves consecuencias
para la salud física, mental y emo-
cional. Dormir bien no solo restaura
la energía, sino que también regula
numerosos procesos biológicos vi-
tales; también afecta a la salud y los
niveles de energía:

1. EL PAPEL DEL SUEÑO EN LA SALUD
FÍSICA:

Dormir es un proceso reparador
que permite al cuerpo recuperarse y
regenerarse después de un día de
actividad. Durante las fases profun-
das del sueño, ocurren procesos fun-
damentales para la salud como la
regeneración celular: El cuerpo repara
tejidos, fortalece los músculos y activa
el sistema inmunológico. Dormir
bien ayuda a combatir infecciones y
reduce el riesgo de enfermedades
crónicas como diabetes y enferme-
dades cardiovasculares.
También ayuda a la regulación hor-
monal: Las hormonas que controlan
el apetito, el crecimiento y el estrés se
equilibran durante el sueño. Por
ejemplo, la leptina (que controla la
saciedad) y la grelina (que estimula el
hambre) están directamente influen-
ciadas por la calidad del sueño, lo
que explica por qué la falta de sueño
puede llevar a un aumento de peso.
En cuanto a la salud cardiovascular,
dormir lo suficiente disminuye la
presión arterial y reduce el riesgo de
ataques cardíacos y accidentes ce-
r e b r ova s c u l a r e s.

2. SU IMPACTO EN LA SALUD MEN-
TAL
El sueño es fundamental para la
función cerebral. Durante el sueño, el
cerebro procesa información, con-
solida recuerdos y se prepara para los
desafíos del día siguiente. La falta de
sueño afecta negativamente la salud
mental en varios niveles, por ejem-
plo:
Concentración y memoria: Sin un
descanso adecuado, es más difícil
concentrarse, resolver problemas y
recordar información. Esto afecta tan-
to el rendimiento académico como el
laboral.
Estado de ánimo: La falta de sueño
puede aumentar la irritabilidad, la
ansiedad y el riesgo de depresión.
Procesamiento emocional: Durante
el sueño, el cerebro procesa emo-
ciones y experiencias, ayudando a
manejar los desafíos emocionales de
manera más efectiva.

3. RELACIÓN ENTRE EL SUEÑO Y LA
ENERGÍA
El sueño es la principal fuente de

energía para el cuerpo y la mente.
Cuando dormimos lo suficiente re-
cuperamos fuerza física, pues el cuer-
po utiliza el sueño para restaurar las
reservas de energía gastadas durante
el día.
Mejoramos la eficiencia metabólica:
Dormir bien optimiza el metabo-
lismo, permitiendo que el cuerpo
utilice mejor los nutrientes como
fuente de energía.
Aumentamos la resistencia física: Las
personas que descansan adecuada-
mente tienen mayor capacidad para
realizar actividades físicas y mantener
un ritmo activo. Por otro lado, la falta
de sueño reduce drásticamente los
niveles de energía, causando fatiga,
falta de motivación y un rendimiento
físico y mental deficiente.

4. CONSECUENCIAS DE NO DORMIR
BIEN:
La privación del sueño tiene efectos
negativos que van más allá del can-
sancio. Algunos de los problemas
más comunes incluyen:
Déficit cognitivo: Dificultad para to-
mar decisiones, resolver problemas y
realizar tareas complejas.
Aumento del estrés: El cuerpo pro-
duce más cortisol, la hormona del
estrés, lo que afecta la salud general y
contribuye a enfermedades crónicas.
Riesgo de obesidad: La falta de sueño
interfiere con las hormonas que re-
gulan el hambre, lo que puede llevar
a comer en exceso y a un aumento de
peso.
Sistema inmunológico debilitado:
Las personas con mal descanso son
más susceptibles a infecciones y en-
f e r m e d a d e s.

5. CONSEJOS PARA MEJORAR SU
CALIDAD
Establece una rutina, intenta acostarte
y levantarte a la misma hora todos los
días, incluso los fines de semana.
Evita estimulantes, reduce el con-
sumo de cafeína y nicotina en las
horas previas al sueño.
Crea un ambiente propicio, asegúrate
de que tu habitación sea tranquila,
oscura y fresca. Invierte en un col-
chón y almohadas cómodas.
Limita el uso de dispositivos elec-
trónicos: La luz azul de los teléfonos,
tabletas y computadoras puede al-
terar el ciclo de sueño al inhibir la
producción de melatonina, la hor-
mona que induce el sueño.
Relájate antes de dormir: Practica
actividades relajantes como leer, me-
ditar o tomar un baño caliente para
preparar tu cuerpo para el descanso.
Haz ejercicio regularmente, porque la
actividad física mejora la calidad del
sueño, siempre que no se realice
demasiado cerca de la hora de dor-
m i r.

(*) Especialista en Nutrición.

NUTRICIÓN

La importancia
de dormir bien

Hugo Aranda (*)

La actriz Jennifer Garner
reveló que sufrió una do-
lorosa pérdida en esta tra-
gedia que ha dejado, al
menos, 10 personas muer-
tas en los incendios de Los
Á n g e l e s.
Aunque todavía no puede
dar más detalles por ra-
zones que tienen que ver
con la comunidad de la
iglesia a la que asiste, Jen-
nifer Garner confirmó que
una amiga suya perdió la
vida a consecuencia de uno
de los incendios que han
arrasado con vastas zonas

de Los Ángeles, como los
exclusivos barrios de Pacific
Palisades y la zona de playa
de Malibú.
“Perdí a una amiga, pero
por nuestra iglesia, siento
que no debo hablar de ella
todavía. Pero sí, perdí a una
amiga a quien no le dio
tiempo de salir”, aseguró la
actriz en una entrevista te-
levisiva que dio mientras
participaba en las acciones
de ayuda organizadas por
Save The Children. “Mi co-
razón sangra por mis ami-
gos”, aseguró.

Miley Cyrus lamenta incendios en LA

Cómo quedó la casa de Miley Cyrus en el 2018.

Ante la nueva tragedia que
se vive en el sur de Ca-
lifornia debido a los in-
cendios que han arrasado
con vastas áreas de Los
Ángeles, Miley Cyrus re-
cordó la vez en que el fuego
consumió su casa de Ma-
libú en noviembre de
201 8 .
“Esta imagen me golpea
fuerte en el corazón hoy. Es
una foto tomada de mi
porche delantero en 2018
después de perder nuestra
casa en los incendios de
Woolsey. Es un sentimiento

que nunca se olvida. Ca-
minar hacia la puerta por la
que pasarías todos los días,
esperando ser recibido por
tus seres queridos como
siempre lo haces, pero en
cambio te encuentras con
un montón de basura y
escombros”, escribió la in-
térprete de “F l owe r s ” junto
a una imagen de los es-
combros de su residencia.
“Mi alma se solidariza con
aquellos que están expe-
rimentando esta devasta-
ción y lloro por mi ciudad”,
escribió.

Jazmín Von Stre-
ber y Ernestina
Estigarribia, en

Veranda.

Dentro de la pileta o en
sus alrededores, los aman-
tes de la temporada dis-
frutan al máximo de las
tardes de verano. Los clu-
bes como Veranda, Rakiura
y el Club Internacional de
Tenis son los preferidos es-
pecialmente por las fami-
lias con niños pequeños y
adolescentes, pues mientras
las mamis buscan el color
del verano, los hijos juegan
con sus amiguitos.
Es normal ver a los vaca-
cionistas con coloridos tra-
jes de baño, anteojos de sol
y ropas frescas. Las tardes,
luego del horario de mayor
cuidado con el sol, la gente
aprovecha para las rondas
con amigos y en familia.
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El enlace
matrimonial de
Vivian y Elías

Vivian Melgarejo Giménez y Elías Rojas
unieron sus vidas en matrimonio ante el
altar de la capilla Sagrada Familia de
Don Papalo. La fiesta de bodas fue en el
salón Los Viñedos de resort, decorado
para la ocasión con flores blancas, fo-
llajes verdes y lucecitas. Las fotografías
para el recuerdo fueron tomadas por el
equipo Diego Pozzo y la coordinación
fue de Diana Ramírez.

La pareja
con sus
padrinos,
Juan Mel-
garejo, Li-
lian Gimé-
nez, Gla-
dys Yeza y
Mathías
Rojas.

Vivian lu-
ció un ves-

tido
creado en

Líbano
Novias.

Vivian y
Elías

con su
hijo Se-
bastián.

Flor y
Gaspar
dieron el
sí, quiero
Flor Tomeo y Gaspar Ser-
vio se casaron en el Hotel
La Factoría, ambientado
por Elvira Llano con gip-
sófilas, flores blancas, ve-
las y follajes verdes.
El DJ Majul se encargó de
la selección musical y el
Grupo Meketrefes puso a
bailar a todos los invi-
tados. Los tragos fueron
de de Flairs y los dulces
de Twins.
El equipo de El Faro se
encargó de capturar las
imágenes para el recuerdo
del álbum familiar y la
organización de la boda
corrió por cuenta de The
Vow by Valentina Pangra-
zio.

Gaspar Ser-
vio y Flor To-

neo ya son
esposos.

Flor lució
un diseño
de Nicole
Jacks.

La pareja fue ovacionada por
familiares y amigos.

Agenda

HOY CUMPLEN AÑOS
Lourdes Arévalos
Yemima Salinas
Alfredo Gryciuk Almeida
Angelo David Pérez
Lucía Sapena
Oliver Acosta
Paola Alfonso
Alcides Vera Leiva
Griselda Benítez Speranza
Cristian Redes
¡Muchas felicidades!

MARTES DE PEÑA
Mañana, desde las 21:00, tendrá
lugar el ya tradicional martes de
peña del Club Deportivo de Puerto
Sajonia. Actuarán en vivo el arpista
Martín Portillo, Yoryi Torales y los
nuevos paraguayos, además de Der-
lis Chena. Para más informes y re-
servas llamar al (0994)123-456.

ELECCIÓN DE REINAS
El Club Náutico San Bernardino
prepara su fiesta de elección de rei-
nas para el viernes 24, a partir de las
21:00. Los socios pueden postular a
sus candidatas según simpatía y en
la noche la que reciba más votos será
la reina del lago, seguida de la reina
del Club y también se eligen a sus
respectivas princesas. En caso de
inclemencia del clima el evento pa-
saría para el sábado 25.
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Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

Desde su arribo, el streaming
de Telefuturo se posiciona
como el favorito de la te-
leaudiencia virtual y es la
compañía diaria de la gente
de cualquier parte del mun-
do. Uno de los espacios pre-
feridos por la audiencia de
dicha plataforma es Amiga
date cuenta, que tiene a Ana-
bel Arias y Nicole Sautu a la
cabeza.

En palabras de Sabrina
Castillo, jefa del Streaming
de Telefuturo, el programa
nació de la necesidad de un
espacio donde se pueda ha-
blar sin filtros sobre temas
que atraviesan todas las mu-
jeres, desde amor y relacio-
nes hasta autoestima y temas
sociales. “Queríamos algo
fresco, auténtico y sobre to-
do que conecte con nuestro
público, que encuentren un
lugar donde se sientan es-
cuchados, entendidos y re-
presentados. Fue una idea
que vino mientras pensá-
bamos en cómo podemos
darle un giro más íntimo y
divertido al contenido di-
gital, apostando a debates,
juegos y momentos que
mezclen entretenimiento
con reflexión”, comentó.

Tras esta idea, la misión
era encontrar a las conduc-
toras perfectas para el es-
pacio, pues necesitaban no
solo talento, sino naturali-
dad y química. “Pe r s o n a s
con las que pudiera generar
esa conexión real, que se
animen a opinar sin miedo,
que tengan humor y sobre
todo una visión empática
hacia nuestra audiencia.
Conductoras que se sintie-
ran parte del espacio y lo-
graran transmitir eso a todos
los que nos ven”, agregó
Castillo y la búsqueda se
concretó con la incorpora-
ción de Anabel, Nicole y
Diana Frutos, quien ocupó
un lugar especial en el pro-
grama hasta diciembre.

LA VOZ DE LA MUJER AC-
TUAL. Amiga date cuenta lle -
gó para derribar las paredes y
tabúes que rodean a las mu-
jeres, siendo un espacio don-
de se hable de todo, sin pelos
en la lengua , haciendo a un
lado los prejuicios, los es-
tereotipos y abriendo una
puerta a conversaciones rea-
les, que apuesten por la au-
tenticidad y libertad de las
mujeres. “La verdad que me
siento súper feliz y con mu-
cha responsabilidad encima
porque sabemos que esta-

mos hablando por un por-
centaje de mujeres y porque
tocamos temas serios pero
también a la vez nos reímos,
jodemos, el programa tiene
de todo un poco. Nuestro
objetivo es llegar cada vez
más a mujeres que se sientan
identificadas con nosotras,
pero por sobre todo también
entretener a la gente”, ma-
nifestó Nicole.

La conductora resaltó que
el programa está enfocado
en situaciones de la vida co-
tidiana y ellas, como mujeres

dan su punto de vista, cuen-
tan sus experiencias, y es-
cuchan experiencias de otras
personas, entre ellos los
hombres que también hacen
parte del espacio como in-
v i t a d o s.

“El mensaje es muy claro:
que podamos ser libres, que
podamos expresar lo que
pensamos siempre dentro
del marco del respeto (..),
espero que podamos llegar
al punto de que respetemos
la opinión del otro, que po-
damos escucharnos, que de

repente a
esa amiga
que viene y te
cuenta sus pro-
blemas o situación,
simplemente no le
acuses o juzgues, sino que
más bien le escuche y seas un
hombro también, un sopor-
te, un sostén, que entre mu-
jeres estemos para eso, para
apoyarnos, sostenernos y
por qué no para darnos una
mano, para impulsarnos y
ponderarnos también”, en-
fatizó la conductora.

SALUD MENTAL EN PRIMER
LUGAR. Para Anabel Arias,
Amiga date cuenta llegó en un
momento oportuno, no solo
para ser la voz de las mujeres
que tanto lo necesitan, sino

que además llegó para ha-
blar de la salud mental y de
las limitaciones que hasta
hoy día las mujeres tenemos
dentro de la sociedad pa-
r a g u aya .

“Era necesario realmente
tener un programa hecho
por y para mujeres porque
así nos sentimos más se-
guras, comprendidas, enten-
didas, nos sentimos ampa-
radas y sororas también, co-
mo si no estamos solas, co-
mo si hay una red de apoyo,
una red femenina que mu-
chas veces parece invisible
pero que en realidad está
muy fuerte, latente y pre-
sente en nuestra sociedad”,
agregó.

Recalcó que el programa
llegó para ser el espacio se-
guro de toda mujer para que
sea ella misma y donde los
hombres también se pueden
sentir identificados y escu-
c h a d o s.

“Creo que es un confe-
sionario incluso como le
suelo llamar yo, un con-
fesionario donde no vas a ser
juzgada ni juzgado sino que
al contrario te vamos a leer,
te vamos a escuchar y vamos
a juntos poder también cre-
cer, evolucionar con temas
que se hablan en todo el
mundo. Es un programa que
está en la vanguardia, nos
informamos respecto a có-
mo son las cosas en el mun-
do, cómo se da el invo-
lucramiento de la mujer en
espacios laborales y socia-
les”, refirió.

¿Por qué le cuesta tanto a
la mujer darse cuenta? Fue la
consulta y Anabel culpó a la
educación machista que se
recibe en casa y la cual se
debe erradicar para lograr la
equidad en cada hogar. “Lo
que siempre queremos trans-
mitirles es que, uno, las cosas
están cambiando en la so-
ciedad, están cambiando
muchos paradigmas tradi-
cionales, la mujer va en-
contrando y ocupando cada
vez más su lugar”.

“Tenemos que dejar de
tenernos envidia, odio entre

mujeres y vernos entre no-
sotras como amenaza, por el
contrario, debemos seguir
generando la red de apoyo,
red de mujeres que se ayu-
dan, que son solidarias, so-
roras y que estamos más fuer-
tes en una sociedad que real-
mente va evolucionando y
donde nosotras en realidad
tenemos que también formar
parte de esos cambios desde
nuestra mentalidad, desde
nuestro trabajo diario en no-
sotras mismas y en nuestros
espacios sociales”, finalizó.

Igualdad, amor propio, tolerancia, éxito,
trabajo, carisma y empoderamiento son
los condimentos que hacen del pro-
grama de streaming de Telefuturo un
espacio ideal para mujeres de hoy.

Amiga date cuenta, un
espacio creado para la
mujer de la actualidad

Mujeres al poder. Nicole Sautu y Anabel Arias
llevan al frente el espacio Amiga date cuenta.

Sabrina Castillo. jefa
del Streaming de TF.

Gran fiesta en Ñeembucú
El sábado 18 y domingo 19 será la
Fiesta de la Tradición Laureleña, en
la Plaza Central de Laureles, con va-
rios artistas, como Qmbia Juan.
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Rod Stewart celebra sus 80
años sin plan de jubilación
lll

El músico británico Rod Ste-
wart sopla 80 velas arropado
por su extensa familia y em-
barcado, según los medios, en
un megayate en el Caribe, sin
que se le pase por la cabeza la
idea de jubilarse.

La edad no ha rebajado el
ritmo frenético que lleva el
carismático rockero al encarar
la nueva vuelta al sol con una
agenda repleta de proyectos.

Cercano y encantador, co-
mo le definen quienes lo han
tratado, el autor de clásicos
como Maggie May sigue lu-
ciendo una imagen calcada a
la de hace décadas: atuendos
estridentes, pantalones ceñi-
dos de tartán y su incon-
fundible cabellera cardada de
mechas rubias por la que no
parecen pasar los años.

GRAN TRAYECTORIA. Con más
de 120 millones de álbumes
vendidos a lo largo de su lon-
geva carrera, Stewart continúa
imparable en lo laboral, aunque
le empieza a apetecer tocar en
lugares de capacidad reducida,
en ambientes "más íntimos",
según admitía recientemente.

En un mensaje colgado en su
cuenta de Instagram el pasado
noviembre, el crooner londi -
nense revelaba que si bien la gira
europea y norteamericana que
le mantendrá ocupado en 2025
marcará, para él, el final de los
tours a gran escala, no tiene
"ningún deseo de retirarse".

Los 80 le pillan todavía "en
forma, con la cabeza llena de
pelo" y aún es capaz de correr
"100 metros en 18 segundos".
Por algo mantiene una rutina

deportiva gracias a un pre-
parador personal desde hace
30 años.

En su agenda de 2025 fi-
guran, entre otros, los com-
promisos de su tour One Last

T i m e, su regreso a Las Vegas y un
concierto programado para este
verano en Glastonbury en el
escenario reservado a las "le-
yendas", 23 años después de su
última actuación en el icónico

festival británico.
El autor de éxitos como Da

Ya Think I'm Sexy?, You're In
My Heart o Hot Legs pertenece
al Paseo de la Fama del Rock &
Roll estadounidense y fue
nombrado Caballero del Im-
perio Británico por la reina
Isabel II en 2016.

Con motivo de su cum-
pleaños, Stewart ha hablado
con varios medios locales so-
bre la mortalidad. En este sen-
tido, el artista aseguró que no
tiene miedo a la muerte y
planea seguir por aquí "otros
15 años más".

Tras haber superado a lo
largo de su vida dos cánceres
–de próstata y tiroides–, siente
ahora que "sus días están con-
tados" y es mucho más cons-
ciente de su salud que nunca.
EFE

Una leyenda. El cantante Rod Stewart dice que seguirá por años más en la música.

AFP

La banda nacional
Akashara lanza su
primera canción

Nueva propuesta. Akashara lanzó su primera canción.

La banda encarnacena Akas-
hara, conformada por Belén
Peña (guitarra y voces), Clara
Bogado (voces y clarinete),
Silvana Scheid (voz princi-
pal), Analí Gallas (voces, ba-
jo y violonchelo) y Valeria
Villalba (voces y percusión),
lanzó su primera canción ti-
tulada Amor con mentiras, la
cual está disponible en todas
las plataformas de streaming
y forma parte del ep Que la
música te despeine.

La canción tiene como mi-
sión dar a conocer más sobre
el estilo del grupo, el cual va
dirigido hacia el pop latino,
fusionados a las voces e ins-
trumentos característicos de
Akashara.

Por otro lado, el ep que
lleva como nombre Que la
música te despeine estará
compuesto por cuatro can-
ciones con músicas y letras
completamente originales.
Cada una de ellas promete
hacer un viaje sobre dife-
rentes momentos y emocio-

nes de la vida, que van desde
el amor, el desamor hasta el
encuentro con uno mismo.

Además, tiene como prin-
cipal fin, transmitir alegría e
invitar al público a descubrir y
ser parte de esta nueva etapa
de la banda.

Las demás canciones se da-
rán conocer una por una y
llegarán durante la temporada
de verano y primeros meses
del 2025. El mensaje que bus-
can transmitir como banda es
Dejá que la música te des-
peine, haciendo relación a que
los momentos de la vida hay
que disfrutarlos, vivirlos y sen-
tirlos al máximo, aún más en
compañía de la música.

Akashara nació en 2014,
con una presentación en el
Viceconsulado de Brasil, don-
de mostraron una fusión de-
licada de 5 voces e instru-
mentos. En 2022, fueron dis-
tinguidas con el premio Mu -
jeres que Inspiran, otorgado
por la Intendencia y Junta
Municipal de Encarnación.
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Trayectoria. Steward cumplió 80 años más que feliz.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
2.- f. Acción y efecto de ayudar. 3.- m. Cantidad de
mercancías que se tienen en depósito. 6.- tr. Per-
feccione, precise, dé el último punto a algo. 7.- f.
Quím. Principio activo del té, análogo a la cafeína
contenida en el café. 8.- Uno de los 32 depar-
tamentos de Colombia. 10.- Nombre de una etnia
habitante de la isla de Pascua. 11.- De manera
pesada.

VERTICALES
1.- m. Tira de tela o de papel, una de cuyas caras está
cubierta de un emplasto adherente, que se usa para
sujetar los vendajes, y excepcionalmente como
apósito directo o como revulsivo. 2.- m. Condición
de amateur. 4.- f. Persona que recibe un convite. 5.-
Del verbo pasear o referente al mismo. 9.- tr. Señale
lo que corresponde a alguien o algo.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio

Monumental. Silbando en la oscuridad,
desde las 22:00 con Jorge Rubiani.

RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

CHACO BOREAL 1330

Lunes a viernes

00:00 - 04:00 – Trasnoche 1330
04:00 - 05:00 – Marandu Ko’êmboyve
05:00 a 07:00 – Bien Arriba
07:00 a 10:00 – En Movimiento
10:00 a 12:00 – Está Pasando
12:00 a 14:00 – Clave Informativa
15:00 a 17:00 – Ramos Generales
17:00 a 19:00 – Algo va a pasar
19:00 a 21:00 – Tribuna Azulgrana

Pantalla chica

Telefuturo.
Vive la vida

llega hoy
desde las

09:00 de la
mañana.

TELEFUTURO

Lunes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdido en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Lunes

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:30 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Lunes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
17:00 - Sin vueltas
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - Políticamente Yncorrecto (re-
transmisión)
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
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Maduro amenaza con tomar las
armas, aliado con Nicaragua y Cuba
El dictador chavista reveló que Venezuela ya se va preparando con Nicaragua y Cuba para, si
fuera necesario, “defender el derecho a la paz”. Más países califican su investidura como “farsa”.

El presidente de Colombia,
Gustavo Petro, aseguró este
domingo que el “Gobierno
ve n e z o l a n o ” le quitó a la líder
opositora María Corina Ma-
chado el derecho a elegir y ser
elegida, y defendió la decisión
que tomó de mantener las
relaciones diplomáticas con el
líder chavista Nicolás Madu-
ro.

“Mantendremos las relacio-
nes diplomáticas no porque
legitimemos unas elecciones
que no fueron libres desde un
comienzo, cuando se violó el
acuerdo de levantar las san-
ciones económicas para que el

pueblo votara en libertad, des-
pués siguió la respuesta del
gobierno venezolano quitan-
do el derecho de elegir y ser
elegida a María Corina”, ex-
presó Petro en un extenso
mensaje publicado en X.

El mandatario insistió en
que su Gobierno buscará “un
dialogo democrático en Co-
lombia y en Venezuela”, así
como “el respeto de los pue-
blos”.

“Denunciamos la violación
de sus derechos fundamen-
tales tanto en Colombia como
en Venezuela o en cualquier
lugar del mundo”, afirmó Pe-

tro, quien agregó que “las re-
laciones diplomáticas son pa-
ra que los pueblos se unan y
no sufran por las desavenien-
cias de sus gobiernos”.

Maduro fue juramentado el
viernes como presidente de
Venezuela para el período
2025-2031 por la Asamblea
Nacional, pese a que la opo-
sición mayoritaria reivindica
que Edmundo González
Urrutia fue el ganador de los
comicios de julio pasado.

La postura del Gobierno de
Petro, que asegura que no
hubo elecciones libres en Ve-
nezuela y aún no ha reco-

Petro critica al Gobierno chavista por bloquear a Machado

lll

EFE
CARACAS

El dictador de Venezuela, Ni-
colás Maduro, amenazó con
tomar las armas, en alianza
con Cuba y Nicaragua, con la
excusa de defender la paz.

"Venezuela se va preparan-
do junto con Cuba, junto con
Nicaragua, junto con nuestros
hermanos mayores del mun-
do, para si algún día tenemos
que tomar las armas para de-
fender el derecho a la paz, el
derecho a la soberanía y los
derechos históricos de nuestra
patria", declaró Maduro en la
clausura del Festival Mundial
Internacional Antifascista,
convocado por el chavismo.

"Si es por las buenas, por las
buenas avanzaremos. Y si es
por las malas, por las malas
también lo venceremos, para
que respeten a nuestro pue-
blo", agregó en el evento,
transmitido por el canal estatal
V T V.

Maduro juró este viernes,
ante la Asamblea Nacional
(AN, Parlamento), como
mandatario para un tercer se-
xenio consecutivo en el poder,
pese a las denuncias de fraude
en los comicios del pasado 28

de julio.
En medio de la condena de

buena parte de la comunidad
internacional, que no reco-
noce el Gobierno de Maduro,
los ex mandatarios colom-
bianos Álvaro Uribe (2002-
2010) e Iván Duque (2018-
2022) plantearon la posibi-
lidad de una intervención en
el país caribeño.

En respuesta, Maduro dijo
que "nadie quiere la inter-
vención militar" ni "más san-
ciones".

Aseguró este domingo que
"ha triunfado la verdad" y que
comienza una "nueva etapa"
en el país.

“FUSIÓN POPULAR-MILITAR-
POLICIAL”. Maduro afirmó
además que la nación su-
ramericana está "en paz, en
democracia" y "en pleno ejer-
cicio" de su soberanía, luego
de que "el pueblo venezo-
lano" -afirmó- haya "triunfado
en perfecta fusión popular-
militar-policial".

"Ha triunfado la paz, la
estabilidad, la Constitución, la
democracia y la verdad, y Ni-
colás Maduro Moros es pre-
sidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, jura-
mentado para el período

2025-2031", dijo en Tele-
gram.

Además, aseguró que el país
va a "construir la paz de los
justos" y "la nueva demo-
cracia", que, agregó, será "re-
vo l u c i o n a r i a " .

La principal alianza opo-
sitora –la Plataforma Unitaria
Democrática (PUD)– acusó a
Maduro de consumar un "gol-
pe de Estado", al asegurar que
su líder, el ex embajador Ed-
mundo González Urrutia, fue

el vencedor de esas elecciones,
lo que sustenta con el 85,18%
de las actas de votación que
asegura haber reunido gracias
a testigos y miembros de me-
sa.

RECHAZO. Buena parte de la
comunidad internacional re-
chaza también el controver-
tido tercer mandato de Ma-
duro, incluyendo Estados
Unidos, la Unión Europea
(UE) y países latinoamerica-

Posible alianza Milei-Macri
El Gobierno del presidente Javier
Milei considera una alianza con el
líder del PRO, Mauricio Macri, de
cara a las legislativas de este año.

Pasado. Maduro y Petro, antes de tensar su relación.

nos, como Perú y Paraguay,
que negaron legitimidad a la
toma de posesión chavista.

Por su parte, González
Urrutia, quien asegura ser el
ganador de las elecciones, afir-
mó el viernes que está "muy
cerca" de su país, "listo para el
ingreso seguro", y subrayó que
Maduro "ha violentado la
Constitución y la voluntad so-
berana de los venezolanos ex-
presada el 28 de julio" y "se
autoproclama dictador".

Investidura fue
una “farsa”
El ministro de Asuntos
Exteriores de Ucrania,
Andrí Sibiga, tildó este
domingo de "farsa" la
investidura de Nicolás
Maduro en Venezuela y
afirmó que al pueblo ve-
nezolano se le había "ro-
bado" la decisión toma-
da en las elecciones.
"Ucrania se alinea con la
posición de la UE. La así
llamada 'investidura' de
Nicolás Maduro fue una
farsa", escribió en su
cuenta de X.
La Unión Europea (UE)
defendió que Nicolás
Maduro carece de "la le-
gitimidad" de un manda-
tario "democráticamen-
te elegido".
Estados Unidos también
había calificado la jura-
mentación de Maduro
como “una farsa”.
Mientras que países co-
mo Chile afirmaron que
la investidura "está des-
provista de toda legiti-
midad democrática".

nocido a Maduro como pre-
sidente, es mantener las re-
laciones con el país vecino
precisamente por la afectación
en la frontera.

En su mensaje, Petro re-
chazó la idea de una inter-
vención internacional para sa-
car del poder en Venezuela a
Maduro, propuesta por el ex
mandatario colombiano Ál-
varo Uribe. Petro respondió
que Uribe y su partido buscan
que “los jóvenes colombianos
y venezolanos se maten entre
sí, que las madres venezolanas
y colombianas lloren por sus
hijos muertos”. EFE
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Colombia. Seguidores del ex presidente Uribe apoyan a Machado y González Urrutia.

AFP
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Corea confirma captura de soldados norcoreanos en Ucrania
El Servicio de Inteligencia Na-
cional de Corea del Sur (NIS)
confirmó este domingo que
Ucrania capturó a dos sol-
dados norcoreanos heridos es-
ta semana en la región rusa de
Kursk, luego de que Kiev afir-
mara que estaban siendo in-
t e r r o g a d o s.

Ucrania, Estados Unidos y
Corea del Sur han acusado a
Corea del Norte, que cuenta
con armas nucleares, de enviar
más de 10.000 soldados para
ayudar a Rusia a luchar contra
Ucrania.

“El NIS, a través de la coo-
peración en tiempo real con la
agencia de inteligencia de
Ucrania (SBU) (...) confirmó

que el Ejército ucraniano cap-
turó a dos soldados norco-
reanos el 9 de enero en el
campo de batalla de Kursk, en
Ru s i a ”, dijo la inteligencia sur-
coreana en un comunicado.

El sábado, la SBU publicó
un video que mostraba a dos
hombres en literas de hospital,
uno con las manos vendadas y
el otro con la mandíbula ven-
dada. Un médico del centro
de detención dijo que uno de
ellos también tenía una pierna
rota.

El SBU también indicó que
los hombres dijeron a los in-
terrogadores que eran solda-
dos experimentados del ejér-
cito. Kiev, sin embargo, no

presentó el sábado pruebas
directas de que los hombres
capturados fueran norcorea-
nos. La AFP tampoco pudo
verificar su nacionalidad de
forma independiente .

La confirmación de Corea
del Sur añade peso a las afir-
maciones de Kiev, mientras
que ni Rusia ni Corea del
Norte han reaccionado.

El NIS dijo que uno de los
soldados capturados reveló
durante el interrogatorio que
recibió entrenamiento militar
de las fuerzas rusas después de
llegar allí en noviembre.

“Inicialmente creyó que lo
enviaban para entrenarse, pe-
ro al llegar a Rusia se dio

cuenta de que había sido des-
plegado”, dijo el NIS.

Según la inteligencia sur-
coreana, el soldado dijo que
las fuerzas de Corea del Norte
habían sufrido “pérdidas sig-
nificativas durante la batalla”.

Agregó que uno de los de-
tenidos “estuvo sin comida o
agua por 4 o 5 días antes de ser
capturado”.

El NIS dijo que seguiría
trabajando con el SBU para
compartir información sobre
los presuntos combatientes
norcoreanos en Ucrania.

Rusia y Corea del Norte han
fortalecido sus vínculos mi-
litares desde la invasión rusa
de Ucrania. AFP

Herido y capturado. Imagen de uno los dos soldados de
Corea del Norte que están en poder de Ucrania.
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Gobierno palestino
culpa a Hamás por la
tragedia humanitaria
La Autoridad Nacional Pa-
lestina (ANP), que gobierna
en partes de la Cisjordania
ocupada, responsabilizó en
las últimas horas a la or-
ganización islamista Hamás
de la situación “catastrófica”
humanitaria que hay en la
Franja de Gaza.

En un comunicado, la
ANP consideró que el grupo
palestino proporcionó “pre -
textos gratuitos” para que
Israel llevara a cabo “la ma-
yor guerra de exterminio”
contra la población gazatí,
tras sus ataques del 7 de
octubre de 2023 en el que los
milicianos mataron a 1.200
personas y secuestraron a
otras 251 en territorio israelí.

“También provocó (Ha-
más) que se extendieran las
condiciones catastróficas en
la Franja de Gaza, desde el
hambre y la pobreza y la
privación de las necesidades
humanas más básicas, y el
colapso del sistema de ser-
vicios básicos de educación,
salud y otros, no tiene de-
recho a reproducir sus aven-
turas en Cisjordania”, criticó
el Gobierno palestino.

Es la primera vez en más de
un año de ofensiva israelí con-
tra la Franja que la ANP culpa
abiertamente a los islamistas
del desastre humanitario ins-
talado en el enclave palestino,
donde las bombas israelíes no
paran de caer.

Estas declaraciones llegan
en uno de los momentos más
tensos entre ambos grupos
políticos, antagónicos desde
hace años, ya que desde me-
diados de diciembre las fuer-
zas de la ANP y los milicianos
palestinos se enfrentan en
combates armados en la ciu-
dad y el campo de refugiados
de Yenín, en el norte de la
Cisjordania ocupada.

Este intercambio de fuego
ha causado la muerte de al
menos 15 personas, entre
ellos seis policías, tres mili-
cianos, dos menores, una pe-
riodista de 21 años y una
mujer de 50 años.

Este domingo Al Jazeera,
citando a fuentes locales, de-
nunció que las fuerzas de la
ANP impusieron un asedio en
el campo de refugiados de
Yenín, donde viven más de
11.000 personas. EFE

Gaza. Palestinos se acercan para recibir alimentos dis-
tribuidos a través de donaciones en la ciudad.

Gabinete de Trump enfrenta
semana clave en el Senado
lll

EFE
WASHINGTON

Los elegidos por el futuro pre-
sidente de Estados Unidos,
Donald Trump, para formar
parte de su Gabinete 2.0, entre
ellos el polémico Pete Hegseth
para liderar el Pentágono y el
"halcón" Marco Rubio como
secretario de Estado, tendrán
que enfrentarse esta semana al
Senado para ser confirmados
en el cargo.

La Constitución estadouni-
dense establece que el pre-
sidente "nombrará" y el Se-
nado dará su "consentimiento
y designará" a ciertos altos
cargos del país, como los
miembros del Gabinete y em-
b a j a d o r e s.

Cada uno de los nomi-
nados debe recibir el apoyo de
una mayoría simple de se-
nadores. Antes de ello, deben
comparecer en persona ante
los comités pertinentes —co -
mo el Comité Judicial en el
caso del fiscal general— y res-
ponder preguntas sobre sus
objetivos en el puesto o su
t r aye c t o r i a .

Tras las audiencias, los co-
mités envían al pleno un in-
forme recomendando o no al
candidato, aunque también
pueden no emitir informe al-
guno, lo que anula la can-
didatura.

El Partido Republicano, al
que pertenece Trump, cuenta
con mayoría en ambas cá-
maras. En el Senado, los re-
publicanos tienen 53 de los
100 escaños, por lo que po-
drían permitirse hasta tres de-
fecciones para aprobar a los
n o m i n a d o s.

Aunque se espera que la

mayoría de los candidatos
sean aprobados, algunos en-
frentan controversias que po-
drían complicar su confirma-
ción. Si algún candidato es
rechazado, sería la cuarta vez
en la historia del país que el
Senado niega su aprobación a
un nominado presidencial.

Uno de los nominados más
controvertidos es Hegseth, co-
mentarista de la cadena Fox y
elegido para ser secretario de
Defensa, que comparecerá el
martes en audiencia.

Hegseth se ha visto envuelto
en un escándalo por un su-
puesto caso de abuso sexual.
Veterano de Irak y Afganistán,
Hegseth es conocido por de-
fender la militarización de la
frontera con México y res-
tricciones a los derechos de
personas transexuales.

Otra figura destacada que
será evaluada en una audien-
cia el miércoles es Pam Bondi,
ex fiscal general de Florida
(2011-2019), propuesta como
fiscal general

Cuando anunció su nom-
bramiento, Trump la elogió
por haber sido "muy dura con
los delincuentes violentos" y
haber logrado que "las calles
fueran seguras para las fa-
milias de Florida".

RUBIO. Otra figura importante
que el miércoles será sometida
al examen del Senado será
Marco Rubio, senador por Flo-
rida desde 2011 y considerado
un "halcón" en política ex-
terior con posiciones a favor
de mano dura con China e
Irán y de las sanciones sobre
Cuba, Venezuela y Nicaragua.

Halcón. Donald Trump escogió a Marco Antonio Rubio como Secretario de Estado.

INTERNET
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De conseguir la confirma-
ción del Senado, se con-
vertiría en el primer latino en
ser el máximo representante
de la diplomacia estadou-
n i d e n s e.

Otra audiencia que pro-
mete ser polémica también
el miércoles será la de la
gobernadora de Dakota del
Sur, Kristi Noem, que reveló
en un libro que había ma-
tado de un tiro a su perro de
caza de 14 meses por con-
siderarlo "imposible de
adiestrar".

Además, esta semana pa-
sarán por el examen del Se-
nado los nominados para
secretario de Asuntos de Ve-
teranos, Doug Collins; se-
cretario de Interior, Doug
Burgum; y secretario de
Transportes, Sean Duffy.
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Incendios siguen castigando a Los
Ángeles, donde ya hay 16 muertos
Los incendios más grandes siguen fuera
de control y fuertes vientos pueden
empeorar la situación. Los bomberos
siguen combatiendo las llamas, mientras
Trump critica gestión de las autoridades.

lll
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Las autoridades estadouni-
denses advirtieron este do-
mingo que vientos "fuertes y
peligrosos" podrían impulsar
los incendios forestales a más
áreas residenciales de Los Án-
geles, mientras los bomberos
luchan por combatir las lla-
m a s.

Al menos 16 personas han
muerto a causa de los fuegos
que han arrasado la ciudad,
dejando comunidades en rui-
nas y poniendo a prueba el
temple de miles de bomberos
y millones de residentes de
California.

"Los vientos se están vol-
viendo de nuevo potencial-
mente peligrosos y fuertes",
dijo a la cadena CNN Deanne
Criswell, directora de la Agen-
cia Federal para el Manejo de
Emergencias (FEMA).

"Lo más importante que la
gente necesita saber es que
esto sigue siendo peligroso",
agregó.

A pesar de los esfuerzos, el
incendio de Palisades siguió
creciendo, avanzando hacia el
este en dirección a la inva-
luable colección del museo de
arte Getty Center y hacia el
norte, camino al densamente
poblado Valle de San Fernan-
do.

En algunas zonas, el fuego

convirtió casas en cenizas y
dejó rastros de metal fundido
de los coches quemados.

Una breve pausa en el vien-
to dio paso a ráfagas que,
según los meteorólogos, al-
canzaron hasta 80 kilómetros
por hora el domingo por la
mañana y alimentar los in-
cendios durante los próximos
d í a s.

FUERA DE CONTROL. El in-
cendio de Palisades estaba
contenido en un 11% el sá-
bado, pero había crecido a
9.500 hectáreas, mientras que
el de Eaton abarcaba unas
5.700 hectáreas y estaba con-
tenido en un 15%.

Cifras oficiales registran más
de 12.000 estructuras quema-
das, pero Todd Hopkins, de
Cal Fire, dijo que no todas
eran viviendas, y que la cifra
también incluía dependen-
cias, tráilers y cobertizos.

La repentina avalancha de
gente que necesita un nuevo
lugar para vivir en los pró-
ximos meses puede complicar
la dinámica para los inqui-
linos de la ciudad, que ya no la
tenían fácil.

"Estoy de nuevo en el mer-
cado junto a decenas de miles
de personas", dijo Brian, un
jubilado de 69 años cuyo
apartamento de alquiler con-
trolado se incendió. "No pinta
bien".

Con informes de saqueos y

un toque de queda nocturno
en vigor, la Policía y la Guardia
Nacional han montado pues-
tos de control para evitar que
la gente entre en las zonas de
d e s a s t r e.

Dos personas fueron arres-

tadas cerca de la casa de la
vicepresidenta Kamala Harris
por violar el toque de queda,
informaron medios locales.

Un cartel escrito a mano
que dice "Los saqueadores se-
rán fusilados" fue colgado en

un árbol, junto a la bandera
de EEUU fuera de una casa
en Pacific Palisades.

Pero los controles de se-
guridad han dejado frustra-
dos a los residentes, que ha-
cen hasta 10 horas de cola
para intentar volver a entrar y
ver qué queda de sus hogares.
Las quejas por esa mala ges-
tión se suman a otras críticas,
como por hidrantes que se
secaron en el incendio ini-
cial.

CRÍTICAS DE TRUMP. El pre-
sidente electo Donald Trump
acusó a las autoridades de
California de incompetencia
por su manejo de los in-
c e n d i o s.

"Los incendios siguen ar-
diendo en Los Ángeles. Los
políticos incompetentes no
tienen idea de cómo apa-
garlos", dijo Trump en su
plataforma Truth Social.

Exhaustos. Bomberos suben una colina para apagar las
llamas. La batalla contra el fuego no da descanso.

Palisades. Uno de los incendios más grandes continúa fuera de control.

AFP

Papa revela historias de su infancia en Esperanza
El papa Francisco cuenta có-
mo sus abuelos y su padre se
salvaron del naufragio del
transatlántico Princesa Mafal-
da, así como otras historias de
su infancia y episodios trá-
gicos de su adolescencia, co-
mo la muerte de dos jóvenes
conocidos, y que han mar-
cado su vida y su pontificado
en el libro E s p e ra n z a , con-
siderada su primera autobio-
grafía.

E s p e ra n z a (Plaza & Janés),
escrito durante más de 6 años
con el periodista italiano Car-
lo Musso y que se publicará en
Italia el 14 de enero y pos-
teriormente en otros 80 países,

comienza con el relato del
naufragio “minimizado o en-
cubierto por los órganos del
régimen”, del que fue “el Ti-
tanic italiano” y que siempre
se tuvo muy presente en su
familia porque podrían haber
muerto en él.

“Mis abuelos y su único
hijo, Mario, el muchacho que
iba a ser mi padre, compraron
el pasaje para esa larga travesía
en aquel buque que zarpó del
puerto de Génova el 11 de
octubre de 1927, rumbo a
Buenos Aires. Pero no em-
barcaron. Por mucho que lo
intentaron, no consiguieron
vender a tiempo cuanto te-

nían. Al cabo, muy a su pesar,
los Bergoglio tuvieron que de-
volver el pasaje y aplazar la
partida para Argentina”, cuen-
ta el Papa.

“Por eso estoy ahora aquí,
No se imaginan la de veces
que se lo he agradecido a la
Divina Providencia”, añade
Francisco en esta autobiogra-
fía, según algunos extractos
adelantados este domingo por
la casa editorial.

Jorge Bergoglio da detalles
de su nacimiento con la ayuda
de la matrona María Luisa
Palanconi, quien también
asistiría en el parto de todos
sus hermanos, y más tarde

incluso al hijo de su her-
mana.

“Desde mi segundo año de
vida, hasta que cumplí los
veintiuno, siempre he vivido
en el número 531 de la calle
Membrillar. Una casa de una
sola planta, con tres habi-
taciones, un cuarto de baño,
una cocina con comedor, un
comedor más formal y una
azotea”, explica Francisco.

En el libro también se narra,
en un capítulo ya adelantado
hace algunas semanas, que
antes de su viaje a Irak en
marzo de 2021 se evitaron dos
posibles atentados contra él .

Francisco también habla de

su parentesco con el futbo-
lista Omar Sivori y comparte
su afición por el equipo San
Lorenzo. EFE

Portada del libro

La ciudad india de Prayagraj
se prepara para alcanzar su
clímax durante las próximas
seis semanas con el inicio,
hoy, del Kumbh Mela, un
masivo festival hindú que ha
requerido la construcción de
una ciudad temporal para
acoger a las 450 millones de
personas que se espera que
pasen por él.

Prayagraj, punto de con-
fluencia de los sagrados ríos
Ganges, Yamuna y el mítico
Sarasvati, es cada doce años
el escenario de este mul-
titudinario evento que se ex-
tenderá del 13 de enero al 26
de febrero, y que en esta
edición sobrepasará las cifras
de asistencia de cualquier
otro evento en la historia
moderna de la humanidad.

El objetivo principal de los
peregrinos, turistas y sadhus
(ascetas hindúes cubiertos de
ceniza y largas melenas) que
convergen en esta localidad
es bañarse en las aguas sa-
gradas, un acto que, según la
mitología, los purifica de sus
pecados, los libera del ciclo
de reencarnaciones (samsa-
ra) y los acerca a la liberación
espiritual (moksha). Esta edi-
ción durará 45 días. EFE

El populista Zoran Milanovic
ha sido reelegido este do-
mingo presidente de Croacia
con el 78% de los votos
según los sondeos a pie de
urna, que dan a su rival, el
conservador Dragan Primo-
rac, el 22%, informa la emi-
sora pública Nova TV.

La victoria de Milanovic,
candidato del opositor Par-
tido Socialdemócrata (SDP)
y nueve partidos menores de
izquierda y centro, es la más
rotunda lograda en unas
elecciones presidenciales des-
de que Croacia se indepen-
dizó de la antigua Yugoslavia
en 1991.

Primorac se presentaba
con el apoyo de la Unión
Democrática Croata (HDZ)
del primer ministro Andrej
P l e n k ov i c .

Ya en la primera vuelta,
Milanovic logró el 49%, cer-
ca de la mayoría absoluta.

La asistencia a las urnas fue
del 35%, un punto menor de
la de la primera ronda, hace
dos semanas, que terminó
con el 46%. Milanovic será
así el tercer presidente desde
la independencia que ejerce
dos mandatos presidenciales
de cinco años. EFE

Milanovic
es reelecto
en Croacia

Se inicia
masivo festejo
en la India
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Asesinato de alcalde
golpea campaña
electoral en Ecuador

Quito. Soldados armados vigilan el Palacio de Gobierno en la capital ecuatoriana.

AFP
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EFE
GUAYAQUIL

El presidente de Ecuador, Da-
niel Noboa, canceló el evento
de campaña que tenía previsto
realizar este domingo en la
ciudad de Machala, capital de
la provincia de El Oro, en la
costa sur del país, donde este
sábado falleció en un hospital
Eber Ponce, alcalde de Are-
nillas, tras recibir cinco dis-
paros en un atentado per-
petrado por un presunto si-
cario.

Noboa iba a llegar hasta
Machala como parte de un
recorrido de tres días como
candidato en el marco la cam-
paña por las elecciones ge-
nerales del 9 de febrero, tras
pedir una licencia que ter-
minó este domingo, y por la
que encargó la Presidencia a la
secretaria de Administración,
Cynthia Gellibert, a quien
nombró como vicepresidenta
temporal en reemplazo de la
titular, Verónica Abad, con
quien mantiene un enfren-
tamiento desde la campaña de
202 3 .

El equipo de comunicación

de la campaña de Noboa se-
ñaló que el evento en Machala
se había cancelado por "luto
p r ov i n c i a l " .

El ataque hacia Ponce ocu-
rrió la tarde del sábado cuan-
do se trasladaba en un ve-
hículo por Arenillas, muni-
cipio muy cercano a la fron-
tera con Perú, horas después
de haber participado en una
actividad ciclista en la loca-
lidad, perteneciente también a
El Oro.

Según confirmó el jefe po-
licial de la zona, Christian
Vivanco, Ponce iba en un au-
tomóvil del Municipio junto a
un niño de 6 años, que tam-
bién resultó herido, y la madre
del menor, cuando un hom-
bre a bordo de una moto-
cicleta les disparó.

De los cinco disparos que
hirieron a Ponce, uno de ellos
afectó a su pulmón derecho,
lo que le obligó a ser in-
tervenido de urgencia, pero
durante la cirugía sufrió un
paro cardiaco que impidió a
los médicos salvarle la vida,
según reportó la directora de
Salud de Arenillas, Juanita Ar-
ce. En 2024, tres alcaldes fue-
ron asesinados en el país. El

asesinato de Ponce sucede en
el marco del "conflicto ar-
mado interno" declarado hace
un año por el presidente No-
boa para luchar contra las
bandas criminales, que son las
principales causantes, según
las autoridades, de la ola de
violencia que vive el país.

Misión de UE espera
comicios sin violencia
La misión de observación
electoral (MOE) de la Unión
Europea (UE) para los co-
micios generales de Ecuador
inició este domingo su des-
pliegue en todo el país e hizo
un llamamiento a tener un
proceso sin violencia, después
de que el sábado fuese ase-
sinado el alcalde de un mu-
nicipio fronterizo con Perú.

Así lo expresó el jefe de la
misión, el eurodiputado es-
pañol Gabriel Mato, quien
condenó el asesinato del al-
calde de Arenillas, Eber Ponce,
y expresó su apoyo a la familia
de la víctima. "Es algo que no
se puede consentir de ninguna
manera, hay que evitarlo por
encima de todo porque la
libertad y la seguridad son
principios fundamentales",
dijo Mato durante la partida
de 38 observadores de larga
duración a las distintas pro-
vincias del país.

9 DE FEBRERO. Ecuador se
encamina a unas nuevas elec-

ciones generales convocadas
para el 9 de febrero de 2025 en
medio de un crisis de in-
seguridad a causa de la vio-
lencia del crimen organizado,
lo que hizo que las elecciones
extraordinarias de 2023 es-
tuvieran marcadas por distin-
tos asesinatos, entre ellos el del
candidato presidencial Fer-
nando Villavicencio.

"Yo espero, confío y deseo
que no se produzca abso-
lutamente ningún tipo de al-
tercado ni atentado, y evi-
dentemente ningún tipo de
víctima, en relación no sólo
con los candidatos presiden-
ciales, sino con cualquier ciu-
dadano, ya esté o no en po-
lítica", indicó Mato.

En total, la UE tendrá más
de cien observadores desple-
gados por todo el país para
evaluar el desarrollo del pro-
ceso electoral, desde el inicio
de la campaña electoral hasta
la votación, el escrutinio de
votos y la proclamación de
resultados. EFE
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Tras Operativo Veneratio, Tacumbú
quedó con un gobierno bicéfalo
Un informe del Mecanismo Nacional de Prevención de la Tortura habla de una toma de poder de
los agentes penitenciarios involucrados en corrupción. También los policías tendrían implicancia.

lll

“Tacumbú tenía un sistema de
corrupción del crimen orga-
nizado. Ahora (tras el Ope-
rativo Veneratio, en diciembre
del 2023) eso se traspola y hay
corrupción del sistema peni-
tenciario”, explica Orlando
Castillo, comisionado del Me-
canismo Nacional de Preven-
ción de la Tortura (MNPT). Un
informe de ese organismo
muestra una situación de po-
der bicéfalo dentro del penal,
específicamente de la Policía y
de los agentes penitenciarios.

El 18 de diciembre del 2023,
con el megaoperativo Vene-
ratio se marcó un antes y un
después en la Penitenciaría
Nacional de Tacumbú. Ese día,
con más de 2.000 agentes
policiales, linces y militares se
logró retomar el control del
penal, que estaba en poder del
Clan Rotela, y se hizo el tra-
slado de 724 reos a otras
cárceles, algunos de ellos a
penales de máxima seguri-
dad.

El MNPT hizo un moni-
toreo de la realidad peniten-
ciaria los meses siguientes al
operativo. ¿La conclusión? Se
evidenció “un poder bicéfalo
que ha llevado a establecer
sistemas de control variado”.

El control de parte de efec-
tivos policiales fue fuerte du-
rante cuatro meses y después
fue menguando, pero sigue
instalada la Policía Nacional,
estableciendo una calle de ac-
ceso única, con puestos de
c o n t r o l e s.

Además de eso, también los
agentes penitenciarios tienen
el control del sistema en sus
m a n o s.

Con esto se evidenció “un
claro conflicto de competen-
cias”. El informe cita que, en
conversaciones, el director del
penal señaló que no podía
tomar decisiones en la gestión;
sin embargo, el comisario, por
su parte, decía que “su misión”
era simplemente “evitar que
privados de libertad se fuguen,
y controlar ingresos”.

El Mecanismo reflejó que ese
conflicto dejó graves conse-
cuencias, que influyeron hasta
en la distribución de alimentos
y el acceso a la sanidad.

CORRUPCIÓN. Además de una
doble cabeza de mando, don-
de se desconoce a quién es-
cuchar, el informe también
menciona las redes de corrup-
ción que, en vez de ser ex-
tirpadas, se fortalecieron.

“Toda la maquinaria sigue
funcionando”, comentó Or-
lando Castillo, comisionado.

Por un lado, “surgieron
nuevos actores al esquema de
corrupción: Los policías”.

Como los policías están en
“los muros”, haciendo vigi-
lancia del perímetro, con la
“misión” de evitar entrada de
artículos prohibidos, como te-
léfonos y drogas, los internos
desde abajo piden ingresar
productos y así se cobra. “Ac á
se paga nomás”, se dijo desde
las cárceles.

Por otra parte, están los
agentes penitenciarios, “quie -
nes son ahora los que se en-
cargan de recaudar, de cobrar y
de dirigir el sistema de co-
rrupción dentro de la Peni-
tenciaría”, sostiene el infor-
m e.

Por ejemplo, se paga para

que un privado de libertad
cuente con un teléfono, y el
costo –que es diario y el mis-
mo “depende de la cara del
cliente”– va de acuerdo si quie-
re tener o recuperar el celular.

Desde G. 5 mil a G. 20 mil
por día puede costar mantener
un celular. Al mes, eso va desde
los G. 150 mil a G. 600 mil.

Los agentes penitenciarios
también reciben giros Tigo de
familiares, pero antes de en-
tregar a los internos, se quedan
con un porcentaje que va des-
de 20 al 30%.

Además, “la reubicación de
internos en nuevas celdas, y
pabellones ha dado también
un importante ingreso de pa-
gos”.

Le impacta una rueda y muere
Ramón Ojeda (56) falleció tras im-
pactar contra él una rueda que se
desprendió de un camión Scania.
Ocurrió en Alberdi, Ñeembucú. JJB

En diciembre del 2024 se
cumplió un año del Ope-
rativo Veneratio, donde fuer-
zas represivas ingresaron al
fondo del Penal de Tacumbú
para sacar a criminales que
habían tomado el poder; en-
tre ellos, Armando Javier Ro-
tela, cabeza del grupo que
lleva su apellido.
Los hechos ocurrieron el 18
de diciembre del 2023, a las
04:30 de la madrugada.
Ese día se dio un fuerte en-
frentamiento entre policías y
militares con los presos,
quienes poco antes hicieron

estallar explosivos.
La guerra involucró –por par-
te de internos–armas caseras,
de fuego, lanzas, bombas,
dinamitas en gel y hasta pit-
bulls contra intervinientes.
Esto obligó a los efectivos a
ingresar con todo y hasta
usar camiones blindados pa-
ra avanzar en el recinto.
La dura represión, que duró
horas, terminó con la vida de
un lince, pero todos los in-
ternos sublevados fueron re-
capturados y trasladados a
penales de máxima seguri-
dad.

El Operativo Veneratio permitió recapturar a presos

Armando Rotela, preso.

Agentes penitenciarios son ahora los
que se encargan de recaudar, de cobrar

y de dirigir el sistema de corrupción
dentro de la penitenciaría.

informe del Mecanismo Nacional de Prevención de la
Tortura (MNPT).
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Proliferación de clanes en Canindeyú
se debe al debilitamiento de Macho
La organización de Felipe Acosta había quedado diezmada y esta pérdida de fuerza permitió
emerger clanes que pujan por el control de las plantaciones de marihuana en el departamento.

Criminalidad. Altos niveles de violencia en Canindeyú se deben a que los clanes se armaron. Plantaciones. Los marihuanales se encuentran protegidos por la propia Policía y la Fiscalía.

lll

El Departamento de Canin-
deyú es escenario de una puja
de clanes por el dominio de
las plantaciones de marihua-
na y la lealtad de productores
y trabajadores, tras el presunto
debilitamiento del grupo co-
mandado por Felipe Santiago
Acosta Riveros, alias Macho ,́ y
del Clan Díaz.

El titular de la Secretaría
Nacional Antidrogas, Jalil Ra-
chid, había confirmado esta
semana que las estructuras de
alias Macho y de Díaz se
encuentran debilitadas y que
no tienen el poder de fuego
que tenían anteriormente.

El mismo reconoce que hay
varias estructuras que operan
en ese departamento del país,
pero descarta que se agrande
la ola de violencia por el con-
trol del tráfico.

CLANES. Nuestro medio ac-
cedió a datos que señalan que
los clanes que van emergiendo
en Canindeyú no son de pro-
ductores de drogas, son or-
ganizaciones que contratan a
personas y financian la pro-
ducción de la marihuana, se
encargan hasta del pago al
personal. En esencia, son es-
tructuras intermediarias de
acopio, principalmente de
drogas que luego venden al
mejor postor, generalmente a
facciones brasileñas.

En la zona también se han
formado clanes familiares que
manejan buena cantidad de
trabajadores, cultivadores de
entre 15 hasta 30 miembros y
hasta terrenos.

Es por este motivo que la
situación se vuelve cada vez
más violenta, ya que estos, con
el fin de proteger sus plan-
taciones y que ya no les roben
las cargas que envían para su
entrega, fueron adquiriendo
armas de fuego.

Según los datos, no son
estructuras muy organizadas
con capangas, al estilo de la
estructura que manejaba “Ma -
cho”, que era muy superior.

MACHO. Felipe Santiago Acos-
ta Riveros, alias Macho, es
considerado uno de los cri-
minales más buscados por el
Departamento de Control de
Crimen Organizado (DCCO)
de la Policía Nacional.

Su estructura fue diezmada

el 16 de diciembre de 2023, en
un enfrentamiento que dejó
nueve abatidos –que serían
sicarios de la organización–,
diez fusileros capturados, ade-
más de la incautación de un
arsenal de guerra y la de-
tención del líder brasileño Ri-
cardo Picolotto.

DÍAZ.El nombre de este clan es
en homenaje a Cristino Díaz,
quien murió acribillado en
medio de un ataque perpe-
trado por el grupo de alias
Macho.

Según la Policía Nacional,
es un grupo criminal que tam-
bién causa terror en Canin-
deyú. La organización se de-
dica al tráfico de drogas, a la
extorsión, el sicariato y otros

hechos delictivos, cobrando
incluso “impuestos” a pro-
ductores de la zona.

ALDERETE. La facción liderada
por Diego Zacarías Alderete,
volvió a estar en el centro
informativo luego de que sa-
liera a la luz un viaje de sus
principales líderes junto a un
suboficial de Policía a Car-
tagena, Colombia.

Se trata de Milciades López
Romero, subjefe del Grupo Es-
pecial de Operaciones (GEO)
del Departamento de Canin-
deyú, que fue destituido tras
abordar un avión junto a los
tres líderes del grupo criminal
sin permiso de sus jefes.

El titular de la Senad, Jalil
Rachid, refirió que el Clan

Alderete es una de las fac-
ciones influyentes en la zona y
cuenta con apoyo del Co-
mando Vermelho de Brasil.

SELVA HÛ. Selva Elizabeth
Portillo Rodas, conocida con
el alias de Selva Hû, es la
supuesta matrona de narcos
en Canindeyú.

Según los investigadores, es
una de las responsables de la
ola de sicariatos que se vivió
meses atrás en esa zona del
país. Detenida en agosto pa-
sado, negó tener algún tipo de
contacto con alias Macho, “Yo
a ese señor no le conozco,
nunca hablé con él”, señaló.

NENECO. Vilmar Acosta Mar-
ques, alias Neneco, ex inten-

dente de Ypejhú, fue conde-
nado en 2017 a 29 años de
cárcel, más 10 años por me-
dida de seguridad, tras ser ha-
llado culpable del homicidio
doloso de Pablo Medina y de
Antonia Almada, en calidad
de instigador.

Wilson Acosta, supuesto au-
tor material del homicidio y
hermano de Neneco, sigue sin
condena, pero preso desde el
2020 en Brasil.

El 22 de octubre de 2014 fue
hallado un centro de acopio,
secado, corte y prensado en la
estancia Dos Naciones, pro-
piedad de la familia de Ne-
neco. El ex ministro de la
Senad, Luis Rojas, había dicho
que Vilmar Acosta un im-
portante acopiador.

GENTILEZA

Felipe Acosta, alias Macho Cristino Díaz Méndez, fallecido Diego Zacarías Alderete Portillo Rodas, alias Selva Hû
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En mayoría, un Tribunal de
Apelación dice que la cuenta
personal en una red social de
una autoridad pública, en es-
te caso de una senadora, no es
fuente pública, por lo que
revoca el amparo de la abo-
gada Alejandra Peralta contra
la senadora Norma Aquino.

No obstante, de la lectura
de la resolución, pareciera
que existe voto en discordia,
ya que, si bien dos votan por
revocar el fallo, ambos son
por motivos diferentes.

Por acuerdo y sentencia
213 del 21 de diciembre del
2024, los camaristas Sandra
Bazán, Daniel Cohene y Ste-
lla Maris Zárate, del Tribunal
de Apelación Laboral, Pri-
mera Sala, revocan la sen-
tencia 66 del 28 de abril del
2024, del juez Laboral, Rubén
Darío López.

Veamos. En abril del 2024,
la abogada Alejandra Peralta
planteó un amparo contra los
senadores Basilio Núñez y
Norma Aquino (Yamy Nal),
porque la bloquearon en la
red social X, el 22 de febrero
el 2023 (sic).

Dice que al bloquearle el
acceso al contenido que pu-
blican, violan su derecho al
acceso de la información de
interés público y evitan el
debate sobre estos temas, o
ejercitar la libre formación de
opinión ciudadana.

Ante esto, Núñez la des-
bloqueó, pero su colega
Aquino se opuso. Alegó que
es una cuenta personal y pri-

vada, por lo que no lesiona
garantías constitucionales.

El caso quedó ante el juez
López que argumentó que si
una autoridad utiliza sus re-
des sociales para comunicar
información de interés pú-
blico, no puede bloquear a
sus seguidores, salvo que
pruebe que este violó las re-
glas de convivencia social.
Admitió el amparo y ordenó
el desbloqueo de la cuenta.

La resolución fue apelada
por la legisladora, por lo que
el caso llegó al Tribunal de
Alzada. Los abogados Óscar
Tuma y Claudio Martínez pi-
dieron revocar la sentencia
del juez Laboral. Sostienen

que la decisión es errada al
considerar que su cuenta de X
es usada para difusión de
información pública, sino
que es personal y privada.

Indican que la ley de acceso
a la información pública
(5282), define cuáles son las
fuentes públicas, y que los
senadores o diputados no lo
son. Además, no se vulnera la
libertad de expresión o in-
formación, ya que la am-
parista puede recurrir a fuen-
tes oficiales.

Por su parte, Alejandra Pe-
ralta, remarcó que no era un
debate de hechos sino del
derecho sobre el alcance de la
libertad de expresión, el de-

recho de acceso a la infor-
mación pública y otros.

Afirma que la congresista
publicó contenido directa-
mente relacionado con su ges-
tión como senadora, lo que es
una cuestión de indudable
interés público. Pide ratificar
lo resuelto por el juez.

EL FALLO. La magistrada San-
dra Bazán fue preopinante.
Tras señalar la posición de las
partes, explica que, al verificar
los hechos, no halla la vio-
lación de los derechos se-
ñalados por la amparista.

Asegura que no puede con-
siderarse que la cuenta de X,
de Aquino, sea una cuenta

pública, ni mucho menos
que las informaciones divul-
gadas sean información pú-
blica, ya que la ley define la
información y la fuente pú-
blica (Ley 5282/2014).

Alega que, al no ser la
cuenta de X, una fuente pú-
blica, “mal podría la am-
parista pretender fundar una
supuesta violación a la li-
bertad de expresión y de ac-
ceso a la información y los
derechos conexos...”

Añade que si bien “la de-
mandada ocupa un cargo
electivo, esto no obliga a la
misma a interactuar con to-
dos los ciudadanos en su
cuenta personal...” Ta m b i é n

afirma que “el bloqueo a la
amparista no puede afectar
de modo alguno el acceso a la
información pública”. Vota
por revocar el fallo.

Se adhiere el camarista Da-
niel Cohene, quien dice que,
para plantear el amparo, se
requiere que el hecho esté
firme, y que se hayan agotado
el procedimiento administra-
tivo, estatal o privado.

Añade que, al existir una
solución por otras vías or-
dinarias, no precisamente es-
ta, no corresponde el estudio
de la cuestión por este medio.
Vota por la revocación.

La magistrada Stella Maris
Zárate disiente. Cita fallos de
la Corte Suprema, y de la
Corte Interamericana, así co-
mo doctrina nacional e in-
ternacional. Habla de la pon-
deración, es decir, al haber
dos derechos fundamentales
incompatibles, se determina
cuál es el que debe aplicarse.

En este caso, el derecho a la
intimidad y el de acceso a la
información. Dice que en su
perfil, Aquino señala que es
senadora, miembro del JEM,
entre otros. Alega que pro-
vienen de una personalidad
pública, por lo que adquiere
relevancia pública.

Acota que por el carácter de
autoridad, su privacidad e in-
timidad tienen un límite y
ceden al derecho de toda
persona de obtener informa-
ción, en este caso, de su labor
legislativa. Vota por ratificar el
fallo. Ahora falta la Corte.

JUSTICIA BAJO LA LUPA

Por los pasillos
Para entender

4 DERECHO A LA INTIMIDAD. La intimidadpersonal y familiar, así como el respeto a lavida privada, son inviolables. La conducta delas personas, en tanto no afecte al ordenpúblico establecido en la ley o a los derechosde terceros, estará exenta de la autoridadpública. Se garantizan el derecho a la pro-tección de la intimidad, de la dignidad y de laimagen privada de las personas.

4 DERECHO A INFORMARSE. Se reconoceel derecho de las personas a recibir in-formación veraz, responsable y ecuánime.Las fuentes públicas de información sonlibres para todos. La ley regulará las mo-dalidades, plazos y sanciones correspon-dientes a las mismas, a fin de que estederecho sea efectivo. Toda persona afectadapor la difusión de una información falsa,distorsionada o ambigua tiene derecho aexigir su rectificación o su aclaración por elmismo medio y en las mismas condicionesque haya sido divulgada, sin perjuicio de losdemás derechos compensatorios. (C. N.).

Raúl Ramírez Bogado
@Raulramirezpy

MEJORAS. La feria ju-
dicial es aprovechada
para realizar cambios

en algunos juzgados
del tercer piso de la

Torre Norte del Pala-
cio de Justicia. Los

juzgados de Garantías
más antiguos final-

mente tendrán mue-
bles más adecuados

para el trabajo que
realizan. Estos son los

primeros juzgados
creados con el enton-
ces novel Código Pro-

cesal Penal.

Autoridades y redes sociales
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Cortitas

Paraguayos en el exterior

Ramón Martínez jugará en el Paysandu

El mediocampista paraguayo
Ramón Martínez, de 29 años
de edad, que viene de jugar y
ser campeón en Olimpia, se
convirtió en nuevo refuerzo
del Paysandu Sport Club, de
la Segunda División del fút-
bol de Brasil.
"En la fase final de confor-
mación del plantel, Paysandu
Sport Club acordó con otro
deportista que defenderá la

selección bicolor masculina
de fútbol profesional. El cen-
trocampista Ramón Martínez
es el nuevo bitono", indicó la
página oficial del club.
Tendrá como compañero a
otro paraguayo, Pedro Del-
valle, quien estuvo última-
mente en General Caballero
de Juan León Mallorquín.
Será su segunda experiencia
en el fútbol brasileño.

Jugará en el Al-Rayyan

Adam: “Siento tristeza por irme tan rápido”
El delantero paraguayo Adam
Bareiro, que seguirá su carrera
profesional en el fútbol de
Qatar, se despidió ayer del
club River Plate.
“Siento tristeza porque me
toca irme muy rápido de un
club que hizo mucho para
incorporarme, el mercado de
pases en el que llegué fue muy
movido, se peleó bastante pa-
ra que venga”, comentó, agre-

gando: “Solamente tengo pa-
labras de agradecimiento para
mis compañeros y todos los
empleados del club”.
Jugará en el Al-Rayyan a prés-
tamo hasta junio con opción
a compra.
En River había llegado como
una gran apuesta luego de su
buen paso por San Lorenzo
de Almagro. Jugó 16 partidos
y no pudo marcar gols.

Junior de Barranquilla

Paiva llega para “conquistar grandes cosas”

El atacante paraguayo Gui-
llermo Paiva, últimamente en
el Colo Colo chileno, dio sus
primeras palabras como nue-
vo refuerzo del Junior del
fútbol colombiano.
“Estoy muy feliz por estar acá,
sé que es un club grande, es
un honor para mí poder re-
presentar a este club este año,
ojalá podamos conquistar co-
sas grandes”, señaló.

Aseguró que llega para ayudar
a Carlos Bacca, histórico de-
lantero colombiano que será
su nuevo compañero.
“Bacca es un gran jugador,
ojalá lo pueda a ayudar en la
delantera”, dijo.
Destacó la calidad del plantel
del Junior: “Me encontré con
personas buenas, con un gru-
po unido, me recibieron muy
bien, veo un gran grupo”.

El Barcelona conquistó ayer
su decimoquinta Supercopa
de España y es el equipo más
laureado de la competición
con dos galardones más que
el Real Madrid, al que goleó
por segunda vez esta tem-
porada (2-5), remontando
un tanto tempranero de Ky-
lian Mbappé con un doblete
de Raphinha y goles de La-
mine Yamal, Robert Lewan-
dowski de penal y Balde.

Hansi Flick conquistó su
primer título al mando del
Barcelona, frenando la racha
victoriosa del Real Madrid,
que, tras la conquista de la
Supercopa de Europa y Copa
Intercontinental, perdió el ter-
cero de los siete títulos a los
que opta en su temporada.

Es el primer trofeo del Bar-
celona desde que el equipo
conquistó la liga en mayo
2023 con Xavi Hernández.

El Barcelona golea y
es el supercampeón

Superior. El Barcelona fue más a lo largo del juego.

De arranque. 84 minutos jugó el paraguayo Almirón en el duelo por la FA Cup.

lll

El Newcastle United, con Mi-
guel Almirón jugando como
titular, venció con claridad por
3-1 al Bromley por la tercera
ronda de la FA Cup.

El jugador albirrojo jugó
hasta los 84 minutos, mo-

mento en que fue sustituido
por Sandro Tonali. Lewis Mi-
ley, Anthony Gordon y Wi-
lliam Osula anotaron los goles
de las Urracas, que en la si-
guiente fase de este torneo
medirá al Birmingham City el
8 de febrero desde las 12:00.

El siguiente compromiso
del Newcastle por la Premier
League será este miércoles, de
local ant el Wolverhampton,
desde las 16:30.

En cuanto al futuro de
Almirón, todo sigue siendo
una incógnita.

Fuentes cercanas al juga-
dor de la Selección Paraguaya
afirman que podría ser trans-
ferido en los próximos días al
Charlotte FC de la MLS, que
pagaría lo que pide el elenco
inglés. Son días claves.

Un tanto de Julián Al-
varez en el minuto 55 dio
el triunfo ayer al Atlético
de Madrid ante el Osa-
suna al final del partido
que enfrentó a ambos en
el estadio Metropolitano,
de la jornada 19 de la
Liga española.

Julián remató a la red
de Sergio Herrera una ce-
sión con la cabeza de
Lenglet en el área osa-
sunista.

El tanto supuso un
triunfo que le da al Atlé-
tico el liderato del torneo
español con un punto de
ventaja sobre el Real Ma-
drid, un récord histórico
de 14 partidos consecu-
tivos con victoria y el
campeonato oficioso del
invierno europeo.

Con 19 partidos ju-
gados, el equipo de Die-
go Simeone lidera con 44
puntos, Real Madrid está
segundo con 43 y tercero
aparece el Barcelona con
38 unidades.

El Atlético
de Madrid
es el líder
en España

l Fue titular en el triunfo
del Newcastle por la ter-
cera ronda de la FA Cup.

A
FP

Inter se recupera ante Venezia
El Inter de Milán, que venía de perder
la final de la Supercopa de Italia, ven-
ció ayer por 1-0 de visitante al Ve-
nezia por la fecha 20 de la Serie A.

Miggy suma minutosMiggy suma minutos
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Básquet

Alejandro Peralta debuta en Liga de España

El paraguayo Alejandro Pe-
ralta hizo su debut en la Liga
Española de Básquet, con el
Córdoba Club.
En su primer juego, el ex-
perimentado alero sumó 12
minutos en el campo de jue-
go en los que anotó un triple,
fue parte de una recuperación
y sumó una asistencia, en la

derrota de su equipo por el
marcador de 82 a 75 frente a
Ciudad de Huelva. Con la
competencia, Peralta que ya
tuvo un paso previo en Italia,
es el tercer paraguayo jugando
en Europa junto a Mauricio
Escurra en Liga EBA y Luis
Vera en el Orange Basquetball
de Italia.

Fútbol de salón

Intensa puesta a punto con variadas pruebas

Las selecciones del interior
siguen trabajando de manera
intensa, de cara a las Eli-
minatorias para el Nacional
de Salonismo que se pone en
marcha el febrero.
Amambay cumplió con su
tercer juego amistoso, en el
que venció al Santa Fe de

Dourados de Brasil por el
marcador de 3 a 0, con ano-
taciones de Hugo Acosta y
Óscar Soto. El conjunto pe-
drojuanino es conducido por
Saúl Santander y en los pró-
ximos días hará una gira por
el departamento Central para
disputar más amistosos.

NBA

Los Pistons se imponen ante los Raptors

Los Detroit Pistons se im-
pusieron 123-114 sobre los
Toronto Raptors en el Little
Caesars Arena en Detroit, Mi-
chigan. Tim Hardaway Jr.
anotó siete de sus ocho in-
tentos desde la línea de tres en
una noche de un 58 por
ciento de efectividad para los
l o c a l e s.

Hardaway Jr., de 32 años,
estableció su mejor marca de
la temporada en cuanto a
triples y quedó a tres de igua-
lar su récord personal.
Cade Cunningham, principal
figura de los Pistons, terminó
el partido con un triple doble
de 22 puntos, 17 asistencias y
10 rebotes.

Más DeportesMoraes irrumpe en
la séptima etapa

lll

El brasileño Lucas Moraes, ga-
nó la séptima etapa del Rally
Dakar en la categoría de Co-
ches, en Duwadimi (Arabia
Saudita), en una jornada mar-
cada por la confusión sobre el
recorrido de la prueba.

La etapa fue atribuida al
brasileño de Toyota, con un
crono de 4h 01min 49seg,
seguido del sueco Mattias Eks-
tröm, a 7min 41seg, y del
estadounidense Mitchell Gut-
hrie, a 9min 28seg, ambos con
coches Ford.

Debido a un error en el
kilómetro 158 del trazado en
el roadbook', la guía que si-
guen los participantes, la ca-
beza de carrera tomó un ca-
mino equivocado.

Los coches que estaban en
la parte delantera perdieron
un tiempo importante hasta
que un helicóptero se encargó
de devolverlos al buen ca-
mino.

En consecuencia, la orga-
nización tuvo que borrar los
tiempos en una sección de 20
kilómetros de la especial en
una jornada en la que coches y
motos tenían recorridos di-
f e r e n t e s.

“Cuando se hace el road-
book hay que hacerlo bien.
Revisarlo muchas veces... Esto
fue un desastre, corrimos un
gran riesgo”, señaló el catarí
Nasser al-Attiyah (Dacia) a la
llegada.

En la general provisional, el
sudafricano Henk Lategan
(Toyota) es líder, pero con solo
21 segundos de ventaja sobre

el saudita Yazeed al-Rajhi
( O ve r d r i ve ) .

El tercero, el sueco Mattias
Ekström, tiene 10min 25seg

más que el líder.
En la categoría de Motos el

australiano Daniel Sanders
amplió su ventaja al ganar
esta séptima etapa, la quinta
que logra desde el comienzo
de la carrera.

El piloto de KTM de 30
años finalizó la especial de
412 km alrededor de Al Du-
wadimi en 04h 10min 33seg.
“Fue una etapa muy rápida,
técnica al principio... Había
mucha lluvia, por lo que la
trazada se veía muy bien, lo
que nos permitía rectificar
errores o corregir... La ve-
locidad fue buena, la con-
centración fue buena, la ca-
beza también”, declaró el
australiano a la llegada.

l El brasile-
ño fue el
mejor en
coches, en
una ronda
marcada de
errores.

La lucha. Moraes en autos
fue el mejor de la ronda 7
del Dakar

EFE

Imparable. Sanders mantiene el liderato en las motos.

En marcha la lucha en el Australia Open

Con fuerza. Aryna Sabalenka no dejó dudas en el estreno.

En medio de la tormenta,
Aryna Sabalenka, la número 1
mundial y vigente doble cam-
peona arrancó en el Abierto de
Australia con una victoria con-
tundente ante Sloane Step-
hens (84ª), en Melbourne en
una primera jornada marcada
por los aguaceros.

Apenas una hora después
de que comenzara la jornada
inaugural del primer grande
del año, la lluvia se invitó a la
fiesta provocando que se pa-
rara el juego en las canchas
d e s c u b i e r t a s.

En la primera de ellas apa-
reció Sabalenka para estirar a
15 su racha de victorias con-
secutivas en el primer grande
del año -ganadora en 2023 y
2024- ante Stephens; 6-3 y 6-2
en una hora y 11 minutos.

“Siempre es duro jugar con-
tra ella. Probablemente no

mostré mi mejor versión pe-
ro estoy contenta, fui capaz
de cerrarlo en dos sets”, re-
sumió Sabalenka.

En la segunda ronda la
tenista de Minsk se enfren-
tará a la española Jessica Bou-
zas (54ª), que venció a la
británica Sonay Kartal (87ª),
6-1 y 7-6 (7/5).

También avanzó la mejor
baza española, Paula Badosa
(12ª), que batió a la china
Xinyu Wang (37ª), 6-3 y 7-6
(7/5), así como la rusa de 17
años Mirra Andreeva (15ª),
doble 6-3 ante Marie Bouz-
k ova .

En categoría masculina
Alexander Zverev (2º), en
busca de su primer Grand
Slam a los 27 años, venció
con autoridad al francés Lu-
cas Pouille (103º), con un
triple 6-4.

E
FE
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Gran fiesta
l La Albi-
rroja apunta
a un nuevo
torneo, en
donde his-
tóricamente
fue protago-
nista. lll

Guillermo Areco
TW: @guille_areco

El torneo Sudamericano Sub
20, conocido antes como el
Juventud de América, es una
tradicional competencia im-
pulsada por la Conmebol y
que califica para disputar la
Copa Mundial juvenil de la
categoría 20 años.

La Selección Paraguaya ha
sido protagonista de ambos
certámenes, en donde jóvenes
figuras de la talla de Romerito,
Cabañas, Chilavert, Villar,
Santa Cruz, Da Silva, Barreto,
entre otros, dieron sus pri-
meros pasos defendiendo a la
Albirroja.

ÉXITO CONTINENTAL. En
1967, el equipo guaraní es-
tuvo a tiro de campeón, pero
una moneda le privó el festejo

(Argentina se quedó con el
título por sorteo).

Paraguay logró su única
conquista a nivel sudameri-
cano en el año 1971 (aún no
existía la Copa del Mundo).

Como local, la Albirroja en
el último compromiso, en la
noche del 25 de marzo en el
Defensores del Chaco, em-
pató 1 a 1 ante Uruguay con
gol de Roberto Cino.

En dicho plantel brillaron
figuras como Alicio Solalinde
y Arecio Colmán (campeones

de América en el 79), Carlos
Lobo Diarte y Cristóbal Mal-
donado, entre otros.

Otras inolvidables presen-
taciones de los nacionales fue-
ron en el torneo de 1985, de la
mano de José Luis Chilavert se
logró el subcampeonato tras
caer ante Brasil 1-2, mientras
que en Venezuela 2009 la
Albirroja venció a Brasil 1-0 en
el cierre, pero no alcanzó para
lograr el título, ya que antes
igualó con Argentina 1-1 y
cedió con Colombia 1-2.

El último gran Sudameri-
cano fue en 2013 en Men-
doza, Argentina. La represen-
tación paraguaya necesitaba
un empate ante Colombia,
pero los cafeteros triunfaron 2-
1 y se quedaron con el título
de campeón. Parte de ese
plantel fueron Gustavo Gó-
mez, Miguel Almirón, Junior
Alonso entre otros.

Inolvidable. Gustavo Gómez y una recordada
frase durante el Sudamericano del 2013.

Lo mejor. Sasá y Esquivel en un festejo en el
2001. Paraguay fue cuarto en la Copa Mundial.

Sello de calidad. Roque Santa Cruz, con 18
años, fue figura en el Sudamericano del 99.

Leyendas de la Albirroja. Con Romerito y Ca-
bañas, Paraguay deslumbró en el Mundial 79.

de la juventud

La Selección Paraguaya
que es conducida por
Aldo Duscher tiene la
misión en Venezuela de
conseguir uno de los
cuatro cupos para el
Mundial de Chile, en el
torneo que se juega en
Venezuela.
La Albirroja busca cor-
tar una racha de cuatro
torneos de no conse-
guir uno de los boletos
a la cita ecuménica.

participaciones mun-
dialistas suma la Albi-
rroja: 1977, 1979, 1985,

1997, 1999, 2001,
2003, 2009 y

2013.

9

Campeón continental. Equipo titular paraguayo que logró el título en el Sudamericano de Asunción en el año 1971.

ARCHIVO
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Listo para medir sus fuerzas

Olimpia se instaló en Mon-
tevideo, Uruguay, donde en-
carará la última semana de
pretemporada intensa previo
al primer gran reto del 2025
que es la Supercopa Paraguay
el miércoles 22 ante Libertad.

La agenda franjeada marca
que mañana, a las 22:00, en-
frentará en duelo amistoso a
Independiente de Avellaneda,
de Argentina, y el viernes, a la
misma hora, lo hará ante Na-

cional, de Uruguay, ambos
choques por la serie de amis-
tosos Río de la Plata.

Sin duda, tanto argentinos
como uruguayos serán rivales
fuertes y buenos parámetros
para saber dónde está parado
el Olimpia, de Martín Pa-
lermo, en su modelo 2025.

Con respecto al armado del
onceno titular, restará saber si
Lisandro López puede sumar
minutos como central y César

Olmedo ingresa como la-
teral, para dejar a Rojas y
López de centrales.

Además, resta saber el ar-
mado de la zona de volantes,
si Iván Leguizamón toma el
lugar de Redes o de López,
todo por resolverse.

¿Titulares? López y Leguizamón, de los últimos refuerzos.

GENTILEZA

lll

Cerro Porteño retornó a Asun-
ción, para seguir con su se-
gunda etapa de pretemporada
en Barrio Obrero, apuntando
al doble desafío, el Apertura y
la fase 2 de la Copa Liber-
tadores 2025.

La pretemporada dejó bue-
nas sensaciones en el cuerpo
técnico liderado por Diego
Martínez, habiendo disputado
dos amistosos, ante General
Caballero (doble triunfo por
1-0) y frente Ameliano (em-
pate sin goles y victoria 1-0).

Entre las novedades prin-
cipales están la vuelta al cam-
po de dos figuras del plantel,
los ofensivos Juan Manuel

Iturbe y Cecilio
Domínguez.

Iturbe dis-
putó los dos amistosos, re-
tornando a la canchas luego
de casi tres meses, ya que su
último partido había sido el 5
de octubre, en la derrota por 1-
0 ante Sportivo Luqueño.

El atacante no tuvo una
buena temporada 2024 en su
retorno al Ciclón, ya que en el

plano local solo pudo dis-
putar 30 juegos, complemen-
tando en Copa con 8 pre-
sentaciones y 1 en Copa Pa-
raguay, marcando 7 goles.

A su vez, Cecilio Domín-
guez ya fue parte del segundo
amistoso frente a los de Barrio
Jara, convirtiendo el gol del
triunfo. El delantero que había
cumplido un buen primer se-
mestre en el 2024 (marcó 11
tantos en el torneo Apertura),
había sufrido una lesión de
tobillo lo que lo dejó fuera casi
de todo el segundo semestre,
marginándolo en la parte final
con casi 3 meses fuera de las
c a n c h a s.

Ambos son piezas claves en
el Azulgrana, por su expe-
riencia y jerarquía, posicio-
nándose como potables ti-
tulares para esta nueva etapa.

l Cecilio Domínguez y
Juan Iturbe van suman-
do minutos de cara a los
desafíos para el pri-
mer semestre de
la temporada.

goles había anotado el
atacante de Cerro, Cecilio
Domínguez, en el torneo
Apertura de la tempora-

da 2024, y fue el go-
leador de la com-

petencia.

11

Potenciando
el nivel. El ata-
cante Juan Ma-
nuel Iturbe, tras
un 2024 de
bajo rendi-
miento,
apuesta a con-
seguir su mejor
nivel en el Azul-
grana para la
presente tem-
porada donde
disputará la
Copa en fase 2.

Por sumar más en el plantel
La directiva de Cerro Porteño sigue
trabajando de cara a sumar a los
últimos refuerzos para el plantel
principal. La prioridad ahora pasa por
conseguir un delantero más y un ex-
tremo, para ir cerrando el cupo.

Se pone a punto.
Cecilio ya marcó
su primer gol en
el 2025 en juego
amistoso.
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El “2” le saca
un empate
a Racing
2 de Mayo de Pedro Juan
Caballero finalizó su pretem-
porada en el Este del país al
empatar en duelo amistoso a
Racing Club de Avellaneda,
que realiza su pretemporada
en el CIDE de Minga Guazú.

El tanto para el Gallo Nor-
teño lo hizo la flamante in-
corporación Fernando Ruiz
Díaz, mientras que para la
Academia marcó Luciano
Vietto.

El equipo del Gato Gi-
ménez formó con Carlos Ser-
vín; Juan Feliú, René Ro-
dríguez, Pedro Sosa y César
Castro; Mathías Martínez,
Óscar Romero, Ronald Cor-
net y Ulises Coronel; Fabricio
Brener y Fernando Ruiz
Díaz.

En el segundo amistoso, la
victoria fue para los cam-
peones de la Copa Suda-
mericana por 2-0 con tantos
de Ramiro Degregorio en dos
o p o r t u n i d a d e s.

Recoleta se adueña
de la fiesta aurinegra
Deportivo Recoleta venció en
los dos amistosos a Guaraní,
lo que fue la despedida del
antiguo estadio Rogelio Sil-
vino Livieres, antes de su
demolición total.

En el choque de equipos A,
el triunfo fue para el Canario
por 4-1, con goles de José
Espínola, Aldo González, Yu-
neiker Ríos y Wilfrido Báez.
El descuento aurinegro fue
obra de Nicolás Barrientos.

Los equipos. Guaraní: Ser-
vio; Pérez, Vargas, López, Ro-
mán y Cantero; Martínez,
Manzur y Mendieta; Barrien-
tos y Torales. Recoleta: To-
ledo; Echeguren, Pereira, Nú-
ñez y Mendoza; Ríos, Ro-
mero, Espínola y López; A.
González y L. González.

Entre los equipos B, Re-
coleta venció 2-0 con ano-
taciones de Iván Piris y Nés-
tor Bareiro.

Deslucido. Guaraní fue superado claramente por Recoleta.
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La pelota aún no rueda, pero
los partidos empiezan a ju-
garse desde hoy en los es-
critorios de la Divisional de
Primera en la APF, con la
programación de las tres pri-
meras fechas del torneo Aper-
tura 2025, a partir de las
13:00.

Con el inicio oficial de la
temporada el miércoles 22
disputándose la Supercopa
Paraguay entre Olimpia y Li-
bertad, los delegados de am-
bos clubes deberán pujar para

que sus partidos se disputen el
domingo 26, así para tener
algo más de descanso, pen-
sando que el debut en el
Apertura será ante Guaraní de
local y Cerro Porteño de vi-
sitante, respectivamente.

Las pujas serán de un lado y
del otro, con varios estadios
fuera de servicio; el de Olim-
pia, Guaraní, Luqueño, Re-

coleta, Tembetary, 2 de Mayo y
Ameliano; las localías dejarán
de serlo y se jugará de forma
ajedrecistica para llevar a tal o
cual rival a estadios en con-
d i c i o n e s.

Olimpia plantea jugar to-
dos sus partidos en el De-
fensores del Chaco, Guaraní
buscará el Gunther Vogel de
San Lorenzo, Luqueño podría

ir a La Arboleda de Rubio Ñu,
Recoleta espera por terminar
el Ricardo Gregor de Inde-
pendiente, mientras que Tem-
betary y Ameliano podrían ser
locales en Villa Elisa.

Ameliano espera inaugurar
su estadio en Villeta para cuar-
ta fecha y el 2 de Mayo buscará
jugar de mañana hasta fina-
lizar la puesta a punto de su

sistema de iluminación.
Libertad estrenará su remo-

zada Huerta en la tercera fecha
ante Recoleta.

Además, los equipos de me-
nor convocatoria buscarán to-
mar el Defensores o ir al in-
terior ante los de mayor con-
vocatoria: Cerro y Olimpia.

Se hará oficial el pedido de
Trinidense para llevar a Cerro

Fuerte
de entrada

USD es la totalidad del
premio que se llevará el

campeón del Torneo
Apertura, por televi-

sación y Conme-
bol.

3.540.000

días durará el Apertu-
ra, desde su inicio que
se prevé este viernes
24 de enero hasta el

domingo 1 de ju-
nio.

128

l El torneo Apertura se
empieza a jugar hoy, con
la programación de fechas.

l Cerro vs. Libertad y
Olimpia vs. Guaraní, todo
en la primera jornada.

Dura pelea. Varias
figuras tendrá el
Torneo Apertura,
Olimpia y Cerro
Porteño se refor-
zaron fuertemente
y otros clubes
apostaron por la
continuidad.
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a Encarnación en la fecha 4;
mientras que Ameliano y Lu-
queño buscarán localía en el
Defensores del Chaco para la
segunda fecha.

Máx 37
Mín 23


